
РЕСУРСЫ Рынок нефти 
пережил третий обвал 
котировок за десять дней

Крест на бочке?

Александра Воздвиженская

Трое суток (13, 20 и 23 ноября) совокупно отняли у бар-
реля европейской нефти Brent более десяти долларов 
стоимости, у американской WTI  — пять долларов, у рос-
сийской Urals — семь. Если месяц назад рынок опасался 
скачка цен с 86 долларов до 100, то теперь он всерьез бо-
ится повторения 2014 года и снижения котировок с не-
давно пробитых 60 долларов до 40. Основная надежда — 
на заседание ОПЕК+ в начале декабря, где может быть 
принято решение сократить добычу для стабилизации 
цен.

Минувшую неделю нефть завершила в минусе: Brent, 
на которую ориентируется российская нефть, впервые с 
октября прошлого года упала ниже 59 долларов, а WTI 
коснулась отметки 50. Более того, на бирже, где торгует-
ся американская нефть, образовался «смертельный 
крест»  — ситуация, когда скользящая средняя цена за по-
следние 50 дней опускается ниже показателя за 200 
дней, что указывает на перспективу дальнейшего сниже-
ния котировок, сообщило агентство Bloomberg.

Большинство аналитиков полагают, что «бумажный» 
рынок нефти находится в неопределенности, по-
этому любые новости оказывают на него такое 
сногсшибательное влияние. 

РАБОТА Дети в офисе — 
что с этим делать?

Устроили 
тут детский сад

Ангелина Зеленькова

Почти 40% сотрудников столичных фирм хотя бы раз 
брали с собой на работу детей. Родителю, да и большин-
ству их коллег, детская возня не мешает, лишь бы про-
контролировать, чтобы во время игр не пропали важные 
документы. А потому в крупных офисах и даже на про-
мышленном производстве руководство часто идет на-
встречу подчиненным и оборудует для малышей специ-
альные комнаты с игрушками и аниматорами.

Как свидетельствуют результаты опроса компании 
HeadHunter, чаще всего детей на рабочем месте можно 
встретить у медиков (49%) и юристов (48%), реже — у со-
трудников банков (34%) и госслужащих (31%). Причина, 
по которой люди берут детей с собой на службу, чаще 
всего банальна — не с кем оставить (55%). Но иногда им 
просто хочется показать ребенка коллегам — так объя-
снил причину появления чада на работе каждый пятый, а 
каждый десятый хочет показать наследнику, чем он зара-
батывает деньги в надежде, что когда он подрастет, про-
должит дело. 6% родителей так мало видят детей дома, 
что иногда решают взять их на работу, чтобы провести с 
ними больше времени. Большинство москвичей говорят, 
что берут детей на работу крайне редко — (81%). 
Регулярно делают это только 3%, остальные 
лишь иногда.

АВИАЦИЯ Гражданские самолеты Сухого вышли на новые рынки

Небо, король, самолет

Владимир Баршев

М
олодые, а также неопыт-
ные водители в шесть раз 
чаще попадают в аварии.  

Стоимость полиса ОСАГО сейчас 
для водителей легковых автомо-
билей почти соответствует дейст-
вительности. Но мотоциклисты и 
владельцы тракторов явно пере-
плачивают. А владельцы автобу-
сов, грузовиков и такси наоборот, 
сильно не доплачивают. В том 
смысле, что их аварии оплачива-
ются за счет владельцев легкову-
шек, мотоциклов и тракторов. 

Такой вывод можно сделать на 
основе глобального исследова-
ния рынка ОСАГО, которое про-
вел Финансовый университет  
при правительстве РФ. Он не 
только проанализировал сегод-
няшнюю ситуацию, но и предло-
жил варианты для установления 
справедливых тарифов на ОСА-

ГО. По данным этого исследова-
ния, действующие цены на полис 
ОСАГО для владельцев легкову-
шек недооценены всего на полто-
ра процента. При этом такие 
страхователи составляют 86 про-
центов рынка. А вот владельцы 
такси недоплачивают за риски 
почти в два раза. Примерно на 
том же уровне автобусы до 16 
мест. Причем не маршрутки, а ра-

ботающие по заказу.  Больше все-
го переплачивают за страховку 
владельцы мотоциклов и мото-
роллеров: почти 45 процентов. 
Около 40 процентов стоимости 
переплачивают владельцы кор-
поративного транспорта. Их ма-
шины попадают в аварии так же 
редко, как и мотоциклисты. Трак-
тористы переплачивают около 8 
процентов. 

Предложенное Центробан-
ком расширение тарифного ко-
ридора полностью обеспечит 
интересы владельцев легкову-
шек, а также трактористов. Для 
мотоциклистов также полис зна-
чительно подешевеет. Но для пе-
ревозчиков грузов или пассажи-
ров он по-прежнему останется 
недооцененным. Не соответст-
вующим реальным убыткам от 
их аварий. Напомним, второй 
шаг в либерализации ОСАГО — 
отмена коэффициентов по тер-
риториальному использованию 
транспорта, а также по мощно-
сти двигателя. При нынешнем 
коридоре тарифов 60 процентов 
регионов приносят убытки стра-
ховщикам, потому что для неко-
торых регионов предоставляют-
ся льготы, неподтвержденные 
актуарными расчета-
ми. За них платят дру-
гие.  

Александр Емельяненков, 
Ренат Закиев, 
Наталия Ячменникова»

Ч
то российский «Су-
перджет» трое суток 
делал в Бахрейне и за-
чем король Хамад бен 
Иса Аль Халифа под-
нялся в кабину пило-
тов? Как врачуют «дет-
ские болезни» россий-
ского SSJ100 и для чего 

на крыльях придумали «законцов-
ки»? Чем будут отличаться новые 
версии этого самолета, работа над 
которыми уже идет? На эти и дру-
гие вопросы спецкоров «РГ» отве-
тил президент компании «Гра-
жданские самолеты Сухого» Алек-
сандр Рубцов. 

Александр Иванович, зачем 
наш «Суперджет» решили по-

казать на авиасалоне в Бах-
рейне? 

АЛЕКСАНДР РУБЦОВ: Мы сделали это 
по просьбе нескольких авиаком-
паний, которых интересует 
именно такой региональный са-
молет в двухклассной компонов-
ке. 

Авиакомпании, работающие в 
этом регионе, придают особое 
внимание комфорту пассажиров. 
Для них важно, чтобы были боль-
шие багажные отсеки и полки, 
большое пространство для ног, 
удобные кресла, туалеты и т.д. 
Особенность «Суперджета» в 
том, что он имеет в сечении фю-
зеляжа самый большой размер 
среди самолетов своего класса. 
Что дает возможность использо-
вать это пространство и предло-
жить комфортные усло-
вия для размещения 
пассажиров. 

СТРАХОВАНИЕ Риск попасть в аварию у молодых водителей почти 
в шесть раз выше, чем у тех, кто в возрасте

Кому ОСАГО дороже

02
С нового года 
самозанятые 
начнут платить 
налоги

03
Скупщиков 
драгметаллов 
заставят 
получить 
лицензию

04
Вводятся 
штрафы 
за торговлю 
персональными 
данными

04
Мест в тюрьмах 
для бывших 
судей 
и силовиков 
достаточно — 
заверила 
ФСИН

05
Что мешает 
отечественным 
производителям 
лекарств
противостоять 
международ-
ным фармаколо-
гическим 
концернам

14
Боксер Денис 
Лебедев 
оказался 
сильнее 
американца

Российский «Суперджет» на смотрины в Бахрейн привел экипаж под руководством первого пилота Алексея Богданова. 

Король Бахрейна Хамад бен Иса Аль Халифа и президент ГСС Александр Рубцов говорили на одном языке.

Австралийский доллар 47,5950
Азербайджанский манат 38,7070
Армянский драм** 13,5534
Белорусский рубль 31,2058
Болгарский лев 38,3051
Бразильский реал 17,2602

Венгерский форинт** 23,3443
Вон Республики Корея*** 58,0341
Гонконгский доллар* 83,8994
Датская крона 10,0427
Доллар США 65,6664
Евро 74,9385

Индийская рупия** 92,9395
Казахстанский тенге** 17,9647
Канадский доллар 49,7586
Киргизский сом** 94,0106
Китайский юань* 94,5956
Молдавский лей* 38,2226

Новый туркменский манат 18,7887
Норвежская крона* 76,8639
Польский злотый 17,4478
Румынский лей 16,0908
СДР  90,9867
Сингапурский доллар 47,8269

Таджикский сомони* 69,7096
Турецкая лира 12,4060
Узбекский сум**** 79,3309
Украинская гривна* 23,6208
Фунт стерлингов   84,4470
Чешская крона* 28,8213

Шведская крона* 72,6832
Швейцарский франк 66,0428
Южноафриканский рэнд* 47,6627
Японская иена** 58,1865

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 24.11.18

Премьер Японии 
в интервью «РГ»: 
Я твердо намерен 
заключить с Путиным
мирный договор

Объем выдачи 
самых популярных 
у населения микрозаймов 
«до зарплаты» будет 
резко сокращен

На пешеходных переходах 
начнут устанавливать 
широкие «лежачие 
полицейские» 
с яркой «зеброй»

«Трагедией для Европы» 
назвали лидеры 27 стран 
стартовавший вчера 
выход Британии 
из Евросоюза

Страница 08 Страница 04 Страница 06 Страница 08

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. 26 ноября 2018. № 265 (7728)  www.rg.ru Столичный выпуск 

6

8

6

9

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Е

М
Е

Л
Ь

Я
Н

Е
Н

К
О

В
Р

Е
Н

А
Т

 З
А

К
И

Е
В

ПРАВО Президентский 
законопроект расширяет 
список статей, по которым 
можно избежать тюрьмы

Преступление 
без суда

Наталья Козлова

Президент внес в Госдуму законопроект, расширяющий 
список преступлений, которые могут и не дойти до суда, 
если ущерб от них виновный погасит и извинится. При-
чем это касается как возмещения ущерба отдельно взя-
тому гражданину, так и организации или государству.

В таком случае уголовное дело будет прекращено. В 
пояснительной записке к законопроекту сказано: «Пред-
лагается внести в Уголовный кодекс Российской Федера-
ции изменения, предусматривающие расширение пере-
чня преступлений, уголовные дела по которым подлежат 
прекращению при условии возмещения ущерба, причи-
ненного гражданину, организации или государству в ре-
зультате совершения преступления».

Сегодня ситуаций, когда уже возбужденное уголов-
ное дело прекращается, если гражданин все осознал и го-
тов загладить вину крайне мало. Президентский законо-
проект в большей степени касается бизнеса. Его задача — 
формирование благоприятного делового климата в стра-
не, сокращение рисков ведения предпринимательской 
деятельности, а также на создание дополнительных га-
рантий защиты предпринимателей от необоснованного 
уголовного преследования.

Сегодня у директора, задержавшего зарплату, воз-
можностей избежать скамьи подсудимых — нет. 
Но все может измениться, когда поправки будут 
внесены в Уголовно-процессуальный кодекс. 
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Больше всего переплачивают 
за страховку владельцы мотоциклов 
и мотороллеров: почти 45 процентов. 
А вот владельцы такси и автобусов 
«по заказу» наоборот платят меньше 
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Вчера два боевых корабля 
и буксир украинских 
военно-морских сил 
неправомерно пересекли 
госграницу и вошли 
во временно закрытую 
российскую акваторию
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ПАРЛАМЕНТ Сенаторы 
одобрили введение налога 
для самозанятых

Выйти в свет

Галина Мисливская

С нового года самозанятые жители четырех регионов 
России — Москвы, Подмосковья, Калужской области и 
Татарстана — смогут воспользоваться льготным режи-
мом налогообложения. Соответствующий пакет законов 
Совет Федерации одобрил на пленарном заседании в 
пятницу. 

Как отметил глава Комитета по бюджету и финрын-
кам Сергей Рябухин, это не первая попытка вывести из 
тени тех, кто официально не работает, но получает доход 
и не платит с него налогов. Поиск инструментов ведется 
с тех пор, как был принят закон о двухлетних налоговых 
каникулах для нянь, репетиторов и домработниц. Для 
них, кстати, каникулы продлеваются до 2020 года. 

В законе речь идет о тех, кто не работает по найму и 
сам не нанимает работников, но получает доход от раз-
личных видов деятельности — преподавания, ремонта 
квартир, выпечки домашних тортов, шитья на заказ, сда-
чи жилья в аренду и прочее. Сэкономить на налогах смо-
гут и индивидуаль-
ные предпринимате-
ли, но только в слу-
чае дохода от дея-
тельности, которая 
не предусматривает 
регистрации ИП. 

Суммарный годо-
вой доход самозаня-
того не должен пре-
вышать 2,4 миллио-
на рублей. Никак 
иначе, отметил за-
мглавы минфина Илья Трунин, они не дифференцируют-
ся — для дорогостоящего репетитора и старушки, вяжу-
щей носки на продажу, правила одинаковые.

Налоговая ставка устанавливается в размере 4% от 
дохода, полученного при реализации товаров (работ, 
услуг, имущественных прав) физическим лицам. Для тех, 
кто оказывает услуги организациям и индивидуальным 
предпринимателям, ставка выше — 6%. Две трети (63%) 
этих средств будет поступать в региональные бюджеты, 
остальное — в Фонд ОМС. Это снимет часть нагрузки с 
бюджетов регионов, уплачивающих взносы в ФОМС за 
неработающее население, отметил Сергей Рябухин. 

Регистрацию участников эксперимента планируется 
проводить без визита в налоговый орган и заполнения 
декларации — через мобильное приложение «Мой на-
лог». Если гражданин получает профессиональных доход 
в нескольких регионах, он может зарегистрироваться в 
любом из них по выбору, менять место трудовой деятель-
ности можно не чаще раза в год.

Для тех, кто не пожелает зарегистрироваться, ника-
кой ответственности не предусмотрено. При этом в зако-
не прописаны штрафы за нарушение порядка налогоо-
бложения и сроков предоставления в налоговые органы 
информации о производимых расчетах. Это 20% от сум-
мы дохода в случае первого нарушения, и вся сумма про-
фессионального дохода, если оно происходит повторно в 
течение шести месяцев. Участники эксперимента осво-
бождаются от уплаты 13-процентного налога на доходы 
физических лиц (НДФЛ) и НДС (кроме ввоза товаров на 
территорию РФ). 

Преступление 
без суда

Предлагается в список преступлений, уголовное 
дело по которым возможно прекратить, добавить 
преступления небольшой тяжести, «сопряжен-

ные с мошенническими действиями, мошенничество, со-
пряженное с преднамеренным неисполнением договор-
ных обязательств в сфере предпринимательства, присвое-
ние авторства или плагиат, нарушение изобретательских и 
патентных прав, присвоение или растрата, причинение 
имущественного ущерба путем обмана или злоупотребле-
ния доверием».

Для руководителей будет интересно примечание к ста-
тье 145.1 «Невыплата заработной платы, пенсий, стипен-
дий, пособий и иных выплат» Уголовного кодекса РФ. В нее 
предложено добавить пункт, в котором сказано, что гра-
жданин, впервые совершивший преступление, будет осво-
бождаться от уголовной ответственности, если в полном 
объеме погасит образовавшуюся просроченную задолжен-
ность и выплатит соответствующую компенсацию». 

В большей степе-
ни под действие пре-
зидентского законо-
проекта попадут 
мелкие мошенники. 
При этом важным 
условием, согласно 
статье 76.1 Уголовно-
го кодекса РФ остает-
ся совершение пре-
ступления граждани-
ном впервые. В на-
стоящее время от 
уголовной ответст-
венности после воз-
мещения ущерба освобождаются граждане, совершившие 
преступления, предусмотренные частью 1 статьи 171 
(осуществление предпринимательской деятельности без 
регистрации), частью 1 статьи 191 (незаконные сделки с 
драгоценными металлами, природными драгоценными 
камнями либо с жемчугом), частью 1 статьи 185.3 (мани-
пулирование рынком).

Кроме того, президент предложил расширить список 
преступлений, так называемого «частно-публичного об-
винения». В отличие от преступлений публичного обвине-
ния уголовное дело по ним возбуждается только по заяв-
лению потерпевшего (в делах публичного обвинения со-
гласие потерпевшего не требуется). Но в отличие от дел 
частного обвинения эта категория дел не может быть пре-
кращена после примирения сторон или отказа от жалобы.

К таким делам Путин предложил отнести «уголовные 
дела о преступлениях, которые, как правило, затрагивают 
интересы только потерпевших, не причиняя ущерба инте-
ресам третьих лиц и государству», сказано в пояснитель-
ной записке. Это дела, которых сегодня не мало — незакон-
ное получение кредита, злостное уклонение от погашения 
кредита, злостное уклонение от раскрытия информации о 
ценных бумагах и злоупотребление полномочиями в ком-
мерческой организации, которое нанесло существенный 
вред и не повлекло тяжких последствий. И еще важный мо-
мент — в проекте предлагается запретить отправлять под 
стражу на время следствия подозреваемых в превышении 
полномочий, если это преступление совершено в сфере 
предпринимательской деятельности. Предлагается осво-
бождение от уголовной ответственности виновных в невы-
плате стипендий и пенсий, если правонарушение соверше-
но в первый раз, долг погашен плюс выплачена компенса-
ция. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин нацелился на внедрение цифровых решений в сфере 
перевозок пассажиров и грузов

Цифра держит путь
Владимир Кузьмин

Р
асширение сфер использо-
вания беспилотных лета-
тельных аппаратов ставит 

вопрос о создании соответствую-
щей системы их мониторинга, 
считает премьер-министр Дмит-
рий Медведев.

В пятницу на совещании у 
главы правительства обсуждали 
будущее транспортного ком-
плекса в связи с активным вне-
дрением в него цифровых техно-
логий. Уже сейчас с их помощью 
можно, например, покупать 

электронные билеты, проходить 
онлайн-регистрацию на рейсы, 
пользоваться системами навига-
ции и через приложение в теле-
фоне вызывать такси. «Скоро, 
вполне вероятно, обыденными 
станут и беспилотный тран-
спорт, и интеллектуальные си-
стемы управления транспор-
тными потоками, и «умные» до-
роги, которые самостоятельно 
способны отслеживать, напри-
мер, те же самые нелегальные 
перевозки, и многое другое, что 
еще совсем недавно и даже се-
годня кажется фантастикой или 

полуфантастикой», — заглянул 
премьер в будущее.

Сложно было когда-то предпо-
ложить, что беспилотным лета-
тельным аппаратам найдется 
применение в сельском хозяйст-
ве и строительстве. Сферы их ис-
пользования будут расширяться, 
как и сам парк беспилотников. 
Важно, чтобы этот рост не был аб-
солютно неконтролируемым, 
чтобы полеты были безопасны 
для людей и инфраструктуры, 
указал Медведев. «Для этого нуж-
на система их мониторинга и, ко-
нечно, специалисты, которые бу-

дут обеспечивать их работу, 
имею в виду работу, направлен-
ную на позитивные цели, — в сель-
ском хозяйстве, в стройках», — до-
бавил глава кабинета министров.

Во ФГУП «Госкорпорация по 
организации воздушного движе-
ния в РФ» считают необходимым 
создать единую систему контр-
оля беспилотных авиационных 
систем путем формирования 
единого оператора на основе го-
сударственно-частного партнер-
ства за счет собственных средств 
госкорпорации и за счет привле-
чения инвестиций и инфраструк-
туры инвесторов. Глава госкор-
порации Игорь Моисеенко заве-
рил, что у его предприятия, вы-
ступающего в роли национально-
го провайдера аэронавигацион-
ного обслуживания в РФ, есть и 
интеллектуальные, и финансо-
вые возможности. Есть даже про-
фильное учебное заведение, где 
можно готовить персонал. В то 
же время в стране работают част-
ные фирмы, располагающие тех-
ническими возможностями для 
построения единого процесса на-
блюдения за дронами.

Полностью цифровыми долж-
ны стать грузоперевозки, заявил 
Дмитрий Медведев: «Бумажные 
накладные, декларации точно 
должны уйти в прошлое. Оплата 
пошлины, оформление таможен-
ных документов также должны 
быть электронными. В значи-
тельной степени они уже во мно-
гих местах стали таковыми». 
«Цифра» должна дать возможно-
сти для выбора оптимальных 

способов доставки грузов, пла-
нирования маршрутов в зависи-
мости от загрузки дорог, отсле-
живания местонахождения и со-
стояния грузов. В пассажирские 
перевозки технологии тоже ак-
тивно внедряются. «Есть предло-
жение по внедрению единого би-
лета и расширению программ ло-
яльности для пассажиров», — ска-
зал глава правительства. Он по-
ручил внедрять цифровые реше-
ния для людей с ограничениями 
по здоровью, которым они могут 
быть особенно полезны.

Минтранс выделил ряд ключе-
вых направлений, на которых 
сосредоточат усилия в области 
цифровой трансформации тран-
спорта. «Первое. Оптимизация 
мультимодальных грузовых пе-
ревозок, создание платформен-
ных решений для выполнения 
бесшовных перевозок, быстрое и 
качественное оформление гру-
зов, в том числе в трансгранич-
ном сообщении, их сопровожде-
ние на всех этапах перевозки с 
использованием систем просле-
живаемости и электронных то-
варно-транспортных докумен-
тов», — рассказал министр Евге-
ний Дитрих. Второе направление 
— организация мультимодальных 
пассажирских перевозок. «Для 
пассажира мы должны стереть 
границы между разными видами 
транспорта и обеспечить воз-
можность добраться от двери до 
двери по оптимальному маршру-
ту с гарантированным уровнем 
комфорта и безопасности», — 
считает глава минтранса. 

СОВФЕД 

Парламент 
завершил 
работу 
над бюджетом

ТРИ ГОДА 
В ПЛЮСЕ
Галина Мисливская

Совет Федерации одобрил в 
пятницу на пленарном заседа-
нии закон о бюджете на 2019 год 
и плановый период 2020—2021 
годов. 

Как отметил глава Комитета 
СФ по бюджету и финансовым 
рынкам Сергей Рябухин, доку-
мент этот особенный. «Мы впер-
вые за последние семь лет при-
нимаем профицитный бюджет 
на все годы трехлетки», — под-
черкнул он. Следует отметить, 
что бюджет текущего года также 
профицитный, но в плюс он вы-
шел уже в процессе исполнения, 
а год назад был принят с дефици-
том в 1,2 триллиона рублей.

В бюджете следующего года 
профицит составит 1,9 триллио-
на рублей (1,8% ВВП), в 2020 
году — 1,2 триллиона рублей 
(1,1% ВВП), а в 2021 году — 952 
миллиарда рублей (0,8% ВВП). 
«Этот фактор придаст, на наш 
взгляд, экономике в целом до-
полнительную устойчивость к 
любым внешним шокам. Я имею 
в виду не только и не столько 
санкции, сколько нарастающую 
угрозу нового глобального эко-
номического кризиса», — заявил 
Рябухин.

Доходы бюджета в 2019 году 
ожидаются на уровне 19,969 
триллиона рублей, в 2020 году — 
20,219 триллиона рублей, в 2021 
году — 20,978 триллиона рублей. 
Расходы запланированы соот-
ветственно в размере 18,037 
триллиона рублей, 18,994 трил-
лиона рублей и 20,026 триллио-
на рублей. 

Прогноз макроэкономиче-
ских показателей по базовому 
варианту рассчитан исходя из 
предполагаемого снижения 
цены на нефть марки «Юралс» с 

63,4 доллара за баррель в 2019 
году до 57,9 доллара в 2021 году. 
Среднегодовой курс доллара в 
2019 году ожидается на уровне 
63,9 рубля, в 2020 году — 63,8 ру-
бля, в 2021 году — 64 рубля.

Отвечая на вопросы сенато-
ров, первый заместитель мини-
стра финансов Татьяна Несте-
ренко отметила, что в бюджете 
особое внимание уделено реа-
лизации стратегических задач, 
обозначенных в майском указе 
президента. «Расходы на обра-
зование растут на 20%, культу-
ру — на 23%, на 37% — здравоох-
ранение, дорожное хозяйство и 
так далее — многократно», — ска-
зала она. При этом Нестеренко 
назвала некорректными попыт-
ки напрямую сравнивать про-
центы расходов на те или иные 
цели в бюджете РФ и развитых 
стран мира, поскольку структу-
ра бюджетов разная. Минфин и 
Счетная палата планируют про-
вести совместное исследование 
на этот счет и показать реаль-
ное соотношение с учетом всех 
различий.

Глава Совфеда Валентина 
Матвиенко поблагодарила мин-
фин за работу над бюджетом, 
«проделанную в непростых 
условиях». «Бюджет сбаланси-
рованный, отвечает на вопросы 
развития экономики, гаранти-
рует исполнение всех социаль-
ных обязательств, взятых госу-
дарством перед нашими гра-
жданами», — отметила она, до-
бавив, что бюджет «гарантиру-
ет сохранение экономической и 
финансовой макростабильно-
сти».

Майский указ президента и 
национальные проекты обеспе-
чены финансированием на пред-
стоящую трехлетку. «Другое 
дело, что это должно быть согла-
совано и скоординировано с ре-
гионами, расписано и распреде-
лено, чтобы каждый федераль-
ный рубль был целевым образом 
расходован», — отметила Матви-
енко. Она также высказала поже-
лание в адрес минфина вернуть-
ся к вопросу о передаче взносов 
в фонд ОМС за детей и пенсионе-
ров на федеральный уровень, 
чтобы разгрузить бюджеты ре-
гионов, в которых взносы на ме-
дицину «растут в геометриче-
ской прогрессии». «По целому 
ряду регионов они уже выше, 
чем расходы на зарплату бюд-
жетникам, это недопустимо», — 
считает глава Совфеда. Она 
предложила вернуться к этой 
теме в следующем году. В минфи-
не в диалогу готовы. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил национальные проекты 
в неформальном режиме

Иначе говоря 

Татьяна Замахина, Ялта 

В
ладимир Путин про-
вел в Крыму заседание 
президиума Госсовета 
России в новом режи-
ме — «без галстуков». 
За два дня в ходе не-
формальных дискус-
сий удалось порабо-
тать настолько пло-

дотворно, как не получилось бы 
и за месяцы обычных заседа-
ний, поделились участники ме-
роприятия. Президент посове-
товал так же неформально под-
ходить и к реализации нацпро-
ектов — не зацикливаясь на по-
казатели. Нам нужно, чтобы 
люди увидели эти изменения ре-
ально, а не на бумаге, не в отче-
тах, заявил Путин.

На территории крымского 
г о с т и н и ч н о г о  к о м п л е к с а 
«Мрия» члены правительства, 
представители Кремля, губер-
наторы собрались накануне и 
примерно полтора дня (до при-
бытия главы государства) обсу-
ждали выполнение обозначен-
ных в стратегическом майском 
указе задач. Все участники были 
разделены на семь дискуссион-
ных групп, каждая из которых 
взяла конкретное направление 
развития страны.

Само заседание состоялось в 
ресторане гостиничного ком-
плекса — члены президиума заня-
ли места за семью круглыми сто-
лами (по числу дискуссионных 

групп). Президенту, как следова-
ло из официальной рассадки, до-
стался стол, посвященный си-
стемным вопросам развития 
страны. Другие участники рассе-
лись за столами с тематикой де-
мографии, здравоохранения, 
культуры, науки и образования, 
а также жилья, экологии, цифро-
вых технологий и экономики.

Владимир Путин отметил, что 
«формат выбран необычный», и 
задал тон разговора, заявив, что 
людям нужны от власти конкрет-
ные результаты — не на бумаге, не 
в отчетах, а в городах, поселках, 
деревнях. Ведь назначить целе-
вые показатели, написать нац-
проекты — не самое сложное. 
Ключевое — «добиваться реаль-
ных улучшений в жизни, чтобы 
люди их почувствовали». В связи 
с этим глава государства призвал 
не довольствоваться гладкими и 
красивыми формулировками на 
бумаге.

В качестве примера подобных 
показателей «на бумаге», кото-
рые не всегда соответствуют ре-
альной жизни, президент привел 
цель по увеличению в два раза 
посещений учреждений культу-
ры. «Сразу возникает вопрос: 

кто будет посещать эти учрежде-
ния? Какие это учреждения куль-
туры? — рассуждал Путин. — Их 
будут посещать одни и те же 
люди, которые просто будут 
чаще ходить? Либо это будут раз-
ные люди? И самое главное, что 
они там увидят?»

Еще один пример он привел из 
сферы инфраструктуры. «Увели-
чить количество дорог, скажем, с 
30—35% до 40—45%, довести до 
нормативного состояния... Не 
очень понятно, ям не будет боль-
ше на дорогах или они останутся, 
и просто изменят нормативы? — 
задал еще один вопрос президент. 
— И то, что сегодня 30—35%, за-
втра уже будет считаться 40—
50%, а ямы как были, так и оста-
нутся?» Президент также при-
звал не ставить во главу угла 
усредненные показатели. «Нам 
средней температуры по больни-
це не нужно, нам нужен конкрет-
ный результат», — заявил Путин. 
В этой связи он также обратил 
внимание на вопрос заработных 
плат и пенсий: «Чтобы это тоже 
были не средние показатели, а 
чтобы это были реальные деньги, 
а не какие-то усредненные про-
центы».

Дальнейшая дискуссия прохо-
дила в закрытом для журнали-
стов режиме. По ее окончании 
участники передали суть разго-
вора.

Членам президиума понра-
вился новый формат. В частно-
сти, вице-премьер Ольга Голодец 
назвала его эффективным, ведь 
общение «без галстуков» позво-
лило за пару дней решить вопро-
сы, на обсуждение которых рань-
ше уходили месяцы. По итогам 
дискуссии она сообщила, что па-
раметры нацпроекта, касающе-
гося культуры, будут скорректи-
рованы. Так, будут уточнены ме-
тодики подсчетов. Еще одна цель 
— сделать доступнее для детей об-
учение в художественных и му-
зыкальных школах, а также в хо-
реографических студиях. Кроме 
того, по словам Голодец, будет 
анализироваться и доступность 
театров, музеев для разных 
групп населения.

Мэр Москвы Сергей Собя-
нин, возглавляющий рабочую 

группу Госсовета по реализации 
майского указа, сообщил, что 
президиум также обсудил гиб-
кость бюджетного законода-
тельства, перераспределение 
средств на более эффективное 
управление. По словам Собяни-
на, на совещании также был вы-
работан ряд решений по вопро-
сам градостроительной деятель-
ности, госзакупок, земельного 
законодательства. «Мы должны 
были понять для себя и довести 
до сведения правительства РФ, 
что таким темпом, как двига-
лись, дальше мы просто не мо-
жем двигаться, нужно ускорять 
движение», — подчеркнул мэр. 
Для этого, по его словам, пред-
стоит проанализировать все со-
здающие препятствия законы и 
подзаконные акты. 

Владимир Путин задал тон разговора на 
заседании президиума Госсовета, кото-
рое впервые прошло «без галстуков».

Дмитрий Медведев напомнил, что «цифра» поможет сделать перевозки более безопасными, удобными и доступными.

А К Ц Е Н Т

Нужно, чтобы люди увидели эти измене-
ния реально, а не на бумаге, не в отчетах

Встать на учет 
можно без визита 
в налоговый орган 
и заполнения 
декларации

Доходы бюджета 
в 2019 году 
ожидаются на уров-
не почти 20 трил-
лионов рублей

Между тем 

В Кремле назвали дату и время начала большой ежегодной пресс-конфе-

ренции президента. Общение главы государства с прессой состоится 

20 декабря в 12.00 по столичному времени. Место проведения меропри-

ятия пока не анонсируется — о нем обещают сообщить дополнительно. 

Департамент аккредитации Управления пресс-службы и информации 

президента уже начал прием заявок от СМИ.

Подготовила Кира Латухина.

1

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Проект предлагает 
освобождение 
от уголовной ответ-
ственности винов-
ных в невыплате 
стипендий и пенсий
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КОНТРОЛЬ Скупщиков 
драгоценных металлов 
заставят получить лицензию

Заломили пробы

Александра Воздвиженская

Предприниматели и организа-
ции, которые занимаются скуп-
кой драгоценностей и лома из 
драгметаллов у населения, долж-
ны будут получить лицензию на 
работу. В противном случае им 
грозит штраф от 30 тысяч до 80 
тысяч рублей. С такой инициати-
вой выступило министерство фи-
нансов.

Ежегодно на российском рын-
ке не учитывается около 40 тонн 
драгоценного металла, говорит 
замминистра финансов Алексей 
Моисеев. Примерно столько же 
потребляет легальный ювелир-
ный сектор России для производ-
ства новых украшений. «Подавля-
ющее большинство того, что вы 

видите в магазинах,  — это контра-
факт или в лучшем случае контра-
банда», — иронично заметил Мои-
сеев, имея в виду, что контрабан-
дные украшения, как правило, со-
ответствуют заявленному в них 
содержанию драгметалла.

Контроль над скупщиками со 
стороны государства сейчас ми-
нимален: их не обязывают полу-
чать лицензию, они только вста-
ют на учет в Пробирную палату, 
говорит замруководителя пра-
ктики имущественных и обяза-
тельственных отношений НЮС 
«Амулекс» Галина Гамбург. Реестр 
насчитывает 5,6 тысячи таких 
предпринимателей и юрлиц. Ли-
цензия же требуется для другой 
деятельности — заготовки, хране-
ния, переработки и реализации 
лома цветных и черных металлов. 

Сумма штрафа вряд ли позво-
лит серьезно преобразить рынок, 
но здесь важен сам факт появле-
ния механизмов контроля, кото-
рый может приостановить работу 
недобросовестных скупщиков, 
подчеркивает управляющий пар-
тнер УК «Право и Бизнес» Алек-
сандр Пахомов. «По факту неиз-
вестно, чем заняты тысячи орга-
низаций, скупающих драгоцен-
ные металлы и камни у населе-
ния, с какой целью они это дела-
ют, а вариантов тут масса — от за-
конной переработки и повторно-
го введения в оборот до перепро-
дажи, в том числе на экспорт, юве-
лирных изделий и ценностей под 
видом лома», — говорит юрист. 

Пресекая эту лазейку, прави-
тельство уже получило право ог-
раничивать или запрещать эк-
спорт руды, концентратов и лома 
драгоценных металлов.

В отличие от ювелирных укра-
шений ломом и отходами драгме-
таллов признают сломанные и 
бракованные изделия, остатки 
сырья, продукцию, из которой 
еще можно извлечь драгметалл, и 
так далее. При этом всего лишь 
удаление пробирного клейма с го-
тового изделия превращает юве-
лирное украшение в лом, подчер-
кивает Пахомов. Скупленный лом 
предприятия либо перерабатыва-
ют сами, либо передают аффи-
нажным заводам. Проследить, 
что, куда и с какой целью ушло, 
невозможно, и лицензирование 
как раз позволит мониторить 
утилизацию лома, считает стар-
ший юрист коллегии адвокатов 
«Ковалев, Тугуши и партнеры» 
Ксения Степанищева.

Скупкой лома драгметаллов 
может заниматься как крупная 
компания, покупающая у про-
мышленных предприятий отходы 
производства с содержанием сое-
динений драгметаллов, так и ко-
миссионные магазины, ломбарды 
(для них это не основной вид дея-
тельности) и индивидуальные 
предприниматели, говорит Пахо-
мов. Но даже последним на это 
придется раскошелиться как ми-
нимум на съем и охрану помеще-
ния, а также квалификацию в во-
просах экспертизы и оценки изде-
лий, а значит, занятие это при-
быльное. 

СПЕЦСЛУЖБЫ В Совбезах СНГ 
рассказали, кто помогает 
боевикам в Афганистане

Угроза с юга

Иван Егоров

В Москве прошла ежегодная 
двухдневная встреча секретарей 
Советов безопасности госу-
дарств — участников СНГ. Корре-
спонденту «РГ» удалось пооб-
щаться в кулуарах с представи-
телями делегаций.

Всех по-прежнему продолжа-
ет волновать ситуация в Афга-
нистане. Сейчас там действуют 
более 20 террористических ор-
ганизаций, в том числе вблизи от 
южных границ СНГ. Наиболее се-

рьезную угрозу безопасности 
пространству СНГ представляет 
деятельность так называемого 
«Исламского государства» (за-
прещена в РФ). По информации 
представителей Совбезов СНГ, в 
этой стране насчитывается от 
2,5 до 4 тысяч опытных боеви-
ков, ассоциирующих себя с ИГ. 
Причем, по их словам, афган-
ские и натовские официальные 
лица сознательно занижают чи-
сленность игиловцев, утвер-
ждая, что их в Афганистане не 
более 2 тысяч.

На настоящий момент боеви-
ки присутствуют в 15 из 34 про-
винций страны. Наибольшая их 
концентрация отмечается в Кун-
дузе, Тахаре и Бадахшане у тад-
жикской границы, а также в Ку-
наре и Нангархаре на юге.

Среди присягнувших ИГИЛ 
немало граждан Таджикистана, 
Узбекистана, Киргизии и Казахс-
тана, уроженцев кавказских ре-
спублик и поволжских регионов 
России. Для них в провинциях 

Сари-Пуль, Джаузджан и Бадах-
шан создана сеть лагерей. В се-
верной части Бадахшана сущест-
вуют целые игиловские анклавы 
с признаками государства.

Мой собеседник в одной из 
центральноазиатских делегаций 
возмущенно напомнил, что силы 
НАТО прекрасно осведомлены о 
переходе стратегически важных 
районов этой провинции под 
контроль радикальных ислами-
стов, однако уже 3 года альянс 
воздерживается от проведения 
там операций. При этом в про-
винциях Нангархар и Кунар аме-
риканские беспилотники бомби-
ли талибские отряды, которые 
вели бои с игиловцами.

Поступает информация о вер-
толетах без опознавательных 
знаков, доставляющих вооруже-
ние и боеприпасы наемникам 
ИГИЛ. Между тем полный контр-
оль за воздушным пространст-
вом страны находится у амери-
канцев. 

А источник в российской де-
легации на условиях анонимно-
сти заявил корреспонденту 
«РГ», что Соединенные Штаты 
блокируют многие усилия Рос-
сии и ее ближайших союзников 
по мирному урегулированию. В 
частности, под давлением Ва-
шингтона официальный Кабул 
отказался направить делегацию 
на состоявшиеся накануне в Мо-
скве консультации на уровне за-
местителей министров ино-
странных дел. Кроме того, дейст-
вия американцев мешают разви-
тию военно-технического со-
трудничества с Афганистаном, 
например, поставкам легкого 
стрелкового оружия, обслужи-
ванию военно-транспортной 
авиации.

Собравшиеся представители 
силового блока Содружества 
призывали друг друга активизи-
ровать также обмен данными об 
иностранных террористах, дей-
ствующих в Афганистане, их пе-
ремещениях и планах, пособни-
ках и спонсорах. Звучали пред-
ложения сформировать отдель-
ную информационную базу на 
иностранных террористов-бое-
виков. Источник в российской 
делегации сообщил, что у рос-
сийских спецслужб есть уже бо-
лее 14 тысяч анкет в отношении 
этих лиц. 

Иван Егоров

В 
воскресенье утром сра-
зу два боевых корабля и 
буксир украинских Во-
енно-морских сил не-
правомерно пересекли 
госграницу России, во-
шли во временно за-
крытую акваторию тер-
риториального моря 

РФ и начали движение из Черного 
моря к Керченскому проливу. Как 
отметили в пресс-службе крым-
ского погрануправления ФСБ, за-
явки на проход этих кораблей в 
Керченском проливе поданы не 
были, в график прохода они не 
включены. При этом украинские 
корабли опасно маневрировали и 
не подчинялись законным требо-
ваниям российских властей. Дви-
жение судов Незалежной и их со-
провождение российскими по-
граничниками длилось более 
пяти часов. После того как при-
мерно в 13.30 до входа в Керчен-
ский пролив оставалось около 
трех морских миль, то есть поряд-
ка пяти с половиной километров, 
украинцы легли в дрейф.

Будут приняты все необходи-
мые меры для непропуска кора-
блей ВМС Украины через россий-
ские территориальные воды», — 
об этом корреспонденту «РГ» со-
общил источник в российской 
спецслужбе.

По его словам, к моменту под-
хода нарушителей движение в 
Керченском проливе было закры-
то. В судоходных пролетах Крым-
ского моста расставлены корабли 
Черноморского флота РФ и Бере-
говой охраны ФСБ России. К дей-
ствиям по высадке на палубу ко-
раблей-нарушителей готовы по-
дразделения спецназа. «В интере-
сах украинской стороны будет 
развернуться и лечь на обратный 
курс», — подчеркнул наш собесед-
ник.

При этом украинская сторона 
заявила, что российские погра-
ничники опасно сближаются с их 
кораблями, пересекают курс и 
буквально пытаясь вытолкать в 
нейтральные воды. В результате 
этого, по словам украинцев, рос-
сияне чуть не утопили украин-
ский буксир.

В свою очередь как официаль-
но заявили корреспонденту «РГ» 
в Центре общественных связей 
ФСБ России: действия трех судов 
Военно-морских сил Украины в 

территориальных российских во-
дах иначе как провокационными 
назвать нельзя. Как заявили в 
ЦОС, цель этих действий понятна 
— обострить отношения и создать 
конфликтную ситуацию в регио-
не. «В этой связи Погранслужбой 
ФСБ России принимаются все не-
обходимые меры для пресечения 
этой преднамеренной провока-
ции украинского руководства и 
обеспечения безопасности судо-
ходства», — заявили в российской 
спецслужбе.

Параллельно в ЦОС ФСБ кор-
респонденту «РГ» сообщили, что 
в воскресенье в 11.30 из Бердянс-
ка вышли два бронированных ар-
тиллерийских катера «Гюрза». По 
данным российских погранични-
ков, в настоящий момент они на 
предельной скорости следуют в 
направлении Керченского проли-
ва в район провокации, которая 
ранее была организована украин-
ской стороной. Как отметили в 
ЦОС, Погранслужба ФСБ России 
принимает все необходимые 

меры для пресечения данной про-
вокации.

«Гюрза» — это самый совре-
менный бронекатер, стоящий на 
вооружении украинских ВМС. 
Его вооружение состоит из 30-мм 
пушки, 14,5-мм пулемета, двух 
пулеметов калибра 7,62-мм и 
120-мм противотанкового ракет-
ного комплекса «Фагот». Два дви-
гателя позволяют катеру разви-
вать скорость до 28 узлов, или 
около 50 км/ч. 

Вертолеты 
без опознаватель-
ных знаков достав-
ляют террористам 
ИГИЛ оружие. 
А воздушное 
пространство 
в Афганистане 
контролируют США

Из-за отсутствия 
лицензий на скупку 
драгоценностей 
и лома невозможно 
сказать наверняка, 
законно исполь-
зуют драгоценный 
металл или нет

ГРАНИЦЫ Петр Порошенко всячески стремится 
создать конфликт в Азовском море

Азы провокации

А К Ц Е Н Т

Украинские корабли опасно 
маневрировали и не подчинялись 
требованиям российских пограничников

РЕСУРСЫ Как разные 
страны справляются 
с ростом цен на топливо

С миру по литру

Александра Воздвиженская 

За последние несколько месяцев рост розничных цен на 
моторное топливо затронул европейские страны, США и 
даже Индию. В России со скачком цен пока справляются 
временным ручным управлением рынка, в то время как в 
других странах все еще пытаются идти рыночными мето-
дами. Как показывает практика, высокие налоги на то-
пливо, как правило, сглаживают колебания цен внутри 
страны, но примечательно, что, снижая сборы в борьбе с 
ростом внутренних цен, страны становятся только уяз-
вимее перед будущими скачками котировок нефти на 
внешних рынках.

Всего существует три основные модели формирова-
ния цен на топливных рынках: прямое регулирование, 
свободное ценообразование и квазирыночная модель. В 
большинстве развитых стран цены на топливо формиру-
ются по рыночному принципу, следуя за нефтяными це-
нами и учитывая затраты на переработку, реализацию и 
налоги. Логично, что страна-импортер должна больше 
зависеть от внешней ценовой конъюнктуры.

Первопричиной 
роста розничных 
цен в Европе и Ин-
дии, несмотря на то 
что это разные эко-
номики — развитая и 
развивающаяся, ста-
ло повышение стои-
мости нефти: к нача-
лу октября она стои-
ла 86 долларов по 
сравнению с 67 дол-
ларами в начале 
года. Основное раз-
личие между страна-
ми, притом что обе они нетто-импортеры нефти (покупа-
ют ее на внешнем рынке больше, чем производят), состо-
ит в уровне налоговой нагрузки. Например, в странах Ев-
росоюза только акциз занимает в цене литра топлива 
35—60 процентов, но каждый случай индивидуален. Так, 
акцизы на бензин в Германии в пять раз выше, чем в 
США, говорит аналитик Vygon Consulting Анна Львова, а 
в странах, где до сих пор сохраняется госрегулирование 
стоимости моторных топлив (Саудовская Аравия, Вене-
суэла), связь с нефтяными котировками отсутствует.

Саудовская Аравия посредством госкомпании Saudi 
Aramco субсидирует конечных потребителей, устанав-
ливая для них цены ниже мирового уровня, а в Китае с пе-
реходной моделью ценообразования стоимость топлива 
подстраивается в ежедневном режиме под внешнюю 
конъюнктуру, но, несмотря на это, нередко оптовые 
цены превышают розничные (в этой ситуации работа 
АЗС становится убыточной). Бывают и комбинирован-
ные варианты. Например, Россия уникальна тем, что 
рост внутренних цен происходит в пределах инфляции, а 
привязка к мировым котировкам влияет на величину не-
тбэка (экспортную альтернативу) и премий нефтепере-
рабатывающим заводам (НПЗ), говорит Анна Львова. В 
то же время НПЗ удерживают оптовые цены для сохране-
ния требуемого уровня рентабельности АЗС.

Розничные цены характеризуются более низкой вола-
тильностью при высокой налоговой нагрузке, однако в 
случае резких изменений ценовой конъюнктуры такая 
модель не позволяет защитить конечных потребителей, 
обращает внимание аналитик.

Как защитить конечного потребителя — вопрос от-
крытый. Какие-то страны, как Индия, идут на снижение 
ставок акцизов, какие-то, как Россия, подбирают слож-
ные формулы с демпфирующими (сглаживающими) 
компонентами. 

Итальянцы смирен-
но принимают рост 
цен как данность, 
так как не имеют 
претензий 
к качеству топлива

КАК БАСТУЮТ ЗА РУБЕЖОМ

Цены на бензин — головная боль всех европейских автолюби-

телей. Во Франции продолжаются протесты «желтых жиле-

тов», рядовых французов, против галопирующего роста цен 

на автомобильное горючее. За этот год бензин подорожал на 

15 процентов, а дизель — почти на 23. Последней каплей стало 

решение правительства ввести дополнительный экологиче-

ский налог, в результате чего с 1 января цены на бензин под-

нимутся еще на 3 евроцента, а на дизель — на 6,5 евроцента.

Ответом были новые протестные акции, участие в которых 

принимают десятки тысяч человек. Они заблокировали целый 

ряд нефтехранилищ и не пропускают автоцистерны на их тер-

риторию. Полиция отслеживает их действия и время от вре-

мени оттесняет манифестантов. Помимо этого, «желтые жиле-

ты» круглосуточно контролируют участки с круговым движе-

нием на въездах и выездах из городов. Только в одном депар-

таменте Дордонь (регион Новая Аквитания) ими устроено де-

вять фильтрующих блок-постов, из-за чего серьезно наруше-

на работа предприятий и торговых центров. Аналогичная кар-

тина наблюдается в Нормандии в районе города Руан, а на ав-

тотрассе А10 в районе Бордо они захватили пункт оплаты 

проезда и стали бесплатно пропускать все машины.

В Италии бензин в последнее время тоже существенно под-

нялся в цене. Единственный плюс бензинового вопроса на 

Апеннинах — это его качество, а также почти одинаковая стои-

мость на всех заправках. При этом дизель и бензин в Италии 

имеют разную стоимость — 1,6 евро и 1,5 евро за литр соответ-

ственно. Тем не менее по поводу цен итальянцы в отличие от 

французов не бастуют, смиренно принимая действительность 

такой, какая она есть.

В Болгарии повышение цен вызвало массовые протесты насе-

ления, которые продолжались несколько недель. Протестую-

щие блокировали крупные транспортные магистрали, а также 

переходы на границе с Турцией и Грецией. Несмотря на уси-

лия полиции, фактически было парализовано движение в Со-

фии, Бургасе, Варне, Пазарджике и Монтане, где акцию проте-

ста устроили около 300 водителей. Большая группа автомоби-

листов собралась с кассовыми чеками автозаправок возле со-

вета министров в центре столицы. Люди требовали остано-

вить повышение цен на бензин, жаловались также на высокие 

тарифы на отопление и воду.

Правительство, по всей вероятности, решило снять с себя от-

ветственность за ситуацию с топливом. «Цены на бензин и ди-

зель определяют спрос и предложение на рынке. Государство 

не имеет механизмов, чтобы влиять на ценообразование», — 

категорично заявила министр энергетики Теменужка Петкова. 

А представители нефтяной ассоциации пояснили, что за по-

следние несколько месяцев сырая нефть подорожала на 17 

процентов, что и вызвало рост цен на топливо. Сейчас цены 

стабилизировались на уровне 1,23 доллара за литр бензина и 

1,34 доллара за литр дизеля.

Иран является одной из немногих стран в мире, где нет про-

блемы дороговизны бензина. Сейчас там средняя цена за литр 

бензина составляет 10 тысяч иранских риалов, что по текуще-

му курсу эквивалентно 0,08 доллара. При этом правительство 

Ирана в качестве меры соцподдержки не повышает цены на 

топливо долгие годы, даже в периоды выживания экономики 

страны в режиме санкций США и Запада. Правда, низкой це-

ной на топливо активно пользуются местные контрабандисты. 

В иранских СМИ регулярно появляются сообщения о поимке 

очередной банды, которая пыталась нелегально вывезти бен-

зин в соседние с Ираном страны.

Подготовили Нива Миракян (Рим), 
Вячеслав Прокофьев (Париж), 
Александр Саможнев, Станислав Хамдохов (Тегеран).

В погрануправлении ФСБ заявили, 
что заявки на проход этих кораблей 
в Керченском проливе поданы не были.
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Комментарий

Глава комитета Совета Федерации 

по международным делам Конс-

тантин Косачев прокомментиро-

вал украинскую провокацию в Кер-

ченском проливе.

«На наших глазах стремительно 

развивается провокация украин-

ских военных в Керченском проли-

ве. Нет сомнения, что она затеяна с 

единственной целью — вынудить 

Россию пресечь эту провокацию и 

затем выдать российскую реакцию 

за агрессию. С военной точки аб-

солютно бессмысленная затея. С 

политической — увы, весьма пер-

спективная, ведь к попу не ходи, и 

НАТО, и Евросоюз опять станут 

стеной за киевскими провокатора-

ми, что бы ни происходило и что ни 

произойдет», написал Косачев в 

Facebook.

Сенатор отметил, что Россия не 

дрогнет и выдержит любые удары, 

что бы ни произошло. Украинские 

президентские и парламентские 

выборы не могут держать в залож-

никах всю Европу, уверен парла-

ментарий. Рано или поздно киев-

ская истерия сойдет на нет, счита-

ет он.

Крым стал кульминацией кризиса 

недоверия между Россией и Запа-

дом, заявил глава международного 

комитета Совфеда. «Мы вынужден-

но и осознанно сделали ради защи-

ты прав людей то, что должны были 

бы по собственной инициативе 

(это же базовые ценности!) сде-

лать либо вы, на Западе, либо мы, с 

российской стороны, вместе с 

вами на Западе — ведь по идее 

наши ценности совпадают. И они, 

эти ценности, отрицают махровый 

национализм, захвативший власть 

в Киеве», — заявил Косачев.

Россия вчера перекрыла Керченский пролив для гражданских судов в целях безопасности.
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ПРОЕКТ Минкомсвязь 
предложила наказывать за утечки 
из государственных баз данных

И ничего личного

Татьяна Шадрина 

Госслужащих, не в меру пред-
приимчивых граждан и подряд-
чиков государственных инфор-
мационных систем будут штра-
фовать за утечку персональных 
данных из них в открытый до-
ступ. 

Поправки об этом в Кодекс 
РФ об административных пра-
вонарушениях подготовила 
минкомсвязь. Сейчас ответст-
венность за нарушение закона о 
персональных данных в основ-
ном наступает за неправильно 
оформленные бумаги, напри-
мер, за отсутствие согласия на 
обработку персональных дан-
ных при сканировании паспор-
та гражданина. Но по самым 
чувствительным нарушениям — 
утечке данных — фактически от-
ветственности никакой нет. 

Проектируемые размеры 
штрафов небольшие — до 6 ты-
сяч рублей для должностного 
лица, до 30 тысяч для юрлица, 
до 10 тысяч для индивидуально-
го предпринимателя, до 2 тысяч 
для физлица, но если выписы-
вать их за утечку данных по ка-
ждому гражданину, то наберет-
ся внушительная сумма, ведь 
обычно в сети появляется целый 
массив информации. 

Минкомсвязь предлагает 
также наложить запрет на со-
здание общедоступных источ-
ников персональных данных, 
содержащих сведения из госу-
дарственных информационных 
систем. Оператор персональных 
данных (таких в реестре Ро-
скомнадзора 388,4 тысячи) бу-
дет отвечать не только за свои 
нарушения, но и станет ответст-
венным за утечки по вине лица, 

которое собирало и аккумули-
ровало данные по его заказу. 
Сейчас оператор не обязан 
контролировать лиц, которые 
ведут обработку персональных 
данных по его поручению. Когда 
происходит утечка данных по 
вине третьего лица, оператор 
«умывает руки», а так как под-
рядчик не имеет статуса опера-
тора, то и никто не несет наказа-
ния за утечку данных. 

В законопроекте уточнены и 
особенности учета персональ-
ных данных в государственных 
и муниципальных информаци-
онных системах. Так, состав 
данных не должен быть избы-
точным по отношению к заяв-
ленным целям их обработки. 
Сама обработка данных в ГИС 
подлежит обязательному учету 
и регистрации, то есть собрать 
данные и не поставить отметку 
об этом в системе будет наруше-
нием. Серверы для хранения 
данных в ГИС должны быть рас-
положены по месту возникнове-
ния таких данных — получается, 
что передавать их на флешке 
или других носителях для хране-
ния в другом месте будет запре-
щено. 

СИРИЯ Боевики обстреляли 
Алеппо минами с хлором

Поражение 
военное, потом — 
химическое

Юрий Гаврилов

Вчера официальный представитель Минобороны России 
Игорь Конашенков сообщил, что в субботу в 21.50 в Сирии 
были обстреляны химическими боеприпасами северо-за-
падные кварталы города Алеппо. По словам генерала, 
огонь велся из 120-мм минометов с юго-восточных окраин 
населенного пункта Эль-Бурайкат, контролируемого бое-
виками запрещенной в РФ террористической  «Джебхат-
ан-Нусры» (теперь она именуется «Хайат Тахрир Аш-
Шам»). Мины, по предварительной информации начинен-
ные хлором, разорвались в районе улицы Ниль в квартале 
Эль-Халидия. «В результате обстрела 46 человек, в том чи-
сле 8 детей, получили химическое поражение.

Поблизости от района провокационного обстрела ока-
зались наши военные химики. На спецмашинах радиаци-
онной, химической и биологической разведки РХМ-6 их 
еще в начале ноября перебросили в Алеппо. Установленная 
на этой технике аппаратура способна идентифицировать 
26 видов токсичных веществ, в том числе хлор. 

Вчера сразу после обстрела города российские военно-
служащие прибыли на место трагедии. Симптомы отрав-
ления у пострадавших свидетельствуют о контакте имен-
но с хлором. Генерал напомнил, что ранее Россия спрогно-
зировала сценарий применения этого отравляющего ве-
щества против мирного населения Сирии. Боевики начи-
няют им боеприпасы и обстреливают мирные кварталы. 
Затем к операции подключаются «Белые каски», которые 
под камеру «героически» спасают людей и выкладывают 
это видео в интернет. «Совершенно очевидно, — заявил Ко-
нашенков, — что «Белые каски» напрямую связаны с тер-
рористическими организациями, действующими на тер-
ритории Сирии, и в частности, в Идлибской зоне деэскала-
ции». Генерал также подчеркнул, что хотя обстановку в Ид-
либе мониторят наши специалисты, но за ситуацию в це-
лом здесь отвечает Турция. Поэтому, отметил Конашенков, 
Россия намерена обсудить трагический инцидент в Алеп-
по с властями Анкары как гарантом соблюдения режима 
прекращения боевых действий вооруженной оппозицией 
в этой зоне деэскалации. 

Вчера же ближе Игорь Конашенков сообщил, что рос-
сийская  военная разведка в Сирии обнаружила в демили-
таризованной зоне провинции Идлиб огневые средства, из 
которых боевики наносили минометные удары с примене-
нием отравляющих веществ по Алеппо. Были также выяв-
лены признаки их подготовки к повторному применению.

Официальный представитель Минобороны РФ заявил, 
что по позициям артиллерии террористов в районе, из ко-
торого террористы обстреляли химическими боеприпа-
сами мирное население Алеппо, самолеты ВКС России на-
несли удары. В результате все цели боевиков были уничто-
жены. 

УТРАТА Начальника ГРУ Игоря Коробова 
похоронили на Троекуровском кладбище

Это был Генерал
Иван Петров

В 
пятницу на столичном Тро-
е к у р о в с к о м  к л а д б и щ е 
прошли похороны генерал-

полковника Игоря Коробова. Во-
еначальник в период с января 
2016 года возглавлял Главное 
разведывательное управление 
Генштаба, а в минувшую среду в 
возрасте 62 лет скончался от тя-
желой болезни. 

«Мы провожаем сегодня в по-
следний путь заслуженного и 
достойного генерала, всю жизнь 
посвятившего служению Родине. 
Все, что он делал, было сделано 
высокопрофессионально», — ска-
зал во время траурной церемо-
нии министр обороны РФ гене-
рал армии Сергей Шойгу. 

«Огромен вклад Игоря Вален-
тиновича во все достигнутые в 
последнее время заслуги нашей 
военной разведки. Коробов обла-
дал выдающимися аналитиче-
скими способностями», — сказал 
в свою очередь начальник Гене-
рального штаба ВС РФ Валерий 
Герасимов. 

Он отметил, что заслуги гене-
рала Коробова велики, но еще не 
настало время, когда можно на-
звать все должности, на которых 
он работал.

Назначенный после смерти 
Коробова временно исполняю-
щим обязанности начальника 
ГРУ вице-адмирал Игорь Костю-
ков также присутствовал на по-
хоронах.  Он напомнил,  что 
Игорь Коробов прошел все дол-

жности в военной разведке, на-
чав с оперативного офицера и до-
служившись до начальника глав-
ка. «Даже тяжело болея, он про-
должал работать до последней 
минуты», — напомнил Костюков.

Генерал-полковник Федор Ла-
дыгин, руководивший ГРУ в пе-
риод с 1992 по 1997 год, подчер-
кнул, что Коробов был не «пар-
кетным» генералом, он много 
лет проработал «в поле», и его 
профессионализм всегда высоко 
ценился соратниками и коллега-
ми.

В траурной церемонии про-
щания также приняли участие 
курирующий военно-промыш-
ленный блок в правительстве 
России вице-премьер Юрий Бо-
рисов, члены коллегии военного 
ведомства, ветераны военной 
разведки. 

В Министерстве обороны РФ 
накануне рассказали, что дея-
тельность Игоря Коробова в ка-
честве руководителя российской 
военной разведки отмечена госу-
дарственными наградами и выс-
шей степенью отличия — званием 
Героя России.

Напомним, предшественни-
ком Игоря Коробова на посту на-
чальника управления военной 
разведки Генштаба был генерал-
полковник Игорь Сергун. Он так-
же скоропостижно скончался. 
Это произошло 3 января 2016 
года.

ГРУ — российская военная 
разведка. Согласно данным с 
сайта Минобороны России, 
управлению поручено добывать, 
анализировать и обобщать ин-
формацию о военно-политиче-
ской обстановке, которая скла-
дывается вокруг России, прогно-
зировать ее развитие. 

ТЮРЬМА  ФСИН 
сообщила, 
что нехватка 
мест в колониях 
для силовиков 
преодолена

НАШЛАСЬ 
СВОБОДНАЯ 
КАМЕРА
Наталья Козлова

Федеральная служба исполнения 
наказаний объявила, что решен 
вопрос с местами в колониях 
строгого режима для бывших 
правоохранителей и такой про-
блемы больше нет. 

Судя по информации, которую 
ФСИН распространила, она созда-
ла дополнительные места для раз-
мещения бывших работников су-
дов и правоохранительных орга-
нов в колониях. Это решение было 
принято из-за «увеличения коли-
чества осужденных данной кате-
гории».

О нехватке мест в колониях для 
силовиков заявил замглавы 
ФСИН Валерий Максименко. По 
его словам, несмотря на увеличе-
ние числа колоний для бывших со-
трудников правоохранительных 
органов, их все равно не хватает, и  
«надо открывать больше». 

Вновь созданные в этом году 
две дополнительные колонии, по 
словам руководителя ведомства, 
заполнены целиком. Судя по тому, 
что заявил Максименко, за шесть 
лет, которые он работает во 
ФСИН, число простых заключен-
ных в стране сократилось почти 
вдвое — до 472 тысяч человек.

Напомним, что бывшие судьи, 
прокуроры, полицейские и другие 
сотрудники силовых ведомств по 
закону сидят отдельно в специаль-
ных колониях. 

ВЫБОРЫ Избирком Приморья зарегистрировал кандидатов в губернаторы

Пятеро на старте
Анна Бондаренко, 
«Российская газета», Владивосток 

И
збирательная кампа-
ния в Приморском 
крае проходит мак-
симально открыто и 
легитимно. Своео-
бразным подтвер-
ждением этого стал 
брифинг краевой из-
бирательной комис-

сии, на котором подробно и об-
стоятельно члены КИК рассказа-
ли о причинах отказов в реги-
страции и назвали тех, кто попал 
в избирательный бюллетень. 

В понедельник стартовала аги-
тационная кампания по выборам 
губернатора Приморья, назна-
ченных на 16 декабря, а в субботу 
краевой избирком определил 
список кандидатов. В нем пять че-
ловек, хотя изначально о своем 
желании участвовать заявили бо-
лее 20. Но 10 из них не предоста-
вили документы на регистрацию, 
один заявил об отказе в участии, 
четверым из оставшихся девяти 
краевая избирательная комиссия 
отказала в регистрации. 

Почему это произошло, пред-
ставители КИК подробно расска-
зали на брифинге, который стал 
своеобразным подтверждением 
открытости кампании. Достаточ-
но сказать о таком факте, что в 
Дальневосточном федеральном 
округе такой брифинг проводил-
ся впервые. Член Центризбирко-
ма Евгений Шевченко назвал ме-
роприятие беспрецедентным: 
«Избирательная комиссия не ста-
ла закрываться сухими строчка-
ми ведомостей, протоколов, а от-
крыто, с фактами, аргументиро-
вала свои решения». 

«Сам брифинг — первый слу-
чай в Российской Федерации. Все 
максимально открыто», — гово-
рит представитель Агентства по-
литических и экономических 
коммуникаций АПЭК на Дальнем 
Востоке, директор Дальневосточ-
ного консалтингового центра 
Петр Ханас. «На сайте комиссии 
есть подписи, есть решения по ка-
ждому из кандидатов, у журнали-
стов была возможность задавать 
вопросы. Нет никаких кулуарных 
решений, отношение ко всем кан-
дидатам одинаковое», — констати-
ровал он. 

Кандидатам нужно было со-
брать 140 подписей депутатов и 
глав муниципалитетов Приморья. 
Это семь процентов от общего их 
количества. Часть подписей, кон-
кретно 33, должна быть от глав и 
депутатов муниципальных райо-
нов и городских округов. 

Эксперты по проведению вы-
боров говорят: для того чтобы 
пройти регистрацию, нужно за-
кладывать определенный процент 
на отбраковку, то есть нужно со-
брать несколько больше подпи-
сей. Не все потенциальные канди-
даты к этому готовы. Хотя это 

вполне выполнимая задача. 
Просто кандидату нужно ездить 
по всему региону, встречаться с 
муниципальными депутатами и 
избирателями, выстраивать отно-
шения не только с представителя-
ми своей партии, но и с политиче-
скими оппонентами, готовить се-
рьезную команду, которая будет 
сопровождать процесс сбора под-
писей. Отличительной особенно-
стью «подписной кампании» в 
Приморье стало то, что муници-
пальные депутаты отдавали свои 
подписи всем кандидатам, невзи-
рая на их партийную принадлеж-
ность. А сбор подписей был макси-
мально открытым и доступным. 

— Важно учитывать, что зако-
нодательство четко устанавлива-
ет определенные территориаль-
ные критерии и уровни простав-
ления подписей. То есть часть под-
писей кандидаты должны пред-
ставить на уровне глав и депута-
тов муниципальных районов и го-
родских округов. Таких подписей 
должно быть представлено 33, — 
рассказал зампред крайизбирко-
ма Роман Охотников. — Что каса-
ется территориальности, в соот-
ветствии с требованиями законо-
дательства необходимо предста-
вить не менее трех четвертей му-
ниципалитетов. Всего у нас в крае 
34 района и городских округа. Со-
ответственно, каждый кандидат 
должен получить поддержку не 

менее чем в 26 районах и город-
ских округах. Из 1999 представи-
телей муниципальных образова-
ний 650 — депутатов и глав на 
уровне муниципальных районов 
и городских округов, 1349 — го-
родских и сельских поселений. 
Партийная принадлежность их 
разная, и большинству кандида-
тов необходимо заручиться под-
держкой не только той политиче-
ской партии, которая его выдви-
гает. И мы обнаруживали в числе 
подписей, проставленных в под-
держку того или иного кандидата, 
подписи представителей совер-
шенно разных политических пар-
тий. Это показывает, насколько 
открытой была политическая 
борьба между кандидатами.

В избиркоме Приморья под-
черкнули, что не получили ни од-
ного обращения о том, что кому-
то препятствовали в прохожде-
нии «муниципального фильтра», 
не давали возможности получить 
подписи депутатов либо глав му-
ниципалитетов, не было подоб-

ных жалоб и, собственно, от пред-
ставителей муниципалитетов.

— Проверка решений об отка-
зах показала, что все они базиру-
ются на соблюдении законода-
тельства. Так же хотим отметить 
единообразный подход к провер-
ке подписей. Комиссия предложи-
ла политикам участвовать в про-
верке документов — своих и чу-
жих, но никто так и не пришел, — 
добавляет член Центризбиркома 
Евгений Шевченко. 

После всех проведенных про-
верок комиссия пришла к выводу, 
что зарегистрированы могут 
быть пять кандидатов. Это пред-
ставитель ЛДПР Андрей Андрей-
ченко, самовыдвиженец, врио гу-
бернатора Приморья Олег Коже-
мяко, выдвинутый региональным 
отделением партии «Патриоты 
России» Игорь Степаненко, Алек-
сей Тимченко, который идет от 
«Партии Роста», и Роза Чемерис, 
выдвинутая приморским отделе-
нием народной партии «За жен-
щин России». 

Избирательная комиссия при-
няла решение отказать в реги-
страции четырем кандидатам: 
выдвинутому партией «Зеленые» 
Олегу Митволю, Виктору Стари-
цыну, которого поддержала Ком-
мунистическая партия социаль-
ной справедливости, а также са-
мовыдвиженцам Андрею Ищенко 
и Александру Коваленко.

Отказ в регистрации этим 
кандидатам — следствие допу-
щенных ими ошибок. Как поя-
снили члены КИК, они были у 
всех, и «право на ошибку» дает 
даже законодательство, которое 
позволяет представить немного 
больше подписей. Более того, из-
бирком Приморья шел навстречу 
кандидатам, если недостатки в 
документах носили формальный 
характер. 

Проверкой занималось и 
МВД. Представитель экспертно-
криминалистического центра 
УМВД по Приморскому краю 
Юрий Бучилко заметил, что от 
них были привлечены семь опыт-
ных экспертов-почерковедов. 
Они проверили более 17 тысяч 
подписей по пяти кандидатам и 
выявили 2674 нарушения. На-
пример, было проверено 7999 
подписей, предоставленных Анд-
реем Ищенко, найдено 2278 на-
рушений, 614 подписей от Алек-
сандра Коваленко, выявлено 164 
нарушения, проверено 145 под-

писей от Олега Митволя, 37 из 
них оказались с нарушениями.

— Были случаи, когда мы обна-
руживали у разных кандидатов 
подписи одного и того же лица, в 
этом случае мы учитывали под-
пись того, кто проставил ее рань-
ше. Впервые мы столкнулись с 
тем, что одним из кандидатов нам 
были представлены подписи, ко-
торые выдавались за подписи де-
путатов, но это были совсем не де-
путаты, — уточнил Роман Охотни-
ков. — При этом на уровне муни-
ципальных районов и городских 
округов, где всего, я напомню, 650 
депутатов и глав, 277 не постави-
ли свои подписи ни за кого из кан-
дидатов в 33 муниципальных рай-
онах. Вот вам география, вот вам 
чистая математика, вы видите, 
что возможность получить под-
держку на уровне района сохра-
нялась.

Аналогичная картина в посе-
лениях, где 358 депутатов и глав 
не поставили подписи в поддер-
жку кого-то из кандидатов, при-
вел данные Охотников. Стоит за-
метить, что практически все ре-
шения комиссии принимались 
единогласно. И краевой избирком 
делал и делает все возможное, 
чтобы оказать максимальное со-
действие всем кандидатам. 

Приморский избирком во главе 
с Татьяной Гладких открыто аргумен-
тирует свои решения.

Игоря Коробова, удостоенного помимо прочих наград и высшим званием 
Героя России, похоронили со всеми воинскими почестями.

А К Ц Е Н Т

Кандидатам нужно было собрать 
140 подписей депутатов и глав 
муниципалитетов Приморья

ФИНАНСЫ Часть заемщиков 
может уйти к серым 
кредиторам

Займам готовят 
новые ставки

Юлия Кривошапко

Микрофинансовые организации в следующем году резко 
сократят объем выдачи самых популярных у населения 
займов до зарплаты. Часть заемщиков в итоге может уйти 
к серым кредиторам, предупреждают аналитики Нацио-
нального рейтингового агентства (НРА) в свежем выпуске 
«Рэнкинга компаний микрофинансового сектора».

В третьем квартале спрос на заемные деньги у крупных 
компаний — участников рэнкинга прибавил 1,5 процента, 
они заключили 2,951 миллиона договоров. Хотя обороты 
по выдаче снизились на 4 процента за квартал, средняя 
сумма договора выросла на 10 процентов — до 14 тысяч ру-
блей. Наибольший вклад в рост портфеля компаний внесли 
займы до зарплаты. Аналитики НРА сохраняют прогноз по 
росту рынка в 15 процентов по итогам года.  Однако ситуа-
ция может измениться с ограничением с 1 июля 2019 года 
ежедневной ставки по займам до зарплаты — кредиторы не 
смогут устанавливать ее выше 1 процента. Стоимость фон-
дирования, затраты на выдачу займов при снижении став-
ки останутся на прежнем уровне. Как следствие, чтобы оп-
тимизировать обслуживание своих портфелей, участники 
рынка резко снизят 
процент одобрений 
по займам до зарпла-
ты. Часть более или 
менее благополуч-
ных клиентов микро-
финансовых органи-
заций может перейти 
в банки. Последние 
сейчас активно нара-
щивают выпуск но-
вых кредитных карт с 
относительно при-
влекательными усло-
виями. К тому же ЦБ 
планирует упростить 
для них правила со-
здания резервов по потребительским кредитам до 100 ты-
сяч рублей. Речь идет о том, что при принятии решения о 
выдаче небольших сумм банки будут избавлены от необхо-
димости проводить оценку финансового положения заем-
щиков на основании подтверждающих доход документов и 
смогут включать такие кредиты в первую категорию каче-
ства с небольшой надбавкой по размеру резервов.

Что касается людей с низкими доходами, то им банки 
кредиты одобрять, скорее всего, не станут. Понятно, что в 
перспективе они не перестанут нуждаться в деньгах. Во-
прос, куда и к кому они за ними пойдут.  Сегмент микрофи-
нансовых организаций хоть и является очень ограничен-
ным в части объема займов (на два порядка меньше бан-
ковской розницы), но с точки зрения числа заемщиков 
остается очень значительным — около 10 миллионов, гово-
рит Карина Артемьева. За последний год число серых кре-
диторов, выдающих кредиты населению, не имея на то ли-
цензии, удвоилось. Глава департамента противодействия 
недобросовестным практикам ЦБ Валерий Лях ранее от-
мечал, что в результате совместной работы регулятора и 
Следственного комитета России только за первые шесть 
месяцев 2018 года было обнаружено 1890 таких организа-
ций. Для сравнения: по итогам всего 2017 года их было 
1300. Для привлечения клиентов серые кредиторы маски-
руются под легальные организации, используя в своих на-
званиях слова «микрофинансовая компания», «микрокре-
дитная компания», однако в реестре МФО, который ведет 
ЦБ, их нет.  

Из-за ужесточения 
регулирования 
микрокредиторы 
могут резко сокра-
тить процент одоб-
рений по займам 
до зарплаты
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ТЫСЯЧИ

операторов персональных 

данных, осуществляющих 

их сбор и обработку, 

сейчас содержится в реестре 

Роскомнадзора.
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ПЕРЕПЕЧАТКА Почему отечественным производителям лекарств приходится защищать свои патенты, 
в то время как иностранным фармаконцернам дается зеленый свет

Международные санкции: 
не мытьем, так катанием
Валерий Львов, REGIONS.RU 

О
беспечение жизнен-
но необходимыми ле-
карствами — тема 
особенно актуальная 
в условиях санкций. 
Отечественные фар-
мацевтические ком-
пании готовы заме-
нить на российском 

рынке импортные препараты, в 
том числе дорогостоящие, для ле-
чения тяжелых больных. И рас-
считывают на поддержку госу-
дарства, которое в первую оче-
редь должно заботиться и о своих 
гражданах, и о российском биз-
несе. Но всегда ли люди могут ку-
пить доступные лекарства, а ин-
тересы отечественных фармком-
паний ставятся выше заморских? 
Лучше разобраться в ситуации, с 
которой сталкиваются сегодня 
наши фармкомпании, готовые 
вывести на рынок собственные 
разработки, поможет статья, ко-
торую мы перепечатываем с сай-
та.

«Чрезвычайным происшест-
вием» считают эксперты и участ-
ники рынка решение Суда по ин-
теллектуальным правам (СИП) по 
иску германского концерна Bayer 
к одному из ведущих отечествен-
ных фармпроизводителей — ком-
пании «Натива». СИП отменил 
постановления предыдущих авто-
ритетных инстанций — Арбитраж-
ного суда Московской области и 
Десятого Арбитражного апелля-
ционного суда, подтвердивших 
право «Нативы» на производство 
жизненно важного противоопу-
холевого препарата с междуна-
родным непатентованным наиме-
нованием сорафениб. До того 
компания выиграла арбитраж-
ные процессы, в первой, апелля-
ционной, а в некоторых случаях и 
в кассационной инстанциях, еще 
у трех фармгигантов — Celgene, 
Bristol-Myers Squibb (BMS) и 
AstraZenecа. Также она, впервые в 
России, добилась выдачи прину-
дительной лицензии на выпуск за-
щищенного патентом аналога 
противоопухолевого иммуномо-
дулятора с МНН леналидомид. Од-
нако Палата по патентным спо-
рам Роспатента, подведомствен-
ного минэкономразвития, факти-
чески аннулировала патент «На-
тивы», тем самым признав непра-
вильным предыдущее решение о 
его выдаче.

Эксперты уверены, что вер-
дикт СИП и действия Роспатента 
создали опасный прецедент, по-
следствия которого затормозят 
развитие отечественной фармин-
дустрии и выполнение стратегии 
национальной безопасности РФ. 

«Создается впечатление, что 
СИП и патентное ведомство ис-
пользуются в лоббистской дея-
тельности в интересах западных 
фармконцернов, прикладываю-
щих максимальные усилия для со-
хранения монопольного положе-
ния на рынке жизненно важных 
препаратов, на закупку которых 
наше государство ежегодно тра-
тит десятки миллиардов рублей, — 
говорит директор Института ак-
туальной экономики, кандидат 
юридических наук Никита Исаев. 
— Но все же у экспертов вызывают 
недоумение непоследовательные 
действия некоторых уважаемых 
ведомств. Ратуя за привлечение 
иностранного капитала в страну, 
пытаясь обеспечить конкурен-
цию на рынке, чиновники факти-
чески занимают деструктивную 
позицию, идущую вразрез с инте-
ресами государства и угрожаю-
щую национальной независимо-
сти. Инвестиции на поверку ока-
зываются мнимыми, а лишать лю-
дей отечественных лекарств, в ко-
торых они нуждаются, значит 
поддерживать санкции. Давая зе-
леный свет зарубежным произво-
дителям в ущерб отечественным, 
ведомства фактически принима-
ют решения в пользу структур, 
организовавших эти санкции».

Ангажированные 
противоречия

Во времена СССР производст-
во субстанций было сосредоточе-
но в РСФСР, а готовые лекарствен-
ные формы выпускались завода-
ми Украины, Молдовы, Армении и 
других союзных республик. По-
сле распада Союза Россия стол-
кнулась с серьезным дефицитом 
лекарств, и рынок заполонили 
препараты иностранного произ-
водства. Как западные компании 
оформляли патенты в России в от-
сутствие тогда эффективно дейст-
вующего патентного законода-
тельства — вопрос отдельный. Но 
сегодня очевидно, что многие им-
портные средства не имели того 
необходимого критерия новизны, 
которое подтверждает их иннова-
ционность, а значит, преимущест-
ва над конкурентами. Кроме того, 

со временем «большая фарма» 
научилась продлевать свои 
исключительные права на дейст-
вующие вещества практически до 
бесконечности, оформляя к 
основному дополнительные па-
тенты, лишь незначительно моди-
фицируя оригинальное лекарст-
во. Таким образом, западным фар-
мгигантам удалось обеспечить 
себе монопольное положение на 
российском рынке, в том числе в 
сегменте жизненно важных и со-
циально значимых препаратов и 
соответственно фактически без-
альтернативное участие в гостен-
дерах.

Однако наступил момент, ког-
да Россия, чтобы защитить свои 
национальные интересы, была 
вынуждена задуматься о разви-
тии собственной фармацевтиче-
ской промышленности. Когда За-
пад начал вводить санкции не 
только против отдельных полити-
ков и бизнесменов, но целых госу-
дарственных учреждений, остро 
встал вопрос импортозамещения 
жизненно важных препаратов. 
Так, известны случаи отказа ино-
странных компаний поставлять 
лекарства в российские медучре-
ждения, подведомственные участ-
никам санкционного списка. Для 
решения проблемы в 2009 году 
была принята Стратегия развития 
фармацевтической промышлен-
ности на период до 2020 года 
(«Фарма-2020») и соответствую-
щая ФЦП. В рамках госпрограм-
мы, главная цель которой — нара-
стить долю лекарственных препа-
ратов отечественного производст-
ва на внутреннем рынке и тем са-
мым выполнить задачу импорто-
замещения в фарме, государство 
всячески стимулирует, в том чи-
сле колоссальными финансовыми 
вливаниями, разработки россий-
ских компаний. В приоритете 
всегда было замещение импор-
тных препаратов российскими 
аналогами из перечня жизненно 
необходимых и важных лекарст-
венных препаратов (ЖНВЛП) и 
для лечения высокозатратных но-
зологий. Одним из активных 
участников программы и страте-
гическим партнером минпро-
мторга, курирующего «Фар-
му-2020», стала «Натива». Компа-
ния создала свой научно-исследо-
вательский центр со штатом более 
полутора сотни ученых, которые в 
кратчайшие сроки смогли разра-
ботать свои аналоги импортных 
препаратов для лечения социаль-
но значимых заболеваний. Имен-
но ей одной из первых удалось 
успешно запатентовать свои изо-
бретения и получить на лекарст-
венные средства госрегистрацию.

За десять лет существования 
госпрограммы «Натива» сделала 
огромный рывок, став одним из 
серьезных игроков фармрынка, 
сумевших потеснить позиции за-
падных концернов. Это вызвало 
бурную негативную реакцию по-
следних — компании «большой 
фармы» заявили об угрозе ухуд-
шения инвестиционного климата 
в России. Их позицию неожидан-
но разделило одно из федераль-
ных ведомств. Другое не менее 
уважаемое министерство вступи-
ло с ним в противоречие, поддер-
жав весь российский фармпром, 
участвующий в программе им-
портозамещения ЖНВЛП. Резуль-
таты этого противостояния фак-
тически могли повлиять на при-
знание Палатой по патентным 
спорам Роспатента патента «На-
тивы» не отвечающим критерию 
патентоспособности «изобрета-
тельский уровень».

Попытки разобраться в ситуа-
ции привели к тому, что стала 
очевидной деструктивная роль 
отдельных регуляторов рынка, 
направленная на поддержку мо-
нополии «большой фармы», кото-
рая за счет удержания высокой 
цены на свои препараты получает 
сверхприбыли. Таким образом, 
вместо того, чтобы развивать 
свою экономику, мы фактически 
инвестируем западную. Один из 
таких примеров — деятельность 
Bristol-Myers Squibb (BMS) в Рос-
сии.

А где инвестиции?
BMS также судится с «Нати-

вой» по поводу препарата даза-
тиниб для лечения хронического 
миелолейкоза. В октябре 2017 
года оригинатор обратился в суд 
с иском о нарушении его права на 
препарат и потребовал запре-
тить вводить российский аналог, 
также защищенный патентом и 
получивший госрегистрацию, в 
гражданский оборот. В конце 
июня 2018 года Арбитражный 
суд Московской области полно-
стью отказал BMS в удовлетворе-
нии иска, не усмотрев наруше-
ния исключительных прав ино-
странного концерна.

 Как сообщает сайт Remedium.

ru, незадолго до этого с жалобой 
на недобросовестную конкурен-
цию в ФАС обратились россий-
ская компания АО «Р-Фарм» и 
ассоциация фармацевтических 
компаний «Инфарма». Они на-
стаивали на том, что «Натива» 
нарушает права оригинатора, 
продавая свой вариант дазати-
ниба. Спор возник из-за реги-
страции «Нативой» препарата 
дазатиниб-натив до истечения 
патентной защиты на ориги-
нальный препарат Bristol-Myers 
Squibb. Комиссия ФАС по итогам 
рассмотрения обращения не об-
наружила в деятельности компа-
нии признаков нарушения анти-
монопольного законодательст-
ва. Ранее Арбитражный суд Мо-
с к о в с к о й  о бл а ст и  от ка за л 
Bristol-Myers Squibb в удовлетво-
рении исковых требований к 
ООО «Натива» о пресечении уг-
розы нарушения патентного 
права путем запрета на ввод ди-
зинатив-натива в гражданский 
оборот. «Нативе» удалось дока-
зать наличие собственного па-
тента. 

Как писали СМИ, «Натива» в 
ходе антимонопольного разбира-
тельства указала, что владелец 
регистрационного удостовере-
ния и патентообладатель изобре-
тения — две разные компании, ли-
цензионные взаимоотношения 
между которыми не урегулирова-
ны. Спрайсел зарегистрирован 
американской «Бристол-Майерс 
Сквибб компани», а патент — 
швейцарской «Бристол-Майерс 
Сквибб Холдингс Айрлэнд». 

Более того, у BMS есть еще 
одна зависимая компания — ООО 
«Бристол-Майерс Сквибб», заре-
гистрированная в Москве. По 
действующим уже несколько лет 
правилам, к госзакупкам допу-
скаются только те иностранные 
компании, которые локализова-
ли свои производства на террито-
рии России. Но ООО «Бристол-
Майерс Сквибб», вероятно, что-
бы не становиться налоговым ре-
зидентом, передала права на про-
изводство и участие в госторгах 
«Р-Фарму».

Причем, как писали СМИ, ле-
карство производит не сам «Р-
Фарм», а аффилированное с ним 

костромское предприятие АО 
«Ортат», действующее как само-
стоятельное юридическое лицо. 
Кроме того, под «локализацией» 
препарата в России подразумева-
ется всего лишь производство 
упаковки и собственно фасовка 
лекарства «Ортатом», поэтому, 
как объясняют специалисты, оно 
только условно может считаться 
«российским». А не напоминают 
ли такие договоры на эксклюзив-
ную дистрибуцию горизонталь-
ный картель для удержания высо-
кой цены на препарат? 

Надо отметить, что до появле-
ния дженерика «Нативы» ино-

странный фармпроизводитель 
мог удерживать в России монопо-
лию и соответственно высокую 
цену на дазатиниб. Для сравне-
ния упаковка американского пре-
парата стоит 166,2 тыс. рублей, 
российского — 132,9 тыс. рублей. 

Эксперты уверены, что «боль-
шая фарма» использует подоб-
ные альянсы с российскими ком-
паниями как инструмент недо-
бросовестной борьбы за местный 
рынок. Так, схема распростране-
ния препаратов BMS уже привле-
кла внимание ФАС. Если подтвер-
дится незаконность этих дейст-
вий, это может стать поводом для 
привлечения внимания правоох-
ранительных органов. 

СМИ сообщали о том, что Фе-
деральная антимонопольная 
служба завела три дела о наруше-
ниях антимонопольного законо-
дательства в отношении группы 
компаний «Р-Фарм».Первое дело 
возбуждено за нарушение статьи 
16 закона о конкуренции, кото-

рая запрещает соглашения с вла-
стями. Второе касается картель-
ного сговора, третье — соглаше-
ний, приводящих к ограничению 
конкуренции. 

По данным СМИ, «Р-Фарму», 
который является фигурантом 
антимонопольных дел по постав-
кам минздраву ряда социально 
значимых препаратов, в том чи-
сле против вирусов ВИЧ, гепати-
тов В и С, могли быть созданы 
преимущества для победы в гос-
закупках, в том числе в конкур-
сах на поставку лекарства от 
ВИЧ, производимого BMS. В од-
ной из публикаций читаем: «Р-

Фарм» могла получить преиму-
щества при закупке лекарств. Об-
щая сумма нарушений — около 3 
млрд рублей».

 Компания «Р-Фарм» действи-
тельно является одним из круп-
нейших операторов госзаказа. 
Как предположило одно из веду-
щих деловых изданий, в ближай-
шее время «Р-Фарм» может за-
нять весь рынок федеральных за-
купок препаратов против ВИЧ и 
гепатита, объем которого превы-
шает 20 млрд рублей. Другое 
СМИ сообщает: «Только за пер-
вый квартал 2017 года компании 
Репика выиграли 37 из 52 тенде-
ров на поставку лекарств для 
ВИЧ-инфицированных. Причем 
в 18 тендерах из 22 «Р-Фарм» 
была единственным претенден-
том-участником — в силу отсут-
ствия конкуренции, — побеждав-
шим фактически без снижения 
цены». 

При этом к деятельности ком-
пании постоянно возникают во-

просы, в том числе и по причине 
срыва сроков поставки жизненно 
важных препаратов в регионы.

А в ходе одной из проверок, 
как писали СМИ, ФАС обнаружи-
ла у «Р-Фарм» более 20 ключей 
для участия в электронных тор-
гах. Антимонопольное ведомство 
предполагало, что таким образом 
компания получила доступ к го-
стендерам для малого бизнеса.

Директор Института актуаль-
ной экономики, кандидат юриди-
ческих наук Никита Исаев предо-
стерегает, чем может обернуться 
«безоглядная вера в инвестиции 
иностранных компаний, которые 
во главу угла ставят исключи-
тельно получение сверхприбы-
ли». Сегодня патентные споры, в 
том числе с участием немецкой 
компании, создают ситуацию, уг-
рожающую здоровью целой на-
ции. 

Патент дал. Патент отнял
В конце октября Палата по па-

тентным спорам признала недей-
ствительным патент, выданный 
«Нативе» на леналидомид, ори-
гинал которого принадлежит 
американской Celgene. 

При этом только в июне этого 
года Арбитражный суд г. Москвы 
удовлетворил иск российского 
фармпроизводителя о выдаче 
ему принудительной лицензии 
на препарат. Таким образом, 
«Натива» воспользовалась сво-
им законным правом, добившись 
через суд возможности вывести 
свой вариант социально значи-
мого препарата для лечения он-
козаболеваний, стоимость кото-
рого значительно ниже оригина-
ла.

Компания стала первопроход-
цем в получении принудитель-
ной лицензии, которая позволяет 
вполне легитимно не дожидать-
ся, когда истечет срок патента на 
действующее вещество. Такая 
норма была введена в законода-
тельство по инициативе ФАС не 
только как мера, необходимая 
для обеспечения конкуренции на 
фармрынке, но и во исполнение 
программы «Фарма-2020». Бо-
лее того, звучали предложения 
идти дальше — внести изменения 
в Гражданский кодекс РФ и наде-
лить полномочиями на выдачу 
принудительных лицензий пра-
вительство РФ. Однако эта ини-
циатива в 2016 году была по ка-
кой-то причине забракована. Но 
попытки защитить националь-
ные интересы в отрасли продол-
жаются. Получение разрешений 
на выпуск аналогов иностранных 
препаратов ускорило бы реали-
зацию «Фарма-2020», которая, 
как известно, продлевается еще 
на 10 лет, обеспечило бы защиту 
отечественного производителя и 
тем самым оправдала сотни мил-
лиардов рублей, уже затрачен-
ных на программу. Вот почему 
победа «Нативы» над Celgene в 
России многими специалистами 
была воспринята с воодушевле-
нием, потому что открывала воз-
можность прекратить монопо-
лию «большой фармы» на вну-
треннем рынке.

Следует отметить, что дейст-

вующая система патентования 
неоднократно подвергалась кри-
тике. На всех уровнях звучат 
призывы действовать на опере-
жение и жестче отстаивать инте-
ресы отечественного производи-
теля. При этом можно услышать 
предупреждения о рисках, с ко-
торыми может столкнуться Рос-
сия, когда иностранные фар-
мкомпании откажутся от поста-
вок в нашу страну. Но каждое го-
сударство в первую очередь 
должно заботиться о своих гра-
жданах и своем бизнесе.

Это обычная практика на За-
паде — поддерживать собственно-
го производителя. Когда в стране 
появляется аналог известного 
препарата, его производитель и 
регулирующие органы сразу об-
ращаются за лицензией к ориги-
натору. Таким образом, страны 
борются с монополиями. 

В России же американская 
фармкомпания Celgene еще в 
марте 2017 года подал на «Нати-
ву» в суд с требованием запре-
тить производить и продавать 
дженерик. Однако позднее отка-
зался от иска, признав при этом 
факт зависимости запатентован-
ного «Нативой» изобретения со 
своим собственным. Российская 
компания, как добросовестный 
участник рынка, пыталась урегу-
лировать вопрос взаимозависи-
мости препаратов, обратившись 
к Celgene за получением обыкно-
венной лицензии. И только полу-
чив отказ, обратилась в суд за 
принудительной лицензией. Аме-
риканская фармкорпорация 
оспаривала это решение, но 17 
сентября этого года Девятый ар-
битражный апелляционный суд 
отказался удовлетворить ее жа-
лобу. 

Однако через месяц Роспа-
тент принимает решение аннули-
ровать им же выданный «Нати-
ве» патент на леналидомид, что 
фактически отменяет решение 
арбитражных судов, подтвердив-
ших право компании произво-
дить и продавать свой препарат. 
К сожалению, позицию владею-
щей им компании никто не услы-
шал.

«Мы стали невольными свиде-
телями опасного по своим по-
следствиям прецедента, который 
отразится не только на развитии 
отечественной фарминдустрии, 
но и на правоприменении патен-
тного права в целом, — считает ге-
неральный директор Ассоциации 
российских фармацевтических 
производителей (АРФП) Виктор 
Дмитриев. — Неясно, кто прини-
мает окончательное решение и 
кто и когда может вмешиваться в 
патентные споры фармпроизво-
дителей, препятствуя выводу на 
рынок жизнеспасающих и соци-
ально значимых препаратов. 
Данный случай вызывает серьез-
ные вопросы и к российской си-
стеме патентования, и к ответст-
венности экспертов Роспатента, 
сначала признающих право на 
изобретение, а потом с легко-
стью отвергающих его. Отдают 
ли они себе отчет в том, что спа-
сенная жизнь пациента для лю-
бого здравомыслящего человека 
превыше всего!»

Голова в песке
В начале этого года Bayer по-

дал иск в Арбитражный суд Мо-
сковской области с требованием 
запретить «Нативе» произво-
дить и продавать препарат с МНН 
сорафениб без его разрешения. 
Но, по сообщениям СМИ, суд 
проиграл, т.к. арбитраж устано-
вил, что при производстве лекар-
ственного препарата «Натива» 
«использует собственное изо-
бретение». Затем этот вывод под-
твердил и Десятый Арбитраж-
ный апелляционный суд, отка-
завший Bayer в удовлетворении 
жалобы. Функции кассационной 
инстанции в данном споре вы-
полнял Суд по интеллектуаль-
ным правам, который неожидан-
но для многих экспертов и участ-
ников рынка отменил все преды-
дущие решения, направив дело 
на новое рассмотрение. Предста-
витель «Нативы» удивляется 
тому, что СИП не учел примене-
ние компанией собственного 
изобретения, защищенного па-
тентом. Кроме того, по его сло-
вам, проведение экспертизы 
было поручено непрофильному 
специалисту, а сам Bayer не пы-
тался доказывать, что «Натива» 
использовала оригинальное изо-
бретение.

«По-моему, это следствие 
страусиной политики заинтере-
сованных ведомств в деле приня-
тия четкого, конкретного и од-
нозначного положения по воз-
можности реализации права го-
сударства принимать понятные 
всем решения в этой сфере, — счи-
тает Виктор Дмитриев. — «Голова 

в песке» ответственных чиновни-
ков приводит к затягиванию на 
неопределенный срок вывода на 
рынок современных дженериков 
и биосимиляров. Выходом из со-
здавшегося положения могло бы 
стать скорейшее принятие зако-
на о принудительном лицензиро-
вании, отвечающего на вопросы: 
Когда это возможно? Кому это 
возможно? И что получает патен-
тообладатель?»

Директор Института актуаль-
ной экономики Никита Исаев 
уверен, что решения Палаты по 
патентным спорам и СИП — «зве-
нья одной цепи». «Оба не подда-
ются логике и здравому смыслу, а 
главное, противоречат объявлен-
ному государством курсу на им-
портозамещение и защиту наци-
ональных интересов, — говорит 
Исаев. — Подобные решения фак-
тически могут стать инструмен-
том для изъятия с рынка препа-
ратов отечественного производ-
ства». Исаев также обращает 
внимание на серьезные различия 
в подходах к решению проблем 
импортозамещения у заинтере-
сованных профильных ведомств. 
По словам эксперта, одно из них 
ратует за привлечение иностран-
ных инвестиций и неоднократно 
выступало против инициатив, 
направленных на ограничение 
доступа зарубежной продукции. 
Другое прежде всего стоит на 
страже интересов отечественной 
промышленности, развитию ко-
торой подобные примеры нездо-
ровой конкуренции только ме-
шают. «Но как только российские 
компании получают преимуще-
ство на рынке, их западные кон-
куренты начинают шантажиро-
вать наше государство, что уйдут 
из России, — комментирует эк-
сперт. — В результате мы получа-
ем картину: с одной стороны, го-
сударство вкладывает колоссаль-
ные средства в развитие про-
мышленности, с другой стороны, 
эти деньги теряет, потому что 
российские компании не могут 
воспользоваться своими разра-
ботками».

Н а  р е а л и з а ц и ю  « Ф а р -
мы-2020» уже потрачены сотни 
миллиардов рублей, однако за де-
вять лет существования про-
граммы доля российской продук-
ции на рынке увеличилась толь-
ко на 10—33%, хотя планирова-
лось, что отечественные и импор-
тные препараты станут конкури-
ровать на равных. Поэтому про-
грамма продолжится. В рамках 
госпрограммы было сделано 
многое, и как уверяют сами рос-
сийские фармпроизводители, 
они уже готовы обеспечить гра-
ждан качественными и, главное, 
доступными лекарствами. Но 
сделать это им по-прежнему не 
позволяет сильное лобби «боль-
шой фармы».

«На рынке правила игры дик-
туют бигфармы», — уверен пред-
седатель совета директоров био-
технопарка «Кольцово» Андрей 
Бекарев. Он считает, что некото-
рые российские разработки мо-
гли бы иметь огромный успех, но 
«зарубежным препаратам поче-
му-то на наш рынок входить все 
легче и легче». «Сейчас предлага-
ют допустить к продаже лекарст-
ва, которые не прошли повтор-
ные клинические испытания в 
России», — подчеркнул Бекарев. 
По мнению эксперта, это значит, 
что «мы автоматически призна-
ем легитимность исследований 
другой страны». Главную опа-
сность он видит именно в сдер-
живании развития отрасли вну-
три страны и связывает это «с не-
совершенством государственно-
го регулирования, непопулярны-
ми законодательными мерами, 
поддержкой отечественного про-
изводителя «на бумаге».

По мнению председателя ко-
митета по промышленной поли-
тике и инновациям администра-
ции Санкт-Петербурга Максима 
Мейксина, западные компании 
благодаря своим лоббистским 
возможностям и с помощью 
«агентов влияния» вмешиваются 
в принятие государственных ре-
шений. 

Однако получается, что эта 
«диверсия» совершается самими 
же чиновниками, которые под 
видом повышения инвестицион-
ной привлекательности помога-
ют иностранной фарме обога-
щаться за счет России и вклады-
вать выручку в развитие собст-
венных экономик. Такая деятель-
ность, ограничивающаяся пу-
стыми разговорами о мнимых 
инвестициях, противоречит не 
только тренду на развитие отече-
ственного фармпрома, а факти-
чески направлена на подрыв всей 
российской экономики. А это 
уже вопрос не просто националь-
ной безопасности, но и нацио-
нальной независимости. Лекарства российских производителей более доступны большинству граждан.

Западные фармконцерны приклады-
вают максимальные усилия для 
сохранения монопольного положе-
ния на рынке жизненно важных пре-
паратов, на закупку которых наше 
государство тратит десятки миллиар-
дов рублей..

А К Ц Е Н Т

За десять лет существования 
госпрограммы «Натива» сделала 
огромный рывок, став одним 
из серьезных игроков фармрынка, 
сумевших потеснить позиции западных 
концернов
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ФОРУМ В Сочи российские 
и немецкие журналисты 
искали способы сближения 
РФ и ФРГ

Верить слову

Ольга Максимова, «Российская газета», Сочи

Встреча немецких и российских журналистов прошла в 
рамках форума «Петербургский диалог» в Сочи. Руково-
дители средств массовой информации обеих стран попы-
тались найти способы сближения РФ и ФРГ, а также обо-
значить позицию представителей прессы в качестве «со-
здателей мостов».

Заявленная для обсуждения основная тема звучала так: 
«Европа — Россия. Будет ли «холодная война?». Причем с 
первых минут дискуссии мнения участников разделились. 
Одни уверены, что та самая «холодная война» в медиаполе 
уже в полном разгаре. Другие же считают, что она только 
набирает обороты. Сошлись, пожалуй, только в том, что 
ситуация требует скорейшего решения, ведь от жаркой ри-
торики в СМИ стра-
ны вполне могут пе-
рейти к активным 
действиям уже не на 
газетных полосах.

— «Петербургский 
диалог» — это пра-
ктически единствен-
ный оставшийся мо-
стик, который всегда 
помогал сторонам 
донести свое мнение 
и быть услышанным. 
К сожалению, с ка-
ждым годом на меро-
приятие приезжает 
все меньше предста-
вителей немецкой 
стороны, что, кстати, 
тоже является пока-
зателем, — говорит 
президент Всемирной ассоциации русской прессы, руко-
водитель рабочей группы СМИ форума Виталий Игнатен-
ко. — Сейчас пресса и в России, и в Германии перестала по-
нимать свое предназначение. И это при том, что вся эта 
«черная картина» в телерепортажах и газетных заметках 
уже порядком надоела всем. Все устали от перебранок 
между нашей страной, Европой и США. Сегодня уже опа-
сно недооценивать ситуацию. Понятно, что никто не за-
ткнет рты ярым комментаторам с трибун. На нас с вами 
лежит особая ответственность — не нагнетать, а показы-
вать другие пути для возвращения адекватного диалога 
между странами.

Согласно проведенным опросам, данные которых были 
озвучены на встрече, все меньше россиян верит в урегули-
рование отношений РФ и ФРГ. К тому же если в 2005 году 
дружественными наши страны считали 70 процентов 
опрошенных, то в 2018-м лишь чуть более 40 процентов. 
По словам присутствующих, сказывается введение сан-
кций и постоянный рост количества негатива с экранов те-
левизоров.

Как заметили обе стороны, каждый из выступающих, 
рассказывая о растущем напряжении между странами, 
так или иначе вспоминал США. Причем все чаще в качест-
ве одного из активно влияющих на усиление конфронта-
ции игроков. Прозву-
чало даже предложе-
ние на следующую 
встречу позвать 
представителей аме-
риканских СМИ, что-
бы рассмотреть воз-
никшую внешнепо-
литическую ситуа-
цию со всех возмож-
ных сторон.

— Нам всем надо 
успокоиться и не вос-
принимать каждое 
слово или шаг миро-
вых лидеров как что-то стоящее глобальной реакции прес-
сы, — считает главный редактор Times Media Петер Кепф. — 
Тогда градус недовольства существенно снизится. Иначе 
постоянно накаляющаяся спираль приведет к непредска-
зуемым последствиям. К сожалению, сегодня почему-то 
не осталось боязни повторения войн, унесших так много 
жизней. 

По словам Кепфа, в настоящее время у европейских 
стран натянутые отношения не только с Россией и США. 
Есть много накопившихся проблем и внутри самой Евро-
пы. Однако даже в Германии пока не готовы заняться 
устранением внутренних проблем, а все ищут внешних 
врагов. Отсюда и странные заявления политиков о созда-
нии единой европейской армии.

Впрочем, в процессе обсуждения проблем получилось 
найти и фактор, который способен все изменить. По сло-
вам журналистов, единственным путем к укреплению по-
шатнувшейся дружбы могло бы стать развитие экономи-
ческого сотрудничества. Тем более что и основа есть — не-
смотря на политические распри, количество сделок между 
российским и немецким бизнесом ежегодно только растет. 
Предпринимателям не мешают ни санкции, ни накал на 
политической арене, а к общему знаменателю они прихо-
дят, лишь принимая во внимание совместные интересы. 

Устроили тут детский сад

Кому ОСАГО дороже
Например, Москва, Мо-
с к о в с ка я  о бл а ст ь  и 
Санкт-Петербург к убы-

точным регионам не относятся. То 
есть они спонсоры тех регионов, в 
которых автомобилисты за стра-
ховку платят меньше.

Территориальный коэффици-
ент все это урегулировал по мере 
своих возможностей.  Но если его 
отменить, то при расширении та-
рифа на 20 процентов в ту и дру-
гую сторону справедливость по-
чти наступит. Цену 88 процентов 
полисов можно будет назначать в 
пределах этого коридора без ис-
пользования дополнительного ко-
эффициента. А в оставшихся 12 
регионах решать нетарифными 
методами. Например, каким обра-
зом вернуть в рамки закона Кара-
чаево-Черкесию, если уже сейчас 
там можно устанавливать тариф в 
19 тысяч в связи с частотой и стои-
мостью аварий?

Предложение об отказе от ко-
эффициента по мощности двига-
теля вызывает довольно много 
споров. По данным исследования 
получается, что это исключитель-
но социальный коэффициент. Од-
нако, как показывает исследова-
ние, риск попадания в ДТП для 
владельцев мощных машин ниже, 
чем для владельцев автомобилей 
мощностью от 50 до 100 л. с. Отказ 
от этого коэффициента может по-
влечь за собой довольно серьез-
ные последствия в виде увеличе-
ния стоимости страховки для вла-
дельцев малолитражек.   Еще 
сложнее история с применением 
коэффициента возраст—стаж. 
Чаще всего попадает в ДТП моло-
дежь в возрасте до 23 лет. И только 
после 40 лет, как показывает пра-
ктика, наступает некая стабиль-

ность. Снижение аварийности на-
блюдается после 50 лет.  Что каса-
ется стажа, то в первые три года 
уровень аварийности довольно 
высок. Далее он стабилизируется 
при достижении 20 лет стажа. На 
третий год стажа происходит 
всплеск страховых случаев. Кста-
ти, такой же всплеск происходит у 
молодых водителей. 

Примечательно, что водители в 
возрасте до 25 лет показывают бо-
лее высокий уровень аварийности 
независимо от стажа. А например, 
65-летние водители только в пер-
вый год показывают высокий уро-
вень аварийности — на уровне 
30-летних водителей. Далее их 
аварийность снижается до мини-
мума.  Центробанк предложил 
разнообразить расчет коэффици-
ента возраст—стаж, применив 
вместо пяти значений коэффици-
ента пятьдесят значений. Однако, 
как показывает исследование, это 
закроет лишь часть проблем. 

Разбег значений коэффициен-
та по возрасту, согласно предло-
жению ЦБ, составит 13 процен-
тов, а по стажу — 41 процент.  Одна-
ко по факту разница в коэффици-
енте между теми, кому 18 лет, и 
теми, кто старше 49, должна быть 
200 процентов. А по стажу между 
новичком и водителем со стажем 
более 14 лет должен быть 250 про-
центов. 

Если судить по этим расчетам, 
то корреспондент «РГ» мог бы по-
лучить скидку на страховку по 
возрасту и стажу помимо той, что 
предоставляется по коэффициен-
ту бонус-малус, еще почти 50 про-
центов. Нынешнее предложение 
ЦБ даст ему дополнительную 
скидку только в 4 процента.   
Именно по этой причине предло-

жение Центробанка — это некий 
компромиссный вариант, кото-
рый пока не достигает оконча-
тельной цели — справедливого та-
рифа. Однако стремится к нему.  
Чтобы не возникло шока на рын-
ке, такие глобальные изменения 
надо вводить поэтапно. Примеча-
тельно, что, как показывает иссле-
дование, в ситуации, когда уберут 
коэффициент по территориально-
сти и мощности, для установления 
справедливого тарифа потребует-
ся расширить тарифный коридор 
до 80 процентов. А это уже вовсе 
не регулируемая государством 
схема. Это полностью свободный 
тариф.  Так что лучше страховщи-
кам потерпеть поэтапное усовер-
шенствование системы страхова-
ния по ОСАГО, возможно, понеся 

убытки. Чем ожидать всплеска 
массового отказа от страховки из-
за стоимости, которая попросту 
для многих окажется неподъем-
ной. Если предложения Центро-
банка будут приняты, то стои-
мость страховки для 80 процентов 
автовладельцев не изменится. Для 
многих даже снизится. Картину 
снижения стоимости можно на-
блюдать уже сегодня в регионах, 
где нет проблем с мошенниками. 
Страховщики сами снижают та-
риф в рамках, установленных за-
коном. 

Татьяна Шадрина

Минтранс рекомендовал регио-
нам по-новому оборудовать пе-
шеходные переходы: наносить 
«зебру» прямо на широкие «ле-
жачие полицейские».

Они показали свою эффектив-
ность на федеральных дорогах. 
Там о приближении к препятст-
вию предупреждают знаки, на 
ряде участков наносят еще шумо-
вые поперечные полосы. Ведомст-
во рекомендовало «подсветить» 

переходы и сделать ограждения в 
местах несанкционированного 
перехода проезжей части рядом 
со школами и медучреждениями. 
Для исключения лобовых стол-
кновений и выезда машин в кювет 
предлагается обустройство кри-
вых малого радиуса направляю-
щими устройствами и барьерным 
ограждением, сигнальными стол-
биками. На двух- и трехполосных 
дорогах разделительные линии 
рекомендуется делать желтыми 
для большей заметности. 
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Встреча немецких и российских журналистов прошла 
в рамках форума «Петербургский диалог» в Сочи.

Более трети (38%) поло-
жительно относятся к 
этому, говорят, что делу 

это не мешает, негативно — лишь 
2%. Отвлекаются на малышню 
чаще всего женщины и бездетные 
работники. Больше всего рады де-
тям в банках (52%) и туркомпани-
ях (50%), а вот работе в сфере 
искусства (7%) их появление 
сильно мешает.

Наталья Москвитина, генди-
ректор фонда «Женщины за 
жизнь», вспоминает, как ребен-
ком частенько бывала на работе у 
мамы, что во многом определило 
ее будущее: «Мама была опериру-
ющим акушером-гинекологом, 
часто встречалась с молодыми де-
вушками, которые хотели сделать 
аборт, и она всячески старалась их 
отговорить. Она полностью отка-
залась от абортов, и когда я выро-
сла, заняла ее позицию. В 25 лет, 
когда я была беременна третьим 

ребенком, врач предложил сде-
лать аборт, так как прошло совсем 
мало времени после рождения 
второго ребенка, но я категориче-
ски отказалась».

 Сейчас  у Натальи уже четверо 
детей и фонд, который помогает 
сохранить беременность мо-
сквичкам. В их офисе всегда рады 
видеть ее детей, приводят своих 
малышей и другие сотрудники. «У 
нас, правда, нет отдельной комна-
ты, но места хватает для всех. По 
себе же и по другим мамочкам 
вижу, что работа идет увереннее — 
дети рядом, нет причин волно-
ваться, все мысли о деле», — под-
черкивает она.

В советское время большинст-
во крупных предприятий имели 
свои детсады, школы, ясли. «Стро-
или за свой счет, содержали, раз-

вивали, — рассказывает Ирина Во-
лынец, председатель Националь-
ного родительского комитета по 
поддержке семьи и развитию со-
циальных инициатив. — Сейчас 
эта практика во многом утеряна, 
считается непосильным бреме-
нем».  Малый бизнес, по ее мне-
нию, точно не потянет расходы на 
содержание даже отдельной дет-
ской комнаты в офисе — высокая 
аренда, необходимость соответст-
вовать нормам СанПиН... Но ком-
пании покрупнее все чаще вспо-
минают эту практику. 

Например, компания-разра-
ботчик решений в области распоз-
навания текстов и лингвистики 
ABBYY открыла для детей сотруд-
ников детскую игровую комнату 
площадью около 40 квадратных 
метров для дошкольников и детей 
младшего школьного возраста, где 
в течение дня они играют с воспи-
тателем. 

«Мы поддерживаем сотрудни-
ков с детьми, и для нас важно дать 
им возможность сохранять ба-
ланс между работой и личной 
жизнью», — говорит Вера Машко-
ва, вице-президент по персоналу. 
— Для родителей счастье пообе-
дать с ребенком и знать, что он ря-
дом занят интересными делами: 
учит английский или испанский 
язык, а самые маленькие выводят 
первые буквы и учатся считать. А 
еще детишки здесь ставят спекта-
кли и читают». «Заканчивается 
работа в детском центре в 19.00, 
как раз к концу рабочего дня у 
взрослых», — уточняет Вера Маш-
кова.

На всех четырех этажах офиса 
еще одной крупнейшей компании 
по производству программного 
обеспечения Microsoft есть зоны 
отдыха, где дети сотрудников за-
няты своими делами, пока родите-
ли работают. Там можно порисо-
вать и почитать, но особенно нра-
вится ребятам специальный стол с 
конструктором Lego и зона с игро-
вой приставкой Xbox. Для самых 
маленьких оборудована специ-
альная комната с пеленальным 
столиком. На предприятиях, где 
такой подход не по карману, идут 
по более простому пути. К приме-
ру, в московском офисе россий-

ской ИТ-компании IBS запущен 
корпоративный родительский 
клуб. На лекциях, семинарах и ма-
стер-классах от специалистов в 
области семейного образования 
сотрудники компании учатся луч-
ше понимать своих детей и быть 
хорошими родителями. 

А чтобы не отвечать на вопрос 
отпрысков, что они делают на ра-
боте, ежегодно в начале лета для 
детей сотрудников проходит день 
открытых дверей — Family Day. «В 
ходе него дети вместе с папами и 
мамами учатся создавать объем-

ные модели, проводят разные эк-
сперименты, видеосъемку», — го-
ворит Яна Кудрявцева, HR-дирек-
тор IBS. Еще в одной компании — 
Mail.Ru Group, почти каждую не-
делю сотрудники могут привести 
детей на экскурсию по офису. А 
если малышам нужно дождаться 
родителей, заглянув, например, 
после школы, то в отдельной зоне 
для них предусмотрены компью-
терные игры и фреш-бар. 

Некоторые компании обустраивают в своих офисах детские комнаты, чтобы малыши не мешали родителям работать. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Пешеходы пойдут 
по «лежачим полицейским»

Зебра воспарит 
над дорогой

На переход, где «зебра» нанесена прямо на широкий «лежачий полицейский», 
уже не так страшно отпускать ребенка — он более заметен водителям. 
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МЕЖДУ ТЕМ

НЕ РАБОТОЙ ЕДИНОЙ
Комфортные условия для своих сотрудников создают многие компании и 

предприятия в регионах. К примеру, на кондитерской фабрике кузбасского 

города Березовский для женщин, которых среди работников этого пред-

приятия абсолютное большинство, приобретаются абонементы в бассейн.

Крупные нижегородские IT-компании открывают на территории своих 

офисных зданий фитнес-центры для сотрудников. Кому не по душе спор-

тзал от работодателя, могут получить компенсацию (ее размер варьирует-

ся) за абонемент «на стороне». Те же айтишники повсеместно балуют сво-

их сотрудников бесплатными буфетами — как минимум кофе, чай и различ-

ные сладости там обеспечены. Также создаются зоны релаксации — комна-

ты, где можно поиграть в видеоигры или настольный теннис. Те же работни-

ки, которые хотят, что называется, нагрузить мозг, всегда могут пойти на 

бесплатные курсы английского, и они проводятся тоже прямо в офисе — IT-

компании кровно заинтересованы в том, чтобы сотрудники владели ан-

глийским языком на высоком уровне.

А на пензенском «Радиозаводе» прямо в цехе открыли салон красоты, ко-

торый пользуется весьма большой популярностью. Кому-то нужно сделать 

прическу перед важной встречей, кто-то хочет постричься в обеденный пе-

рерыв, а мужчины успевают забежать в парикмахерскую вместо перекура 

— так экономятся время и деньги. Цены в прейскуранте заводской парик-

махерской ниже, чем в обычной, — часть расходов берет на себя завод.

— Я стараюсь идти навстречу клиентам. Если нужно, могу прийти к семи 

утра или задержаться после работы. Понимаю, что клиенты у меня посто-

янные, других не будет. Если результат им не понравится, больше не при-

дут. Но я уже знаю, кому что нужно. Люди ко мне привыкли, и работается 

комфортно, — признается мастер заводской парикмахерской Татьяна Гон-

чарова.

Подготовили Юлия Потапова, Наталья Саванкова и Илья Сергеев

— Читайте также: Будут ли 
оптимизировать стоимость 
ОСАГО с помощью специального 
прибора 
rg.ru/art/1616342

Между тем

МВД планирует отменить госпошлину за выдачу регистрационных зна-

ков. Соответствующие поправки во вторую часть Налогового кодекса 

уже подготовлены. Об этом сообщила официальный представитель 

МВД России Ирина Волк. А на портале проектов нормативных право-

вых актов regulation.gov.ru размещено уведомление о разработке тако-

го проекта.  

Напомним, 4 августа 2019 года вступает в силу закон о регистрации 

транспортных средств. Согласно ему госавтоинспекция будет только 

присваивать номера автомобилям, которые ставятся на учет. А изго-

тавливать номера автовладельцу будут другие организации. Органи-

зации-изготовители регистрационных знаков будут изготавливать их 

на основании документов, полученных в ГИБДД. Точно так же, как они 

это делают и сейчас, если водитель номер потерял или он пришел в не-

годность. То есть на основании свидетельства о регистрации. Госпош-

лина за выдачу этого документа сохраняется 500 рублей.  Госпошлина 

за регистрационные знаки сейчас составляет 2000 рублей. Хотя при-

обрести дубликат номера можно за 800 рублей. А комплект номеров 

за 1200 рублей. Так что автовладельцам новый порядок постановки 

автомобилей на учет обойдется значительно дешевле, чем сейчас.

Подготовил Владимир Баршев
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«Петербургский 
диалог» — это пра-
ктически единст-
венный оставший-
ся мостик, который 
всегда помогал 
сторонам донести 
свое мнение и быть 
услышанным
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Предпринима те-
лям не мешают 
ни санкции, 
ни накал 
на политической 
арене

А К Ц Е Н Т

Чаще всего детей на рабочем месте 
можно встретить у медиков и юристов, 
реже — у сотрудников банков 
и госслужащих. Причина обычно 
банальна: не с кем оставить ребенка

ЦИФРА

40
ПРОЦЕНТОВ

сотрудников столичных фирм 

как минимум один раз брали 

с собой на работу детей.

— Публикацию комментирует 
Валентина Петренко
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СКАНДАЛ Марш «желтых 
жилетов» спровоцировал 
хаос в центре Парижа

Сражение 
на Елисейских 
полях
Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж 

В это воскресенье утром воспетые Джо Дассеном знаме-
нитые Елисейские поля представляли собой печальное 
зрелище. Куда там самая «красивая авеню» в мире, как 
считают французы и не только, — разгромленная, испо-
ганенная. Если уж поле, то поле после битвы. Раскуро-
ченный асфальт, поваленные семафорные столбы, раз-
битые витрины нескольких престижных бутиков, раз-
бросанная тут и там, обгоревшая мебель из ресторанов 
и прочих точек общепита. И тошнотворный запах гари, 
сохранившийся после манифестации «желтых жилетов» 
против резкого повышения налогов и цен на бензин, ди-
зельное топливо. Манифестации, которая переросла в 
субботу в настоящую герилью в одном из самых знако-
вых мест французской столицы.

О том, что «желтые жилеты» планировали провести 
«День борьбы, Акт 2» по всей стране, и в частности в Па-
риже, было заявлено еще в начале этой недели. Причем 
манифестанты потребовали, чтобы им была предостав-
лена возможность устроить демонстрацию в сердце го-
рода — на площади Согласия. Однако МВД Франции было 
выделено другое место — обширное Марсово поле, что 
рядом с Эйфелевой башней, на что представительница 
движения «желтых жилетов» Литисия Деваль заносчиво 
отреагировала: «Мы 
сами будем решать, 
где нам протесто-
вать».

С тем чтобы обез-
опасить центр горо-
да, в Париж были 
стянуты более трех 
тысяч полицейских, 
включая спецподра-
зделения француз-
ской жандармерии. 
По указанию пре-
фектуры были изме-
нены маршруты ав-
тобусов, закрыты семь станций метро, а вокруг страте-
гического периметра, включавшего в себя Елисейский 
дворец, Национальное собрание, Сенат и часть Елисей-
ских полей, была создана закрытая зона, оказавшаяся 
не такой прочной, как было задумано властями.

Уже с утра сотни, а к полудню около пяти тысяч «жел-
тых жилетов» собрались в районе Триумфальной арки. 
Скандируя: «Макрона в отставку!», «Если хочешь, что-
бы рвануло, продолжай в том же духе!», «Долой налоги 
на горючее!», они стали спускаться вниз по централь-
ной магистрали столицы в сторону площади Согласия, 
где их ждал полицейский спецназ и жандармы в полной 
боевой выкладке. Наверное, вполне мирно настроенные 
«желтые жилеты», съехавшиеся в Париж из многих го-
родов и весей Франции не для того, чтобы почесать кула-
ки, могли, скажем, провести шумный митинг, заявив о 
своих законных требованиях, а после отправиться вос-
вояси.

Скорее всего, как здесь считают, так бы и произошло, 
если бы в их ряды не затесались полторы — две сотни 
«кассёров», то есть громил. В местном МВД их назвали 
радикалами из ультраправых группировок. Но, судя по 
всему, среди них было немало леваков, анархистов и ху-
лиганья с проблемных городских окраин. Это они, обла-
чившись в приобретенные за полтора евро светоотража-
ющие желтые накидки, вступили в столкновения с поли-
цией. Воспользовавшись тем, что вдоль Елисейских по-
лей сейчас проводят велосипедную дорожку, в связи с 
чем вскрыта часть дорожного покрытия, стали отламы-
вать ломиками и гвоздодерами куски асфальта и метать 
их в правоохранителей. Те ответили слезоточивым га-
зом, шумовыми гра-
натами и использо-
вали два мощных во-
домета, которые ра-
нее не применялись 
из-за боязни нане-
сти протестующим 
серьезные травмы.

С этого момента 
Елисейские поля погрузились в самый настоящий хаос. 
Обозленные радикалы принялись устраивать одну за 
другой баррикады поперек Елисейских полей. Для этого 
стали срывать элементы строительных лесов с фасада 
одного из многоэтажных домов, мебель, громоздкие 
поддоны с зелеными насаждениями, что здесь обычно 
устанавливают на террасах кафе и бистро, а также ме-
таллические ограждения. Повалили и подожгли грузо-
вой прицеп, и над Елисейскими полями сначала поднял-
ся один столб едкого черного дыма, а потом второй, тре-
тий. Смешавшись с клубами слезоточивых газов, он был 
настолько плотным, что с трудом можно было разгля-
деть контуры Триумфальной арки в излучине Елисей-
ских полей.

В течение 12 часов шло противостояние между сила-
ми правопорядка и радикалами, за чем с нескрываемым 
ужасом наблюдали многие «желтые жилеты». Как зая-
вил один из них, Седрик Геми из департамента Валь-де-
Марн, что к северу от Парижа, «нас обокрали, не дали 
донести, как хотелось, наши чаяния до правительства». 
Лишь поздним вечером полицейским удалось оконча-
тельно вытеснить протестующих, которых к тому вре-
мени оставалось не более трех — четырех сотен — осталь-
ные предпочли отправиться по домам.

В итоге герильи на Елисейских были арестованы 69 
человек, ранения и травмы получили 25. Среди постра-
давших оказались журналисты, в том числе съемочная 
группа телеканала RT France: оператор получил неболь-
шую травму головы, корреспонденту обожгло руку.

О том, что парижской сходкой «желтых жилетов» на-
мереваются воспользоваться радикальные элементы, 
предупреждало Главное управление внутренней развед-
ки (ГУВР). Многие из хулиганов хорошо известны поли-
ции, но почему-то их заранее не нейтрализовали.

Ну а французский президент? Эмманюэль Макрон 
осудил насилие и пристыдил тех, из-за чьих действий 
пострадали «полицейские, граждане и журналисты». 
Однако требования «желтых жилетов» никак не про-
комментировал.

Что в сухом остатке? Образ Парижа, этого Города 
Света, после субботнего мятежа с запахом гари явно по-
тускнел. Не в лучшем виде предстали власти, допустив-
шие субботний хаос. Думается, что и спонтанная под-
держка французов, которой «желтые жилеты» до сих 
пользовались, также уменьшится. Ибо что ни говорите, 
а погром на на Елисейских теперь многие связывают с 
ними.

Правда, «желтожилетники» не отчаиваются. Уже в 
воскресенье запустили в социальные сети призыв вер-
нуться на Елисейские поля в следующую субботу, 1 дека-
бря. Вот что написали они в «Фейсбуке»: «Извлечем урок 
из прошедшего. Никаких погромов! Пусть пять миллио-
нов французов выйдут на улицы! Наше движение ширит-
ся, и мы не отступим!» 

РЕЛИГИЯ Почаевская лавра: начало наступления на украинское монашество?

Нашествие
Елена Яковлева 

К
ак начало гонений на свя-
щенников и монахов вос-
приняли в Русской право-

славной церкви принятое на 
днях решение Минюста Украи-
ны об отмене передачи зданий 
Почаевской лавры канониче-
ской Украинской православ-
ной церкви.

П о  с л о в а м  за м е ст и тел я 
председателя Отдела внешних 
церковных связей Московско-
го патриархата протоиерея Ни-
колая Балашова, это знак того, 
что украинские политики уже 
не стесняются в средствах, 
стремясь «загнать» верующих 
в новую церковную организа-
цию, создаваемую далекими от 
веры людьми с сиюминутными 
политическими целями.

Глава Синодального отдела 
по взаимоотношениям Церкви 
с обществом и СМИ Владимир 
Легойда также посчитал по-
пытки пересмотреть статус По-
чаевской лавры давлением на 
каноническую православную 
церковь Украины..

«Многие годы правовые 
основания владения Почаев-
ской лаврой не вызывали ника-
ких вопросов как со стороны 
украинских властей, так и об-
щества», — удивился он реше-
нию минюста. И напомнил, что 
Почаевская лавра — святыня 
мирового православия, и пося-
гательства на нее со стороны 
власти, срок полномочий кото-
рой истекает через несколько 
месяцев, «абсолютно безза-
конны и политически мотиви-
рованы».

«Ничем не прикрытая дис-
криминация верующих на Ук-
раине», — вот настоящая цель 
этих мер, уверен церковный 
спикер.

Причины покушения на ста-
тус Почаевской лавры фор-

мальны. Первый заместитель 
министра юстиции Елена Сук-
манова заявила, комментируя 
решение своего министерства, 
что государственная регистра-
ция права пользования соору-
жениями Свято-Успенской По-
чаевской лавры совершена с 
нарушениями. Очень трудно 

представить весомые наруше-
ния при передаче Лавры Цер-
кви: ресторан монахи в храмах 
не откроют, другой церкви свя-
тыни не передадут. Но наруше-
ния якобы обнаружены при пе-
редаче и Успенского, и Троиц-
кого соборов, и монастырских 
келий, и архиерейского дома, и 

колокольни, и надвратного 
корпуса. 

На решения украинского 
минюста отреагировала пре-
жде всего сама Лавра. На ее 
официальном сайте появилось 
заявление, в котором говорит-
ся, что решение минюста Укра-
ины — это новый курс, нацелен-
ный на изъятие имущества у 
Лавры с целью его передачи но-
вообразуемой церковной орга-
низации под юрисдикцией 
Константинополя.

В заявлении Лавры также от-
мечено, что Почаевский город-
ской совет отказался выпол-
нять решение суда, обязываю-
щее его передать Свято-Успен-
ской Почаевской лавре земель-
ные участки для обслуживания 
братских корпусов. А органы 
прокуратуры за короткий про-
межуток времени возбудили 
несколько необоснованных 
уголовных дел. 

Между тем в Лавре живут 
200 монахов и 50 послушни-
ков.

Комментарий, несколько 
облегчающий взгляд на поло-
жение дел, дал глава юридиче-
ского отдела канонической 
Украинской православной цер-
кви, протоиерей Александр Ба-
хов.

«Почаевская лавра и в даль-
нейшем будет находиться в за-
конном и правомерном пользо-
вании братии мужского мона-
стыря Украинской православ-
ной церкви», — написал он в 
своем Facebook, пояснив, что 
решение минюста Украины 
пока не лишает Лавру права 
пользоваться храмами и келья-
ми, поскольку договор от 2003 
года о пользовании сооружени-
ями Почаевской лавры муж-
ским монастырем УПЦ являет-
ся «действующим и неотменен-
ным». Отменить его имеет пра-
во только суд. 

А К Ц Е Н Т

Посягательства на Почаевскую лавру 
абсолютно беззаконны и политически 
мотивированы

ДАТА Пять лет назад на Украине произошел государственный переворот

Как «дворник майдана» 
попал в палату № 6
Павел Дульман

И
ные события, проис-
ходящие на Украине, 
но не обсуждаемые в 
российских ток-шоу, 
объясняют происхо-
дящее в этой стране 
лучше большинства 
экспертов. Напри-
мер, в дни празднова-

ния начала государственного пе-
реворота стало известно, что не-
кий Леонид Кайда — благообраз-
ный пенсионер из Запорожья — 
был по решению суда принуди-
тельно помещен в психиатриче-
скую лечебницу.

Этот человек пять лет назад 
стал живым символом «святого 
майдана» и постоянно попадал в 
сюжеты украинских и западных 
СМИ, создававших новую укра-
инскую мифологию. Его называ-
ли «дворником майдана»: седо-
бородый старик в белом халате 
мыл памятники на площади Не-
зависимости, закопченные ды-
мом от горящих шин, и, вместе с 
боевиками, часто попадал в 
кадр. Кайда всем сердцем под-
держивал государственный пе-
реворот, и стал одним из послед-
них активистов, покинувших па-
латочный городок уже летом 
2014 года. В «новой украинской 
действительности», которая 
должна была стать счастливой и 
правильной, «дворник майдана» 
себя не нашел и, забытый едино-
мышленниками и западными 
журналистами, стал телефон-
ным террористом: регулярно со-
общал полиции о минировании 
стратегических объектов, пока 
наконец-то был задержан. Итог 
известен: врачи поставили ему 
диагноз — шизофрения, а суд ог-
радил общество от этого «рево-
люционера». 

Личная трагедия украинского 
пенсионера, которую он сам ско-
рее всего не осознает, символич-
на сверх меры: Кайда боролся за 
все хорошее, но в итоге сошел с 
ума. Читая сегодня воспомина-
ния к дате от деятельных, но ря-
довых участников тех событий, 
не покидает ощущение, что они 
пятый год бредят: в их картине 
мира и сознании по-прежнему 
ведется борьба с наследием пред-
последнего президента и олигар-
хами, просвещенная Европа пос-
тоянно протягивает Киеву руку 
помощи. Однако «злокозненная» 
Россия не дает ее пожать. И если 
бы не эти вопросы географии, 
всеобщее украинское счастье на-
ступило бы еще позавчера, доста-

точно было только еще раз со-
браться вместе и объявить о сво-
ем стремлении к счастью. 

Майдан продолжает будора-
жить мозг определенной и пока 
еще определяющей курс и до-
ктрину части украинских гра-
ждан и большинства людей, кото-
рые в силу ошибок продолжают 
олицетворять в СМИ и социаль-
ных сетях Украину. На «идеях 
майдана» они продолжают стро-
ить для себя новую мифическую 
страну, не осознавая, что само 
слово «майдан» — это своего рода 
антоним государству.

Тем забавней наблюдать за те-
лодвижениями нынешнего руко-
водства Украины, пытающегося 
строить государство в условиях 
вечного майдана — перманентной 
украинской революции, о кото-
рой по-прежнему так много гово-
рят местные националисты. 

Леонид Кайда в телевизион-
ных сюжетах олицетворял укра-
инский народ. Вместе с боевика-
ми «Правого сектора» (запре-
щенная в России экстремистская 
организация), активистами и ра-
детелями за европейское буду-
щее, творческой интеллигенцией 

и деклассированными элемента-
ми, которым просто нашлось ме-
сто в палаточном городке пять 
лет назад. 

С тех пор эта сиюминутная 
общность распалась. Сами собой 
маргинализировались адепты 
«европейских ценностей» — в 
парламенте они представлены 
единичными мандатами, но по-
прежнему поддерживаются за-
падными посольствами и фонда-
ми. Борцы с олигархами спонси-
руются противоборствующими 
олигархическим группировка-
ми, широко представленными в 
исполнительной и законодатель-
ной ветвях власти, и не испыты-
вают угрызений совести. Над 
этими социальными прослойка-
ми царят неонацисты — единст-
венные выгодоприобретатели 
«святого майдана», организато-
ры официально объявленной на 
Украине, но не признанной ни-
кем в мире войны с Россией.

Пятилетие начала государст-
венного переворота, иницииро-

ванного, напомним, борцами за 
ассоциацию с ЕС, в этом году на 
Украине фактически не отмеча-
лось: безразмерный, вмещав-
ший когда-то миллионы и мил-
лиарды человек майдан в этом 
году в знаменательную дату по-
чтили несколько десятков чело-
век. От симфонии прекрасно-
душных и общечеловеческих 
идей осталось только соло русо-
фобии и нацизма, которые были 
слышны и пять лет назад. Укра-
инские СМИ и политики продол-
жают рассказывать о блестящих 
перспективах, которые откро-
ются в результате антироссий-
ских санкций; церковной авто-
кефалии; введения визового ре-
жима с Россией; силового захва-
та Донбасса; всеобщего обяза-
тельного перехода на украин-
ский язык и прочих не высказан-
ных прямо, но подразумевав-
шихся на майдане идей. 

Все перечисленное — рецепты 
скорого благосостояния украин-
цев и «величия» государства Ук-

раина. Любые критические ком-
ментарии гасятся неубиваемым 
доводом — бесконечно плохо 
быть не может. Как правило, его 
используют люди старшего поко-
ления, поверяющие свое настоя-
щие с ужасным советским прош-
лым. Хотя из этого прошлого и 
передач «Международная пано-
рама» следует, что иные государ-
ства могут умирать вечно — Саль-
вадор, Гватемала, Гаити и прочие 
страны, пережившие в свое вре-
мя национальные революции, 
тому хороший пример. 

Странно, что запорожский 
пенсионер Леонид Кайда оказал-
ся в психиатрической лечебнице 
только сейчас. Странно, что он 
вообще в ней оказался. В нынеш-
ней Украине перед ним открыва-
лись сияющие перспективы — от 
депутатства до президентства. 
Наверное, ему просто не повез-
ло… 

Киевский майдан начинался как 
«мирная акция», а закончился крово-
пролитием.

А К Ц Е Н Т

Живой символ майдана «дворник» 
Леонид Кайда боролся за все хорошее, 
но в итоге сошел с ума, врачи поставили 
ему диагноз «шизофрения»
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В течение 12 часов 
в центре Парижа 
шло противостоя-
ние между силами 
правопорядка 
и радикалами

Радикалы приня-
лись быстро воз-
двигать баррикады

Свято-Успенская Почаевская лавра — святыня мирового православия, находится в Тернопольской области Украины. По преданию, первый монастырь здесь был 
основан около 1240—1241 годов монахами Киево-Печерской лавры, которые бежали сюда после разорения Киева ханом Батыем. Но первое документальное упо-
минание о храме Успения Богоматери в Почаеве относится к 1527 году. Мужской монастырь был основан здесь в 1597 году. Земли обители находились в составе 
Речи Посполитой, одно время монастырь принадлежал униатам. В конце XVIII века земли обители вошли в состав Российской империи. В 1833 году монастырь 
получил статус лавры. С 1990 года обитель находится в юрисдикции канонической Украинской православной церкви. 17 июля 2003 года распоряжением 
Кабинета министров Украины постройки лавры были переданы в бесплатное пользование Украинской православной церкви на 49 лет. Наместником обители с 
1996 года является митрополит Почаевский Владимир (Мороз), викарий Киевской епархии. 
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Крест на бочке?

Среднесрочно на рынок оказывают влияние про-
гнозы о том, что добыча нефти продолжает ра-
сти, а спрос, скорее всего, замедлится вслед за 

темпами роста мировой экономики.
На этот раз стремительное падение котировок нефти 

спровоцировали новости от министра энергетики Сау-
довской Аравии Халеда аль-Фалеха о том, что страна, бу-
дучи третьим в мире производителем нефти, обновила 
исторический рекорд добычи — 10,7 миллиона баррелей в 
сутки. Учитывая, что в этом месяце постсоветский рекорд 
добычи поставила Россия и абсолютный рекорд был за-
фиксирован в США, трейдеры в спешке начали закрывать 
«длинные» позиции, усилив снижение цен на бирже.

Курс российской валюты, как и во время распродажи 
нефти 13 и 20 ноября, продолжил демонстрировать 
устойчивость. На Московской бирже рубль торговался 
чуть выше 66 за доллар, в то время как в середине октября 
при нефти по 80 долларов курс доллара был всего на пол-
рубля ниже. Но нынешняя стабильность не заслуга рубля: 
основным фактором его защищенности остается санкци-
онная отсрочка. Продлится она может не так долго: пик 
налоговых выплат позади, а на наступившей неделе дол-
жен быть объявлен второй пакет санкций по «делу Скри-
палей». В следующем году ожидаются и новые санкции 
США против России, поэтому потенциал ослабления у ру-
бля остается.

Что касается нефти, то здесь главным событием оста-
нется заседание ОПЕК+ 6–7 декабря. Почти три десятка 
стран, среди которых Россия и Саудовская Аравия, долж-
ны решить, надо ли сокращать добычу в следующем году, 
чтобы сбалансировать мировой рынок и не допустить 
профицита предложения. До тех пор нефть, скорее всего, 
продолжит лихорадить. 

ПОДДЕРЖКА Правитель 
Дубая оплатил лечение 
туристке из Тамбова

Шейх пришел 
на помощь

Антон Валагин

Правитель эмирата Дубай шейх Мухаммед бен Рашид 
Аль Мактум поможет тамбовской семье, попавшей в 
беду во время отдыха в ОАЭ. Об этом сообщили в адми-
нистрации Тамбовской области.

На прошлой неделе дубайская клиника выставила 
счет на 14 миллионов рублей за лечение 57-летней там-
бовчанки Натальи Поповой, умершей во время отдыха за 
границей. Об этом в соцсетях написала дочь покойной 
Анастасия. В конце октября она с матерью и двумя до-
черьми отправилась отдохнуть в ОАЭ. На пляже матери 
стало плохо, с диагнозом «разрыв аорты» ее доставили в 
местную больницу и экстренно прооперировали.

Хирургическое вмешательство не помогло: на следу-
ющий день у пациентки отказали почки, она впала в 
кому и через три недели скончалась. Клиника выставила 
счет за лечение на 783 тысячи дирхам (14 миллионов ру-
блей) и предупредила, что забрать тело можно будет по-
сле оплаты услуг.

«Медицина в ОАЭ невероятно дорогая! Перед госпи-
тализацией мамы в больнице у меня забрали паспорт до 
оплаты их услуг. Мы с мужем смогли насобирать два мил-
лиона рублей. Еще столько же перекрывает страховка. 
Остальная сумма просто непосильна. Я реву», — написа-
ла Анастасия.

К решению проблемы подключились тамбовские 
власти и МИД России. В итоге власти Дубая взяли на себя 
не только оплату больничного счета, но и расходы по до-
ставке тела на родину, покупке авиабилетов для членов 
семьи погибшей и другие сопутствующие траты. Глава 
Тамбовской области направил благодарственные пись-
ма правителю Дубая и генеральному консулу РФ в Дубае 
Олегу Фомину. 

ПРЕЦЕДЕНТ В Швейцарии 
прошел референдум 
о приоритете 
национального права 
над международным

Рога и законы

Екатерина Забродина

В Швейцарии, где примерно четыре раза в год проходят 
референдумы, в воскресенье состоялось голосование по 
весьма нетривиальной повестке. Жителям кантонов 
предстояло определить, могут ли частные детективы ве-
сти слежку за гражданами в интересах страховых компа-
ний, имеют ли коровы право носить рога, чтобы быть 
счастливее и иметь «достойную жизнь», а их гуманные 
хозяева — претендовать на дополнительные субсидии от 
государства, и, наконец, следует ли установить приори-
тет национального права над международным. Если вто-
рой пункт у многих вызывал скорее веселье, то третий 
стал самым резонансным.

С предложениями внести поправки в основной закон 
республики выступила Швейцарская народная партия — та 
самая, что в 2009 году вынесла на референдум вопрос о за-
прете на строительство минаретов и получила поддержку 
от 57,5 процента жителей. 

Нынешняя инициатива консерваторов, имеющих боль-
шинство — 65 из 200 мест — в Национальном совете парла-
мента, называется «Швейцарское право вместо чужих су-
дей». Она предполагает закрепить «универсальный прио-
ритет Федеральной конституции над международными до-
говорами, которые заключала Швейцария», обязать су-
дебную и исполнительную власти больше не применять те 
соглашения, которые будут признаны антиконституцион-
ными, а «в случае правовой коллизии приводить междуна-
родно-правовые нормы в соответствие с требованиями 
внутреннего законодательства». 

Консерваторы ссылаются на безуспешные попытки до-
биться выдворения из страны иностранных преступни-
ков, которые упираются, например, в требования Согла-
шения о свободном перемещении лиц с Евросоюзом. В 
свою очередь, правительство развернуло кампанию про-
тив «народников», агитируя граждан сказать «нет». По 
данным соцопроса, проведенного бернским фондом из-
учения общественного мнения по заказу телерадиокомпа-
нии SRG, 39 процентов швейцарцев готовы поддержать 
консерваторов, 6 процентов пока не определились и 55 
процентов склоняются к тому, чтобы проголосовать про-
тив. Впрочем, Швейцарская народная партия в преддве-
рии парламентских выборов 2019 года сдаваться не соби-
рается и уже выступила с новой инициативой об ограниче-
нии миграции в стране. 

СОБЫТИЯ Лидеры стран ЕС проголосовали за «брекзит»

На выход? Пожалуйста...
Максим Макарычев

В
чера в Брюсселе прошел экс-
тренный саммит лидеров 
стран — членов Евросоюза. 

На нем в форме резолюции был 
официально «оформлен» «раз-
вод» между Лондоном и Брюссе-
лем и запущена процедура «брек-
зита» — выхода Великобритании 
из состава ЕС.

В Брюсселе участники самми-
та назвали 25 ноября, ставшее 
формально «первым днем «брек-
зита», «трагическим и печаль-
ным». «Это грустный момент и 
это трагедия», — заявил глава Ев-
рокомиссии Жан-Клод Юнкер. 
Президент Франции Эмманюэль 
Макрон в свою очередь отметил, 
что не находит «повода для празд-
нования», а премьер-министр Ни-

дерландов Марк Рютте подчер-
кнул, что «в случае с «брекзитом» 
проигрывают все». Эти высказы-
вания в лучшей степени отражают 
все те проблемы, которые сопро-
вождали процедуру «брекзита», 
как в Британии, так и в ЕС на про-
тяжении двух последних лет. 

В Лондоне переговоры по 
«брекзиту» на протяжении по-
следних месяцев неоднократно за-
ходили в тупик. При этом несколь-
ко министров, несогласных с по-
зицией «хозяйки» резиденции на 
Даунинг-стрит, подали в отставку. 
В частности, острые споры вызы-
вало «количество отступных», ко-
торые Лондон должен будет запла-
тить Брюсселю. Также осталась 
неурегулированной одна из глав-
ных проблем — вопрос о границе 
между Ирландией, остающейся в 

составе Евросоюза и Северной 
Ирландией, входящей в состав Ве-
ликобритании. Несмотря на то что 
многие британские политики вы-
сказывались за установку на гра-
нице пунктов таможенного досмо-
тра, Мэй согласилась на вариант 
Евросоюза, предусматривающий 
открытую границу. Пока вопрос 
об окончательном решении по 
границе приостановили, надеясь 
найти его до 1 июля 2020 года.

Неприятности продолжились и 
накануне самого саммита. В Мад-
риде дали понять, что не поддер-
жат политическую декларацию о 
будущих отношениях Лондона и 
ЕС, если в ней не будет закреплено 
право Испании участвовать в пря-
мых переговорах с британской сто-
роной по вопросу совместного 
контроля над Гибралтаром. Он счи-

тается «заморской территорией» 
Великобритании, права на кото-
рую Мадрид оспаривает вот уже 
около 300 лет. Однако в субботу ис-
панский премьер Педро Санчес не-
ожиданно заявил о том, что «про-
информировал короля о том, что 
Испания снимает свое вето и про-
голосует за «брекзит». Несмотря 
на некие «гарантии», полученные 
Мадридом, о чем стало известно из 
кулуаров саммита в Брюсселе, 
пока неясно, кто будет вести пере-
говоры с Лондоном по Гибралтару: 
сами испанцы или представитель 
ЕС Мишель Барнье.

Несмотря на «внешне легкое» 
оформление процедуры «разво-
да» Лондона и Брюсселя, доку-
мент, одобренный в бельгийской 
столице, еще должны утвердить 
парламенты 27 стран — членов ЕС 

и Соединенного Королевства. И 
здесь, как прогнозирует «Дейли 
мейл», Терезе Мэй предстоит 
«крайне тяжелая борьба в палате 
общин». Наконец, вчера стало из-
вестно, что переходный период по 
«брекзиту», который должен про-
длиться до конца 2020 года, может 
быть продлен на срок до одного 

или двух лет. По крайней мере, та-
кое положение было закреплено в 
статье 132 одобренного соглаше-
ния. Это означает, что Лондон бу-
дет обязан делать взносы в бюд-
жет ЕС в размере около 13 милли-
ардов евро в год. Но при этом для 
него закроют доступ к принятию 
решений в Евросоюзе.  

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Премьер-министр Японии рассказал о перспективах 
отношений с Россией 

Договор — дороже денег
Михаил Гусман, первый 
заместитель генерального 
директора ТАСС 

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Японии Синдзо Абэ 
дал интервью «Рос-
сийской газете» и 
ТАСС, в котором рас-
сказал о своем твер-
дом намерении дове-
сти до конца дело, 
оставшееся с оконча-

ния Второй мировой войны — 
подписать мирный договор с Рос-
сией. 

Господин премьер-министр, в 
последнее время вы несколько 
раз встречались с президентом 
России — и у вас на родине в На-
гато, и у нас во Владивостоке, и 
не так давно — в Сингапуре. 
Возможно, будет еще встреча в 
Аргентине. Как вы оцениваете 
свои контакты с президентом 
Владимиром Путиным — то, 
что называется «личная хи-
мия»?

СИНДЗО АБЭ: С президентом Пути-
ным мы встречались уже 23 раза. 
И я всегда чувствую, что с ним 
можно поговорить по душам, об-
суждать любые вопросы, вклю-
чая самые сложные и самые важ-
ные — например, заключение 
мирного договора. В 2016 году 
Владимир Путин счел возмож-
ным приехать на мою родину в 
Нагато в префектуре Ямагути. 
Это далеко от Токио. Я очень бла-
годарен ему за это. В этом году 
мы встретились в очередной раз 
в сентябре — во Владивостоке, где 
я уже третий раз подряд прини-
мал участие в Восточном эконо-
мическом форуме. Я очень рад 
встречаться каждый год в сентя-
бре у дальневосточных ворот 
России — это хорошая традиция. 
На прошлой неделе мы с прези-
дентом провели встречу в Синга-
пуре, в ходе которой обсудили 
широкий круг вопросов, в том 
числе касающихся двусторонней 
повестки дня, включая вопросы 
заключения мирного договора, а 
также северокорейскую пробле-
матику и другие международные 
проблемы. Дискуссия была очень 
плодотворной. В Сингапуре мы 
углубленно поговорили о вопро-
се заключения мирного догово-
ра, оставшись один на один — 
только с переводчиками. Мы оба 
полностью разделяем твердую 
решимость, опираясь на возрос-
шее между нами доверие, разре-
шить территориальную пробле-
му и заключить мирный договор, 
чтобы самим поставить точку в 
проблеме, которая не была раз-
решена за все 70 послевоенных 
лет, и не перекладывать ее на пле-
чи следующих поколений. Мы до-
говорились ускорить переговор-
ный процесс на основе совмест-
ной декларации 1956 года. Я на-
деюсь, что еще раз встречусь с 
ним в Буэнос-Айресе, а в следую-
щем году мы ждем президента 
Путина с визитом в Японию на 
саммит «двадцатки». Но до этого, 
возможно, в начале года, я плани-
рую посетить Россию и провести 
переговоры на высшем уровне. Я 
твердо намерен под нашим с Вла-
димиром Путиным руководст-
вом довести до конца дело, остав-
шееся нам с окончания войны — 
заключение мирного договора. 

Несмотря на то, что этого до-
говора еще нет, отношения 
между Россией и Японией раз-
виваются в самых различных 
областях. В каких сферах вы 
видите наибольший прогресс? 
Где, по вашему мнению, еще 
есть нереализованный потен-
циал? 

СИНДЗО АБЭ: Спустя 70 лет после 
окончания войны между нашими 
странами еще нет мирного дого-
вора. И Россия, и Япония — это 

очень важные, достойные госу-
дарства, двусторонние отноше-
ния которых имеют самые мно-
гообещающие перспективы, и от-
сутствие мирного договора меж-
ду ними — это, как мне кажется, 
ненормальная ситуация. Нам хо-
телось бы полностью раскрыть 
этот потенциал. Роль России в на-
шем регионе велика, и реализа-
ция потенциала японо-россий-
ских отношений принесет пользу 
не только нашим двум странам, 
но и региону и миру в целом. В по-
следние годы расширились кон-
такты между Японией и Россией 
не только на высшем уровне — 
между президентом Путиным и 
мной, но и между депутатами, 
бизнесменами, представителями 
регионов, студентами. Активный 
диалог ведется на всех уровнях. 
Осуществляется сотрудничество 
и в борьбе с нетрадиционными 
угрозами — такими, как нарко-
трафик и пиратство. В прошлом 
году число взаимных поездок 
граждан наших стран достигло 
рекордного уровня. Мы и впредь 
будем стремиться к максималь-
ному раскрытию имеющегося 
потенциала сотрудничества меж-
ду нашими странами. И мне ка-
жется необходимым заключить 
мирный договор для того, чтобы 
обеспечить стремительный ска-
чок в развитии наших отноше-
ний. Я несколько раз это говорил 
и хочу повторить еще раз: для 
полного раскрытия потенциала 
наших двусторонних отношений 
необходимо заключить мирный 
договор. Это выведет наши кон-
такты на совершенно новый этап 
и принесет совершенно новые 
плоды нашим народам. Это необ-
ходимо и для нашего региона, для 
его стабильности, а также для ре-
шения различных проблем меж-
дународного сообщества. Япония 
и Россия должны сотрудничать и 
взаимодействовать для решения 
таких проблем. 

В 2016 году в Сочи вы предложи-
ли президенту Путину свой 
план сотрудничества из 8 пун-
ктов по развитию наших от-
ношений в самых разных сфе-
рах. Надо сказать, что этот 
план очень активно выполня-
ется. Насколько вы удовлетво-
рены осуществлением вашего 
плана, который поддержал и 
президент Путин? 

СИНДЗО АБЭ: Если объединить мощь 
России и технологии, опыт Япо-
нии, то это, несомненно, прине-
сет большие плоды. Нам хоте-
лось бы, чтобы эти плоды реаль-
но ощущались гражданами обе-
их стран, чтобы плоды нашего 
сотрудничества распространи-
лись на экономику, обществен-
ную и повседневную жизнь гра-
ждан России. Я предложил план 
сотрудничества из 8 пунктов, 
исходя именно из таких сообра-
жений. Хочу подчеркнуть, что 
мы уже имеем продвижение впе-
ред и реальные результаты: за 
прошедшие два с половиной года 
в рамках этих восьми пунктов 
было сформировано более 150 
проектов. Первый из восьми 
пунктов — это здравоохранение. 
Сейчас предлагаются проекты, 
которые вносят вклад в увеличе-
ние продолжительности здоро-
вой жизни российских граждан. 
В рамках одного из проектов в 
сфере здравоохранения более 
100 врачей прошли обучение по 
лечебно-диагностической эндо-
скопии. В мае этого года во Вла-
дивостоке открылся реабилита-
ционный центр, где применяют-
ся японские методы и техноло-
гии. Думаю, что это, несомнен-
но, продемонстрирует свою вы-
сокую эффективность и очень 
пригодится не только для профи-
лактики и лечения, но и для вос-
становления утрачиваемых фун-
кций. В области обеспечения чи-

стой и комфортной городской 
среды при нашем содействии в 
Воронеже и Владивостоке была 
внедрена система умных свето-
форов, позволяющая решить 
проблему пробок на дорогах. Мы 
также готовы оказать содейст-
вие регионам в строительстве 
мусоросжигательных заводов. 
Решение проблемы автомобиль-
ных пробок приведет к экономи-
ческому росту, повысит психо-
логический комфорт жителей 
городов, избавит их от неприят-
ных ощущений. Благодаря высо-
ким японским технологиям в об-
ласти тепличных хозяйств в 
условиях сурового климата на 
Дальнем Востоке даже в зимнее 
время стали возможными по-
ставки свежих овощей — таких, 
как помидоры, огурцы. При со-
действии японской компании на 
Дальнем Востоке решаются во-
просы цифрового неравенства, 
школы в Республике Саха с по-
мощью японского спутника под-
ключены к скоростному интер-
нету, и теперь дети там могут по-

лучать информацию со всего 
мира. Я приветствую и активи-
зацию межрегиональных обме-
нов. В сентябре город Нагато в 
префектуре Ямагути, который в 
2016 году посетил президент 
Путин, и город Сочи стали уже 
46-ми городами-побратимами в 
России и Японии. Я готов разви-
вать и такие межрегиональные 
связи. Президент Татарстана го-
сподин Минниханов недавно по-
сетил префектуру Исикава, гу-
бернатор Калужской области 
посетил префектуру Тотиги, а 
губернатор Тотиги посетил Ка-
лужскую область. Таким обра-
зом, наглядно развиваются меж-
региональные связи. 

Господин премьер-министр, вы 
говорили, что результатом ва-
ших встреч с президентом Рос-
сии стало объявление 2018 года 
Годом России в Японии и Годом 
Японии в России. В его рамках 
запланировано около 150 раз-
личных мероприятий, причем 
так удачно совпало, что в этом 

году чемпионат мира по фут-
болу прошел в России, и многие у 
нас болели за японскую сборную. 
Как вы оцениваете гуманитар-
ные связи между нашими стра-
нами, какова роль сотрудниче-
ства в этой сфере? 

С И Н Д З О  А Б Э :  В мае этого года в 
Большом театре в Москве стар-
товал перекрестный Год Японии 
и России, и мы с президентом 
Путиным присутствовали на це-
ремонии открытия. А в июне в 
России начался чемпионат мира 
по футболу. Я помню, что на Пе-
тербургском экономическом 
форуме я сказал президенту 
Франции Эмманюэлю Макрону, 
что команды Японии и России 
встретятся в финале, а для этого 
французской команде придется 
проиграть в ходе соревнований. 
Все воспринимали это как шут-
ку, однако России удалось вый-
ти в четвертьфинал, а Япония 
смогла войти в число 16 лучших 
команд на турнире, так что, как 
оказалось, это была не совсем 
шутка. Российские болельщики 
оказали очень теплую поддер-
жку японской команде,  и  я 
вновь хочу выразить свое ува-
жение России, которая как стра-
на-хозяйка прекрасно органи-
зовала это мероприятие, оста-
вив в сердцах и душах людей со 
всего мира незабываемые впе-
чатления. В прошлом году число 
японцев, посетивших РФ, пре-
высило 100 тысяч человек, а в 
этом году на чемпионат мира по 

футболу приехало много япон-
ской молодежи. Благодаря смяг-
чению визового режима в янва-
ре прошлого года Японию посе-
тило рекордное число россиян 
— 77 тысяч. Надеюсь, что нашу 
страну будет посещать еще 
больше туристов.

Господин премьер-министр, я 
традиционно завершаю ин-
тервью в программе «Формула 
власти» одним и тем же во-
просом: что такое власть для 
вас? В предыдущий раз, отвечая 
на этот вопрос, вы сказали, 
что власть горькая. В этом 
году вы вновь были избраны на 
пост председателя Либераль-
но-демократической партии. 
Не стала ли власть для вас сла-
ще за прошедшее с нашей пре-
дыдущей встречи время?

СИНДЗО АБЭ: Пропорционально мас-
штабу власти увеличивается и 
ответственность. Вкус власти не 
понимают те, кто не занимает 
пост президента или премьер-
министра. Кто-то считает, что 
власть имеет вкус меда, но это не 
так. Ее вкус горький, как я и рань-
ше вам говорил. И по мере нахо-
ждения у власти эта горькость 
увеличивается. Я нахожусь на 
своем посту уже почти шесть лет, 
и для меня это очень горько. Но 
кто-то должен испить этот горь-
кий напиток. 

Премьер Японии с щенком породы 
акита-ину — подарком российской 
чемпионке Алине Загитовой.

А К Ц Е Н Т

Если объединить мощь России и техноло-
гии Японии, это принесет большие плоды. 
Нам хотелось бы, чтобы эти плоды реаль-
но ощущались гражданами обеих стран

МЭЙ ПИШЕТ ПИСЬМО

Накануне саммита в Брюсселе Тереза Мэй обнародовала открытое письмо 

жителям Соединенного Королевства, заявив, что своей главной миссией на 

посту премьер-министра видит выход Великобритании из состава ЕС. Мэй 

добавила, что «действует от лица большинства проголосовавших на рефе-

рендуме по «брекзиту». «Мы вернем контроль над нашими границами, раз и 

навсегда положив конец свободному передвижению людей. Вместо иммиг-

рационной системы, основанной на том, откуда приходит человек, мы по-

строим его на основе навыков и талантов, которые он может предложить. 

Мы вернем контроль над нашими деньгами, положив конец огромным еже-

годным платежам в ЕС», — заявила глава британского правительства.
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Небо, король, самолет
С кем из потенциальных 
клиентов удалось пред-
метно пообщаться? 

АЛЕКСАНДР РУБЦОВ: Были встречи и 
переговоры с представителями 
Саудовской Аравии, Бахрейна, 
Ливана и ряда других стран. Под-
писали двухсторонний документ 
в отношении самолетов SSJ100 с 
компанией Alexcina LLC, которая 
базируется в Дубае и специали-
зируется на чартерных перевоз-
ках. Речь идет о перспективах по-
ставки до двенадцати таких само-
летов для эксплуатации в регио-
не Ближнего и Среднего Востока. 
Конфигурацию воздушных су-
дов, сроки поставки и другие де-
тали будем уточнять в ходе даль-
нейших переговоров. 

Еще одно соглашение «Гра-
жданские самолеты Сухого» под-
писали с инвестгруппой Capital 
Impact. И тут предмет нашего со-
трудничества — продвижение 
российской авиатехники в стра-
ны Персидского залива. 

В один из дней выставки на 
борт российского SSJ100 под-
нялся король Бахрейна Хамад 
бен Иса Аль Халифа. Этот 
знак особого внимания о чем го-
ворит?

АЛЕКСАНДР РУБЦОВ: Как минимум о 
том, что и Бахрейн, и другие 
страны региона нуждаются в 
современных самолетах всех ти-
пов. Тут крупные заказчики во-
обще, а по широкофюзеляжным 
самолетам — в особенности. На-
пример, компания Emirates — 
ключевой заказчик А-380, поло-
вину всех выпущенных аэробу-
сов приобретают именно они. 
«Три семерки»,  то есть Бо-
инг-777 — здесь тоже очень попу-
лярен. А еще так называемый од-
нопроходный самолет, узкофю-
зеляжный — типа Боинг-737, 
А-320. Поэтому и мы в этот сег-
мент рынка со своим новым 
среднемагистральным МС-21 
входим.

Б л и ж н е м а г и с т р а л ь н ы й 
SSJ100 тоже предлагаем, учиты-
вая, что региональные перевоз-
ки здесь начинают активно раз-
виваться. До этого был в основ-
ном флот размерностью более 
150 кресел. Но сейчас мы видим 
ярко выраженный и растущий 
интерес к региональным маши-
нам. Рынок здесь есть, но он 
очень непростой. Непростой для 
двигателя — жара, песок. Очень 
важны размеры багажных отсе-
ков.

О конкретных цифрах можно 
говорить? Сколько самолетов, 
в какой перспективе?

АЛЕКСАНДР РУБЦОВ: У нас есть пони-
мание, что емкость рынка стран 
Ближнего и Среднего Востока в 
региональном сегменте — 150—
200 самолетов. И мы хотели бы 
сюда войти со своим продуктом. 
Поэтому и представили на вы-
ставке SSJ100. 

А сохраняется ли перспектива 
поставок «Суперджета» в 
Иран, о чем была предвари-
тельная договоренность? 

АЛЕКСАНДР РУБЦОВ: Самолет SSJ100 в 
нынешней конфигурации, кото-
рый мы сейчас серийно произво-
дим, в Иран поставлять не смо-
жем. В нем слишком много аме-
риканских компонентов, кото-
рые США в таком объеме запре-
тили поставлять в Иран.

Что в перспективе? Готовим 
другую версию «Суперджета», 
где будут преобладать россий-
ские комплектующие: электро-

ника, гидравлика, авионика, весь 
интерьер. А кроме того, вспомо-
гательная силовая установка, ко-
леса, тормоза, шасси — тоже бу-
дут наши.

Как идет работа по созданию 
укороченной версии SSJ — на 75 
мест?

АЛЕКСАНДР РУБЦОВ: Эта машина пла-
нируется чуть меньше размером 
и будет готова в 2022—2023 году, 
а дальше жизнь покажет. Если 
она вызовет интерес, мы, естест-
венно, будем ее предлагать на по-
добного рода рынки. Но пока она 
в стадии разработки. 

Какой двигатель будет на уко-
роченном варианте «Суперд-
жета» — российско-француз-
ский SaM-146?

АЛЕКСАНДР РУБЦОВ: Пока, в рабочей 
версии, предусмотрено, что бу-
дет стоять SaM-146. Но мы уже 
выдали техническое задание и 
запрос на коммерческое предло-
жение от ОДК — Объединенной 
двигателестроительной корпо-

рации — на разработку нового 
двигателя для перспективного 
регионального самолета. Мы для 
себя называем его 75-местным, 
хотя на самом деле он чуть боль-
ше. Новая машина планируется 
как семейство. Базовый вариант 
рассчитан на 75—85 кресел, ко-
торый при определенных воз-
можностях — за счет вставок — 
можно увеличить до 100—105 
кресел. 

А с какой целью будут устанав-
ливаться законцовки крыла?

А Л Е К С А Н Д Р  Р У Б Ц О В :  Законцовки 
крыла мы будем внедрять в се-
рийное производство на все ма-
шины ориентировочно с 2020 
года. Делали это специально для 
аэродромов с укороченной по-
лосой и с посадкой в так называ-
емых стесненных условиях, где 
требуется крутой угол сниже-
ния. Например, в гористой мест-
ности или в условиях большого 
города с высотными строения-
ми. Законцовки решают две про-
блемы: улучшают взлетно-поса-

дочные характеристики за счет 
увеличения аэродинамических 
качеств крыла. И второе — сни-
жают расход топлива. Результа-
ты испытаний мы получили. Эф-
фект — снижение скорости захо-
да на посадку почти на 20 кило-
метров в час. А значит, укорачи-
вается и полоса, которая нужна 
для безопасной посадки самоле-
та. Мы также получаем сокра-
щение на 3,5—4 процента расхо-
да топлива. И самое существен-
ное для наших клиентов, напри-
мер, мексиканских, использую-
щих высокогорные аэродромы, 
— улучшение аэродинамических 
качеств крыла дает возмож-
ность летать с большей коммер-
ческой нагрузкой — примерно 
на 1,5 тонны. 

Какое участие в этом прини-
мает российская наука? 

АЛЕКСАНДР РУБЦОВ: Постоянно идет 
работа с ЦАГИ, там «прокачива-
ется» ресурс нашего планера. 
Мы работаем с ВИАМ — извест-
ным центром по разработке 
авиационных материалов. Под-
ключили их к решению проблем 
коррозионной стойкости наших 
самолетов. По ЦАГИ — это, как 
уже сказал, ресурсы наших пла-
неров и их элементов. Специа-
листы в Жуковском анализиру-
ют и дают нам рекомендации по 
улучшению конструкции в тех 
местах, которые вызывают во-
просы. С ними проводятся еже-
месячные встречи. Такие про-

граммы есть и по новым, еще 
только разрабатываемым ма-
шинам, и по тем, что уже в се-
рийном производстве или на ис-
пытаниях, как МС-21. 

А разработчики начинки? Вы 
сказали, что есть проблемы пе-
рехода на собственные ком-
плектующие…

АЛЕКСАНДР РУБЦОВ: Мы работаем со 
многими предприятиями «Росте-
ха». В первую очередь это КРЭТ, 
где занимаются радиоэлектрон-
ным оснащением, «Технодина-
мика», работаем с Центром ком-
плексирования ОАК, компания-
ми «Наука», «Аэросила»… Над-
еемся, что новый самолет про-
центов на 80, а может, и на 90 
процентов будет состоять из рос-
сийских комплектующих и мате-
риалов.

Планы впечатляют. А что се-
годня? Какие отзывы от рос-
сийских авиаперевозчиков, ис-
пользующих «Суперджет»? 
Была информация, что у ком-
пании «Якутия» возникли про-
блемы с SSJ…

АЛЕКСАНДР РУБЦОВ: Всякая авиаком-
пания, в том числе и наши клиен-
ты в «Якутии», когда покупают 
самолеты или берут их в лизинг, 
должны думать о том, что есть 
плановые и неплановые ремон-
ты двигателей. Соответственно, 
нужно думать о том, чтобы заку-
пать или арендовать для таких 
случаев двигатели запасные. Или 
вступать в пульное соглашение 
по запасным двигателям. В «Яку-
тии», к сожалению, об этом сво-
евременно не позаботились. Ког-
да пришло время отправлять 
двигатели в ремонт, а это случи-
лось в разгар летнего сезона, у 
них не оказалось запасных и не 
было подписано никаких серви-
сных соглашений. Поэтому и 
возникли проблемы — из-за от-
сутствия моторов простаивали в 
летний сезон несколько самоле-
тов. 

Вы как-то смогли пойти им 
навстречу? Или такая ситуа-
ция не единичная? 

АЛЕКСАНДР РУБЦОВ: Она характерна, 
главным образом, для небольших 
авиакомпаний, которые покупа-
ют по пять-шесть и более самоле-
тов. Видимо, из-за собственных 
соображений экономии не поку-
пали или не арендовали запасные 
двигатели. 

А в итоге несли убытки? 
АЛЕКСАНДР РУБЦОВ: Выходит, так. 

Поэтому ОДК вместе с нами 
приняла решение о том, чтобы 
максимально увеличить предло-
жения двигателей на арендных и 
прочих условиях для всех эк-
сплуатантов. Мы в том числе вы-
нуждены были снять двигатели 
с наших самолетов серийного 
производства — буквально с кон-
вейера — и предложить их в пул 
эксплуатантов, потому что си-
туация действительно сложи-
лась непростая. Такие решения, 
поддержанные нашими акцио-
нерами, были приняты минув-
шим летом — чтобы перераспре-
делить парк имеющихся двига-
телей в первую очередь на под-
держку эксплуатантов. 

А что делается для улучшения 
послепродажного обслужива-
ния SSJ? Удалось ли, как было 
обещано, удвоить объем склада 
запасных частей? 

АЛЕКСАНДР РУБЦОВ: Всего за год ра-
боты той команды, что я возгла-
вил, предприняты достаточно 
большие усилия к тому, чтобы 
качественно поменять после-
продажный сервис. Компанией 
«ГСС» закуплено дополнитель-
но запасных частей на 3 милли-
арда рублей. Провели модерни-
зацию центрального склада в 
Жуковском: сейчас он компью-
теризирован и полностью меха-
низирован. Иными словами, оп-
тимизировали снабжение запа-
сными частями. Одновременно 
с этим запустили большую ра-
боту по сервисным бюллетеням. 
И под это заказали оборудова-
ние для модернизации самоле-
тов в рамках сервисных бюлле-
теней. 

На практике это что означа-
ет? 

АЛЕКСАНДР РУБЦОВ: Это мероприя-
тия, которые нужны для улуч-
шения качества и надежности 
эксплуатации самолетов. В на-
шей компании впервые в России 
запустили пульное соглашение. 
Мы создали пулы запасных ча-

стей и с некоторыми авиакомпа-
ниями, в том числе компанией 
«Ямал», подписали сервисное 
соглашение, по которому они 
имеют доступ к общему пулу за-
пчастей. 

Совместно с минпромторгом, 
который реализовал программу 
поддержки авиакомпаний запа-
сными частями, мы в этом году 
на 2 миллиарда рублей предоста-
вим нашим клиентам в России 
запасных частей в виде так назы-
ваемого «домашнего склада». Он 
в значительной степени, почти 
на 90 процентов, субсидируется 

правительством. И это одна из 
важных мер господдержки для 
российских авиакомпаний, ко-
торая ими очень и очень востре-
бована. 

Существующий у нас в компа-
нии Центр поддержки заказчика 
мы основательно модернизиро-
вали, переводим его на новую 
платформу и новую математику. 
С ноября он работает в новом 
офисе. 

Можно цифры привести, сколь-
ко самолетов SSJ100 построено 
на этот момент и сколько сей-
час в производстве?

АЛЕКСАНДР РУБЦОВ: На этот день в эк-
сплуатации 138 самолетов, из 
них 11 самолетов — это бизнес- и 
ведомственная авиация. Сейчас 

уже построено 156 самолетов, 
это включая опытные и те, что 
готовятся к поставке заказчи-
кам. 

А в этом году сколько приба-
вится?

АЛЕКСАНДР РУБЦОВ: К концу года пла-
нируем передать заказчикам 26 
самолетов — с учетом того, что 
часть двигателей с конвейера се-
рийных машин были вынуждены 
отдать на поддержку эксплуата-
ции.

На следующий год такие же 
цифры?

АЛЕКСАНДР РУБЦОВ: Пока в планах 
около 30 машин. Но это зависит 
от ситуации на рынке двигате-
лей. Приоритет сейчас не в том, 
чтобы гнать вал любой ценой, а 
поддерживать эксплуатацию. 
Ведь понятно: простаивающие 
самолеты никому не добавляют 
радости. Как во всяком новом 
деле, стараемся поскорее выле-
чить «детские болезни», которые 
еще остаются, — у нас еще моло-
дой самолет, молодой двигатель — 
и поднять уровень сервиса на ка-
чественно другой уровень. По 
двум критериям подвижки уже 
видны: исправность по парку 
SSJ100 и, как следствие, регуляр-
ность вылета за минувший год 
немного подросли. 

А средний налет? 
АЛЕКСАНДР РУБЦОВ: По-разному. В 
авиакомпании «Азимут», напри-
мер, 210—220 часов в месяц. У 
других — 150—180. Все варьирует-
ся. Но лидер по налету сегодня 
«Азимут».

«Аэрофлот» подписал кон-
тракт на 50 самолетов МС-21 
со сроком поставки первого 
лайнера уже в 2020 году. Это 
реально?

АЛЕКСАНДР РУБЦОВ: Сейчас МС-21 
проходит разные стадии испыта-
ний. Все более-менее нормаль-
но, отставание от графика незна-
чительное — буквально несколь-
ко недель. Но ключевые испыта-
ния все впереди. Сейчас идут те-
сты на сваливание. Впереди 
оценка технических характери-
стик машины, ВПК — взлетно-по-
садочных характеристик, испы-
тания в различных климатиче-
ских условиях — зимой, летом, 
испытания на влажной полосе, 
на ледяной полосе, обледенения 
естественные... Много еще всего 
— несколько сот полетов надо 
сделать. 

Когда планируется его серти-
фикация?

А Л Е К СА Н Д Р  РУ Б Ц О В : По графику — 
2020-й. И на сегодняшний день 
нет опасений, что мы сильно 
выйдем за 20-й год. 

А публичная презентация бу-
дет уже в следующем году?

АЛЕКСАНДР РУБЦОВ: Машина с инте-
рьером будет сделана зимой, ин-
терьер уже приехал, монтирует-
ся. Думаю, что к весне появится 
машина с интерьером, после чего 
мы ее презентуем. 

Что касается совместного с 
Китаем широкофюзеляжного 
CR-929. Сроки его создания 
остаются теми же — 2025—
2027 годы?

АЛЕКСАНДР РУБЦОВ: Пока да. Каких-то 
опасений, что едем сильно впра-
во, нет. 

Участников и гостей авиасалона BIAS-2018 у трапа и на борту российского SSJ встречали второй пилот Валерий Лебедев, бортпроводницы Наталья Артемова, Елена Азорина и представители авиакомпании «Ямал». 

А К Ц Е Н Т

В новой версии «Суперджета» будут 
российские электроника, гидравлика, 
авионика, весь интерьер. Колеса, 
тормоза, шасси и сам планер тоже 
будут наши

А К Ц Е Н Т

Базовый вариант укороченного SSJ 
рассчитан на 75—85 кресел, при определен-
ных условиях его можно увеличить за счет 
вставок до 100—105 кресел

В обратную дорогу наш самолет гото-
вили вслед за искрометным высту-
плением пилотажных групп. 

ЦИФРА

138
САМОЛЕТОВ

марки SSJ100 уже находятся в 

эксплуатации, из них 11 — это 

бизнес- и ведомственная авиа-

ция. А построено к этому дню 

156 самолетов, включая опыт-

ные и те, что готовятся к постав-

ке заказчикам. 

Визитная карточка

Рубцов Александр Иванович стал президентом компании «Граждан-

ские самолеты Сухого» в 2017 году. Ранее занимал должность гене-

рального директора лизинговой компании Ильюшин Финанс 

Ко. — с момента ее создания в 1999 году. Компания в слож-

ных экономических условиях успешно реализовывала про-

екты в области гражданского авиастроения, предоставляя 

комплекс услуг по финансовому и юридическому сопрово-

ждению сделок, продажам и маркетингу. В частности, под руководст-

вом Александра Рубцова в рамках лизинговых соглашений с россий-

скими и зарубежными заказчиками осуществлялись поставки и техни-

ческое обслуживание самолетов Ту-204, Ил-96, Ан-148, Ан-158.

— Фоторепортаж и видео 
с авиасалона в Бахрейне — 
на сайте 
rg.ru/art/1620906

СМОТРИТЕ И ЧИТАЙТЕ 
НА САЙТЕ

Радуга в небе и ночной фейерверк 

над стоянкой нашего «Суперджета» 

от пилотажной группы итальянских 

асов. 

«Колокол», «Зеркало» и встречный 

бой в исполнении «Русских Витя-

зей» под командованием полковни-

ка Андрея Алексеева. 

А рядом с ВПП — десятки новейших 

и уже известных крылатых машин 

самого разного назначения. В том 

числе двухпалубный европейский 

суперлайнер А-380 по спецзаказу 

для Арабских Эмиратов — с рас-

кладными креслами-кроватями, туа-

летными столиками для женщин и 

роскошным баром для мужчин…

О самых ярких моментах Междуна-

родной авиационной выставки 

Bahrain International Airshow (BIAS-

2018) — фото- и видеоотчет наших 

специальных корреспондентов 

Александра Емельяненкова и Рена-

та Закиева на сайте «Российской га-

зеты».

ПРЯМОЙ ВОПРОС — ПРЯМОЙ ОТВЕТ

«Российская газета» следит за судьбой проекта «Суперджет», что называет-
ся, с пеленок. Мы радуемся успехам и, понятно, не можем пройти мимо фак-
тов другого рода. Расскажите, что за сложности возникли у мексиканской 
авиакомпания Interjet, которая является крупнейшим эксплуатантом SSJ100 
за рубежом…
Александр Рубцов: | В Мексике за последние годы ситуация на рынке 

очень существенно поменялась. Цена на топливо выросла на 40 про-

центов. Одновременно обвалился песо, тоже примерно на 50 процен-

тов. Появилось значительное количество так называемых лоукосте-

ров — компаний с низкими тарифами, которые очень сильно развились 

и фактически доминируют на рынке. У Interjet своя бизнес-модель, где в 

основе концепция высокого комфорта. У них шаг кресел 34 дюйма, со-

ответственно, пассажирских мест на борту меньше — 93. Эта концеп-

ция работала хорошо в те годы, когда топливо было менее дорогое и 

конкурентов было меньше. 

Сейчас ситуация поменялась. Мы уже предложили модернизировать те са-

молеты, которые можно модернизировать — это примерно 15 машин. Гото-

вы оснастить их законцовками крыла и увеличить емкость пассажирского 

салона — довести ее до 100—103 кресел. Те самолеты, у которых по кон-

структивным причинам невозможно сделать такой апгрейд, предложили 

переразместить на других рынках, где у них появятся возможности для бо-

лее эффективной коммерческой эксплуатации. 

Иными словами, идет перегруппировка самолетов. Часть из них после мо-

дернизации — это примерно половина — будет работать на тех рынках, на 

которых они сейчас работают, но при этом у них будет более высокая ком-

мерческая эффективность за счет модернизации.

С момента этой публикации в «РГ» прошло пять лет. В мире узнали про 
«Суперджет». А «Суперджет» сумел и мир посмотреть, и себя показать. 
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СУД Готовившие теракт 
на Кубке по футболу 
в Москве отправятся 
в колонию

Мама вовремя 
позвонила

Иван Петров

К длительным срокам заключения в пятницу приговорил 
Московский окружной военный суд обвиняемых в подго-
товке теракта на Кубке конфедераций по футболу (про-
шел летом 2017 года в РФ).

Согласно приговору Ибрагим и Адам Гакаевы призна-
ны виновными в подготовке к террористическому акту 
группой лиц по предварительному сговору или органи-
зованной группой. Им назначено наказание в виде 7 лет 
лишения свободы в колонии строгого режима.

Их сообщник Фокшан Голуб отправится в колонию 
строгого режима на 9 лет. Его кроме подготовки к терак-
ту признали виновным в двух эпизодах незаконного при-
обретения, передачи, сбыта, хранения, перевозки или 
ношения оружия и взрывчатых веществ, а также в неза-
конном изготовлении оружия. Голуб дополнительно ош-
трафован на 40 тысяч рублей.

Кстати, именно о таких наказаниях для подсудимых 
ранее просил гособвинитель.

Уроженцы Дагестана 18-летние братья Гакаевы были 
задержаны 16 июня 2017 года в подмосковном Ступино. 
Как стало известно позже, мать одного из братьев (они 
сводные, имеют одного отца, но разных матерей), под-
умав, что сын пропал без вести, обратилась в полицию. 
Стражи правопорядка по биллингу мобильных телефо-
нов оперативно нашли и задержали Гакаевых. В их теле-
фонах силовики обратили внимание на переписку в мес-
сенджере Telegram с неким Фокшаном Голубом. Оказа-
лось, что молодые люди замыслили теракт.

Принявший ислам уроженец Молдавии Голуб зани-
мался переделкой оружия из травматических пистоле-
тов. Гакаевы, заинтересовавшись покупкой оружия, 
вышли на него. Голуба задержали на съемной квартире в 
Москве. При обыске у него были изъяты маски, пояс, 
ручная граната РГД-5 и два пистолета. Позднее в НАК со-
общили о предотвращении теракта в период проведения 
в России Кубка конфедераций. 

КУЛЬТУРА Завершила 
работу выставка 
«Сокровища музеев 
России»

Провинция 
удивила 
столицу 

Елена Яковлева

В воскресенье в Москве закрылась выставка «Сокрови-
ща музеев России», открытая президентом и патриархом 
ко Дню народного единства. Беспрецедентную по мас-
штабам художественную экспозицию посетило около 
200 тысяч человек. 

280 экспонатов из 50 отечественных музеев — от Влади-
востока до Калининграда, от Ханты-Мансийска до Феодо-
сии, чтобы их увидеть, надо было несколько лет посвятить 
поездкам по провинциальным картинным галереям. Одна 
лишь общая протяженность маршрутов по сбору произве-
дений из региональных музеев составила 145 040 киломе-
тров.

 Колоссальный художественный фонд  разрушает сте-
реотипы о бедности  российских провинциальных музеев, 
демонстрирует богатство провинциальных коллекций и 
многообразие истории российского искусства — от икон и 
парсун до авангарда. Многие картины были специально 
отреставрированы к выставке.

Интерес к экспозиции вызван и тем, что она наследует 
более ранним сверхпопулярным  историческим выстав-
кам «Россия — моя история». Идея выставок — добиться, 
чтобы «исторический материал заговорил бы на понятном 
для молодежи языке», — себя оправдала. Общая посещае-
мость выставок проекта составила 2 миллиона человек. В 
прошлом году на выставку «Россия, устремленная в буду-
щее» приходило свыше 11 000 человек в день. 

В этом году очередь на выставку, по словам руководите-
ля пресс-службы проекта «Россия — моя история» Алек-
сандра Тарасова, «тянулась до Исторического музея и 
дальше». Причина — «в стараниях сохранить «нежный» 
микроклимат, специально созданный внутри Манежа и 
нужный для оригинальных произведений». Впрочем, 
утром и вечером на выставку можно было попасть и без 
очереди.

— Публика была примерно такой же, как и на начатых в 
2013 году исторических выставках, посвященных дина-
стии Романовых, Рюриковичей, истории XX века, — гово-
рит Александр Тарасов. — Но на выставку приходило нема-
ло   «подготовленных людей», знающих и тонко чувствую-
щих искусство, готовых к высокому общению с незнако-
мыми  живописными оригиналами. Приходили и моло-
дежь, и люди зрелого возраста». 

Экскурсии вели студенты Сретенской духовной семи-
нарии. По их наблюдениям, наибольший интерес у публи-
ки вызвала картина «Зимний обоз в пути», всем знакомого 
по своим знаменитым «маринам» и поэтому особенно 
удивившего зрителей Айвазовского. 

Интерес, по словам Александра Тарасова, вызвали 
также авторские копии известных произведений вроде 
«Витязя на распутье» Васнецова и исторические пор-
треты — парсуны, возникшие на стыке религиозного и 
светского искусства и обычно интересные только спе-
циалистам, но тут впервые представленные широкой 
публике. 

СЛЕДСТВИЕ 

Арестован 
бывший 
руководитель 
ЦСКА Михаил 
Барышев

ЧЕМПИОНЫ 
НЕ ПОМОГЛИ
Наталья Козлова

Барышев арестован до 19 янва-
ря 2019 года. Такое решение 
принял судья Московского гар-
низонного военного суда. Это 
означает, что Московский гар-
низонный военный суд удовлет-
ворил ходатайство военного 
следственного отдела СКР и два 
следующих месяца в Следст-
венном изоляторе проведет 
бывший начальник управления 
Минобороны России по работе 
с личным составом и экс-на-
чальник ЦСКА. Его арестовали 
дома.

У полковника «нехорошие» 
уголовные статьи. Он обвиняет-
ся в трех взятках на общую сум-
му 25 миллионов рублей. А еще 
в мошенничестве в армейском 
клубе.

Барышев с обвинениями не 
согласен и заявляет, что «стал 
жертвой оговора со стороны 
должностных лиц». На суде, где 
решался вопрос об аресте, адво-

каты полковника рассчитыва-
ли, что при вынесении решения 
суд учтет, что Барышев награ-
жден орденом Почета плюс ве-
домственные медали минобо-
роны «За возвращение Крыма» 
и «Участнику военной опера-
ции в Сирии».

Кроме того, поручителями в 
суде выступили олимпийские 
чемпионы и спортивные деяте-
ли. Но их заступничество не по-
могло, и военный суд решил, 
что, оказавшись на свободе, 
полковник Барышев может 
скрыться или оказать давление 
на свидетелей.

Полковника арестовали спу-
стя полгода после возбуждения 
уголовного дела о хищениях в 
ЦСКА. Напомним, оно было 
возбуждено 17 мая 2018 года. 
До полковника его фигуранта-
ми стали бывший заместитель 
начальника клуба по матери-
ально-техническому обеспече-
нию Андрей Хамазин, бывший 
начальник автомобильной 
службы Юрий Муханов, отве-
чавший за тендеры в клубе Олег 
Ампилогов и специалист управ-
ления спортивных объектов 
Светлана Матвеева.  

ДОРОГИ

В Подмосковье 
увеличат число 
камер

В ТРИ ГЛАЗА

Сергей Бабкин

Количество камер на дорогах 
Московской области может уве-
личиться в три раза. Об этом со-
общил журналистам замести-
тель председателя регионально-
го правительства Игорь Тресков.

Сейчас в Подмосковье нару-
шителей «ловят» 1,2 тысячи ка-
мер. Причем большинство из 
них — стационарные. В прошлом 
году их число увеличилось почти 
в 6 раз. А вскоре комплексов ви-
деофиксации может стать еще 
втрое больше. По словам Треско-
ва, новые камеры будет устанав-
ливать компания-концессионер.

В регионе работают камеры 
четырех видов. Их устанавлива-
ют как на столбах, так и на спе-
цавтомобилях. Они фиксируют 
движение по выделенке и обочи-
не, а также превышение скоро-
сти. Кстати, последнее наруше-
ние — самое популярное, оно фи-
гурирует в 97 процентах води-
тельских « писем счастья».

В прошлом году камеры по-
могли выписать штрафы на 1,2 
млрд рублей. Но власти отмеча-
ют: видеокомплексы помогают 
сделать трассы безопаснее. Там, 
где висят камеры, аварийность 
снизилась на 15,5%. Число по-
гибших и пострадавших в ДТП 
снизилось примерно на чет-
верть. Тресков также рассказал, 
что планируется постепенно по-
вышать максимальную разре-
шенную скорость движения в 
границах населенных пунктов. 

Очередь на выставку тянулась до Исторического музея и дальше. 
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ЗИМА В Парке Горького запустили конвейер по производству 
ярких впечатлений и хорошего настроения

Фабрика 
счастливых людей 

Ангелина Зеленькова

Л
егендарный темати-
ческий  каток в Парке 
Горького в этом году  
стал Фабрикой хоро-
шего настроения. 
Арка главного входа 
встречает посетите-
лей неоновой инстал-
ляцией в виде кон-

вейерной ленты, на которой идет 
упаковка коробок с коньками. 
Все павильоны похожи на фа-
бричные цеха в черных, зеленых 
и красных тонах. Между первым 
и вторым павильонами — десяти-
метровая заводская труба — сим-
вол фабрики, она уже стала ме-
стом притяжения фотолюбите-
лей. А дальше лед — аллеи и пло-
щади — все залито под каток.

Комбинат культуры и фабри-
ка счастливых людей — так в да-
леком 1934-м назвал главный 

парк страны имени Максима 
Горького английский писатель и 
публицист Герберт Уэллс. Скеп-
тика по натуре, автора научно-
фантастических романов пора-
зила яркость улыбающихся лиц, 
которых он встретил там. И вот, 
спустя почти 85 лет, образ фа-
брики счастливых людей  ожил 
на огромном ледовом катке пар-
ка — сейчас он напоминает пло-
щадь завода с тысячами сияю-
щих лиц.

15-летние Маша Артемьева и 
София Левкина делятся в соцсетях 
впечатлением от катка: «Атмосфе-
ра классная! Дурачимся уже часа 
два. Скользишь, а ощущение, что 
гуляешь по парку. А с пяти вечер 
тут все по-другому — мистическая 
подсветка и дискотека».

Покружив вокруг заводских 
труб, дальше нужно выбрать: 
свернуть налево и скользить по 
витиеватым аллеям парка или 
прямо — к музею «Гараж» сквозь 

световой тоннель. Решаем: пря-
мо, вдоль центральной аллеи за 
городскими модницами в конь-
ках с подсветкой и неоновыми 
шнурками. Место притяжения — 
медиарубка, из которой льется 
энергичная музыка, регулярно 
разыгрываются призы и идут за-
бавные ток-шоу. Две из четырех 
стен студии прозрачные и через 
них видны музыканты и диджеи. 
Тут особенно много мальчишек, 
разучивающих фигурные прие-
мы, хватает и тех, кто только пы-
тается стоять на льду и кое-как 
балансирует на коньках.

В конце аллеи на фуд-корте  
очаг с костром и валунами для 
уставших. За столиками у огня 
можно передохнуть, погреться и 
перекусить, не снимая коньков, 
но людей тут мало. Останавлива-
ются за стаканчиком чая бук-
вально на пару минут — всем не 
терпится вернуться на лед. 

По масштабам каток ЦПКиО в 
этом году вновь самый большой 
в Европе: общая площадь  — 18 
000 кв. м. От радости и хорошего 
настроения на фабрике счастли-
вых людей этой зимой точно бу-
дет жарко.  

А К Ц Е Н Т

Комбинат культуры и фабрика 
счастливых людей – так в 1934 году 
Парк Горького назвал английский 
писатель и публицист Герберт Уэллс

ТРАНСПОРТ На столичных магистралях добавилось 11 разворотов

Дорога стала короче 
Иван Пышечкин

К
акой автомобилист не кру-
жил по московским доро-
гам в поисках разворота! 

Но работа властей, занявшихся 
решением этого вопроса, похо-
же, начинает приносить плоды: в 
текущем году появилось уже 11 
новых разворотов на самых за-
груженных магистралях. 

«С помощью переразметки до-
рог удалось разгрузить несколь-
ко радиальных, хордовых и коль-
цевых трасс, на которых возника-
ли заторы. Новые развороты на 

пяти магистралях экономят во-
дителям до 10 минут в пути», — 
рассказал руководитель Центра 
организации дорожного движе-
ния (ЦОДД) Вадим Юрьев. На са-
мом деле, на этих участках можно 
сэкономить и больше времени, 
если речь идет о движении в часы 
пик. Ведь иногда в пробке можно 
простоять целый час, не сдвинув-
шись с места. И развернуться 
нельзя — слева двойная сплошная 
или отбойник. 

В этом году сразу три разворо-
та организовали на Бутырской 
улице, которую водители со зло-

сти прозвали «бобслейной трас-
сой». Не за количество резких по-
воротов, а потому что на ней не-
возможно развернуться — ехать 
до заветной развязки на Руставе-
ли нужно было несколько кило-
метров. В пиковые часы этот из-
нурительный маневр мог отнять 
около часа. Теперь между мостом 
у Дмитровского проезда и ТТК 
развернуться можно на трех 
участках. Сменить направление в 
область можно перед Новодмит-
ровской улицей и у дома 21, а в 
центр — у дома 46. Особенно это 
удобно местным жителям, кото-

рые теперь без проблем смогут 
попасть в свои дома на противо-
положной стороне Бутырки. 

Облегчили жизнь водителям и 
на Хорошевском шоссе. Там об-
устроено 4 разворота на участке 
от перекрестка с ул. Генерала Ко-
лесника до перекрестка с ул. Мар-
гелова: два в область — рядом с 5-й 
Магистральной улицей и у дома 
15, и два в центр — на расстоянии 
около 100 метров от них. Новая 
схема, по сути, соединила жилые 
кварталы, расположенные по раз-
ные стороны шоссе. Для разворо-
та больше не нужно простаивать в 

пробках до крупных перекрест-
ков. Сэкономить в дороге полу-
чится не меньше 7 минут, а в часы 
пик путь сократится на полчаса.

На Севастопольском проспек-
те через два новых разворота те-
перь можно попасть на Малую 
Тульскую улицу или к жилым 
кварталам на Звенигородском 
шоссе. Кроме того, разворот поя-
вился на пересечении Балаклав-
ского проспекта и Чертановской 
улицы — в результате путь к стан-
ции метро «Чертановская», тор-
говым центрам и жилым домам 
стал короче. А на улице Подоль-
ских Курсантов новая разметка 
теперь позволяет разворачивать-
ся у дома № 3 — в итоге стало на-
много удобнее добираться до не-
скольких кварталов в Южном 
Чертанове, не выезжая на пере-
кресток с Варшавкой. 

Но, по мнению экспертов, в 
Москве еще много мест, где не хва-
тает разворотов. «Один разворот 
в правильном месте способен уве-
личить пропускную способность 
участка на десятки процентов, и 
эту работу надо наращивать, — 
рассказал «РГ» создатель общест-
венной организации «Probok.net» 
Александр Шумский. — Например, 
на Зубовском бульваре перед 
Крымской эстакадой на внутрен-
нюю сторону Садового кольца 
разворот так и просится». 

По мнению Шумского, созда-
вать отдельные разворотные ряды 
помогает сокращение ширины 
полос на отдельных участках. 
Кроме того, так можно бороться и 
с «бутылочными горлышками». 
Кстати, на Бутырской улице так и 
поступили — за счет переразметки 
число полос под железнодорож-
ным путепроводом у станции ме-
тро «Дмитровская» увеличилось 
с двух до трех. Теперь здесь можно 
проехать с ветерком даже в час 
пик, а раньше водители теряли на 
этом участке по 30—40 минут.  И

Н
Ф

О
Г

Р
А

Ф
И

К
А

 «
Р

Г
»

 /
 А

Н
Т

О
Н

 П
Е

Р
Е

П
Л

Е
Т

Ч
И

К
О

В
 /

 И
В

А
Н

 П
Ы

Ш
Е

Ч
К

И
Н

Справка «РГ»

Каток работает со вторника по воскресенье. Со вторника по четверг — 

с 10.00 до 23.00, а с пятницы по воскресенье — с 10.00 до 00.00. Тех-

нологический перерыв на основной и детской площадках — с 15.00 до 

17.00. Детский каток и хоккейное поле открыты со вторника по вос-

кресенье с 10.00 до 23.00. Выходной — понедельник.

Полковника аресто-
вали спустя полгода 
после возбуждения 
уголовного дела 
о хищениях 
в ЦСКА
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На «фабричный» каток москвичи идут за зимним настроением и атмосферой счастья.  
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ В Екатеринбурге обсуждают пути музыкального театра

Моцарт читает Пушкина
Валерий Кичин

С
вой 85-летний юбилей ли-
дер «легкого жанра» Свер-
дловская музкомедия от-

мечает международным фору-
мом музыкальных театров. В 
Екатеринбург слетаются компо-
зиторы, драматурги и режиссе-
ры, критики и театроведы, акте-
ры из России и зарубежья. Поче-
му в Екатеринбург — понятно: 
здесь делом доказывают, что 
жанр жив, ищут для него новые 
пути, здесь взлетная площадка 
для новых произведений. О се-
кретах успеха мы беседуем с 
главным режиссером театра Ки-
риллом Стрежневым.

Вы ленинградец — как вы реши-
лись покинуть родной город?

КИРИЛЛ СТРЕЖНЕВ:  Мне повезло: ста-
вить дипломный спектакль 
ЛГИТМИК послал меня сюда, в 
этот до блеска отлаженный теа-
тральный механизм — и это был 
счастливый жребий! А когда при-
шли приглашения стать главным 
режиссером из Одессы, Ленинг-
рада и Свердловска, я выбрал 
этот театр и ни секунды об этом 
не жалею. Здесь мой театраль-
ный дом, которым я руковожу 
уже 32 года.

— Вы создали свою школу мюзи-
кла в Свердловском театраль-
ном институте. Как склады-
ваются судьбы выпускников?

КИРИЛЛ СТРЕЖНЕВ: Они играют по 
всей России, включая Москву и 
Питер. Увы, не могу взять всех в 
наш театр, но около половины 
труппы — мои ученики. Набирая 
курс, держу в уме два критерия: 
творческий потенциал, который 
можно развить, и человеческие 
качества. Я убежден, что хоро-
ший артист не может быть пло-
хим человеком. Он может быть 
трудным, но только потому, что 
хочет добиться от режиссера 
внятного ответа на свои вопросы 
— ведь это ему выходить на сцену! 

Работая в жюри конкурса мо-
лодых артистов, я поразился 
сокровищам, которыми театр 
владеет: голоса, необходимые 
жанру фактуры! Сумеет ли 
труппа все это сохранить? 

КИРИЛЛ СТРЕЖНЕВ: Театр — семья, а 
семья хороша, когда поколения 
передают друг другу традиции и 
умения. Наши артисты «отравле-
ны» этим домом, здесь никто не 
скажет: я пошел на работу, все 
скажут: я пошел в Театр. И если 
кто-то соблазнится уйти в другой 
театр, он сначала подумает: а с 
кем там работать? Здесь у него 
потрясающие партнеры, там — 
неизвестность. Спасибо дирек-
ции: у нас идет очень важная ра-
бота с молодежью: множество 
премий, наград, грамот, поощре-
ний, стипендий, помощь от спон-
соров. Льготная ипотека: все жи-
вут в современных квартирах — 
зачем отсюда бежать?

Как вы определяете особенно-
сти вашей школы?

КИРИЛЛ СТРЕЖНЕВ: Владение всеми 

умениями, необходимыми музы-
кальному театру: актерское ма-
стерство, пластика, вокал, танец 
— в равной степени. Только тогда 
актер может претендовать на за-
нятость в репертуаре. Ведь ар-
тист такой человек: ему нужно 
быть на сцене. Смех и слезы зала, 
аплодисменты — это как нарко-
тик. И есть традиция этого теа-
тра, заложенная еще Владими-
ром Курочкиным: нужно не на 
словах, а на деле любить артиста 
и все создавать в диалоге с ним, 
считая его не исполнителем, а со-
творцом.

Со временем театр и его поли-
тика менялись. Вы ставили за-
рубежные мюзиклы, затем 
пошли мюзиклы, рожденные на 
этой сцене. Но не потеряет ли 
город возможность смотреть 
мировые новинки? Совсем ушла 
в тень оперетта — предполага-
ется ли некий баланс жанров?

КИРИЛЛ СТРЕЖНЕВ: Сбалансировать 
репертуар — сейчас главная забо-
та. Вот ушла «Марица»: спекта-

кли дряхлеют, легче поставить 
новый, чем чинить старый. И 
Дмитрий Белов у нас выпустит 
«Сильву» с новым либретто, ко-
торое пишет Алексей Иващенко, 
а потом я поставлю оперетту Зуп-
пе «Боккаччо». Не прощаемся мы 
и с мировым мюзиклом: у нас в 
репертуаре «Эвита» Уэббера, Ан-
тон Музыкантский ставит «Одол-
жите тенора» Брэда Кэролла. 

Скоро премьера «Моцарт vs 
Сальери» — что это будет?

КИРИЛЛ СТРЕЖНЕВ: Мюзикл Констан-
тина Рубинского и Евгения Кар-
мазина. Смешить не собираемся, 
но будем дразнить. Зрители, при-
дя на спектакль, все равно будут 
гадать: отравил — не отравил? И 
все начнется с того, что Моцарт 
читает Пушкина. Доходит до сце-
ны отравления: но это же неправ-
да! Что будет дальше — увидите.

А что мы увидим в эти дни 
юбилейной пятидневки?  

КИРИЛЛ СТРЕЖНЕВ: Покажем спекта-
кли трех режиссеров: Нины Чу-
совой — «Яма» по Куприну, Алек-
сея Франдетти — «Бернарда Аль-
ба» по Лорке и мой — «Декабри-
сты». Будет работать видеозал, 
где Александр Журбин покажет 
«Орфея и Эвридику», Лариса 
Александрова — «Анри», Максим 
Дунаевский и Вадим Жук — «Ве-
селых ребят». Гендиректор Боль-
шого театра Владимир Урин про-
ведет «круглый стол», посвящен-
ный проблемам музыкальных 
жанров; пройдет ярмарка новых 
сочинений. Покажем экспери-
мент лаборатории молодых ре-
жиссеров, которую я веду в Мо-
скве. Константин Рубинский 
предложил игру: написание сов-
местного мюзикла по сказке «Ко-
лобок», сюжет разделили на семь 
частей, семь авторов написали 
тексты, семь — музыку, и молодые 
режиссеры эти отрывки поста-
вят. Потом я выберу семь лучших 
фрагментов и соберу из них спек-
такль. 

КИНО 
В прокате — 
триллер 
«Апгрейд» 
Ли Уоннелла

ЧИП ДЛЯ ГРЭЯ

Александр Нечаев

Лос-Анджелес, недалекое буду-
щее, в котором машины делают за 
людей практически всю физиче-
скую работу. Старорежимный ме-
ханик Грей по старинке любит по-
возиться с гаечным ключом — по-
тому и слывет лучшим в городе 
специалистом по ретроавтомоби-
лям. Одну из таких машин Грей 
должен отвезти Эрону, владельцу 
корпорации, специализирую-
щейся на вживлении людям ум-
ных чипов и имплантов. Компа-
нию механику составляет его 
жена Аша. На обратном пути ав-
топилот машины внезапно дает 
сбой, и пара оказывается в пло-
хом районе города. Грей и Аша 
становятся жертвами нападения 
четырех неизвестных. После это-
го женщина погибает, а Грей оста-
ется парализованным ниже шеи. 
Эрон предлагает механику вжи-
вить в его позвоночник свою но-
вейшую разработку Стэм — ум-
ный чип, который вернет герою 
способность ходить. Очень бы-
стро выясняется, что Стэм не 
просто умный, но и довольно сло-
воохотливый механизм, в кото-
ром скрыты бездны кровожадно-
сти и недюжинное чувство юмо-
ра.

Один из самых занятных жан-
ровых фильмов года добрался до 
российского проката окольными 
путями. «Апгрейд» — детище про-
дюсера Джейсона Блума, главно-
го современного хоррормейкера 
планеты. Среди фильмов, к произ-
водству которых приложил руку 
Блум, — львиная доля самых кас-
совых фильмов ужасов современ-
ности, от «Астрала» и «Судной 
ночи» до «Сплита» и «Хэллоуи-
на». Блум сделал себе имя на не-
дорогих в производстве проектах, 
в которых практически не бывает 
известных актеров и которые сня-
ты за копейки, но при этом обла-
дают привлекательным для ауди-
тории концептом. Концепты Блу-
ма при всей их эффектности и эф-
фективности никогда не могли по-
хвастать большой оригинально-

стью — чаще всего это вторичные 
вещи, конструкторы, собранные 
по проверенным временем схе-
мам. В этом смысле «Апгрейд» 
вполне показательный для про-
дюсера проект, в котором сумми-
рованы едва ли не все основные 
клише киберпанкового триллера: 
восстание машин, трансгума-
низм, безумный технический ге-
ний с маниакальными идеями, 
власть всемогущих корпораций и 
технофобия пополам с искрен-
ним восторгом от возможностей, 
которые несет человечеству пре-
красный новый мир. Но если бы 
«Апгрейд» служил только прият-
ным глазу цитатником, вокруг 
него не начал бы складываться не-
большой киноманский культ. И 
причина возникновения этого 
культа служит едва ли не главным  
мотивом для похода в кино. 

Дело в том, что даже такой по 
определению брутальный жанр, 
как боевик, чем дальше, тем 
больше в кино, рассчитанном на 
миллионы зрителей, становится 
все более вегетарианским — си-
стема рейтингов и забота о том, 
чтобы зритель не дай бог не уви-
дел лишнюю каплю крови, за-
ставляет производителей неког-
да крутого жанра резко снизить 
градус изобретательности.  Но 
далеко не все зрители рады тако-
му раскладу — из-за них, в част-
ности, сейчас переживает рас-
цвет индустрия онлайн-кинотеа-
тров. Какой-нибудь циничный 
экшен сегодня, скорее, найдет 
себе пристанище на платформе 
Netflix, чем в кинотеатрах.

 «Апгрейд» — как раз то самое 
циничное и сделанное почти без 
оглядки на систему рейтингов (в 
России у фильма18+) зрелище, 
настоящее пиршество для публи-
ки, скучающей на большинстве 
«благопристойных» боевиков 
современности. Здесь высоко-
концентрированная жестокость 
некоторых соседствует с удачны-
ми гэгами, а финальный месседж 
не стесняется быть далеким от 
душеспасительности. 

ТЕАТР На II Биеннале театрального искусства подводят итоги 
«Уроков режиссуры»

Лавры и крокодилы

Ирина Корнеева

С
егодня (26 ноября) 
объявят итоги фести-
валя драматического 
театра «Уроки режис-
суры» Второго биен-
нале театрального 
искусства.  Нового 
проекта с одной из са-
м ы х  и н т е р е с н ы х , 

внятных фестивальных концеп-
ций и масштабной, и при этом ка-
чественно беспрецедентной про-
граммой.

В этом году «Уроки режиссу-
ры» давали Сергей Женовач, Ва-
лерий Фокин, Римас Туминас, 
Дмитрий Крымов, Григорий Коз-
лов, Роберт Стуруа, Кама Гинкас, 
Алексей Бородин, Юрий Бутусов, 
Сергей Афанасьев, Алексей Песе-
гов...

И если первые «Уроки» на би-
еннале собирали в конкурсе но-
вые лица отечественной сцены — 
молодых режиссеров из Новоси-
бирска, Архангельска, Санкт-Пе-
тербурга, Казани, Екатеринбурга 
и Москвы, а в жюри — руководите-
лей ведущих московских и петер-
бургских театров (сразу зареко-

мендовав себя как фестиваль с са-
мым представительным за всю 
бытность российского театраль-
ного фестивального движения 
жюри), то в этом году на вторых 
«Уроках» мэтры и молодые участ-
ники поменялись ролями. Cпек-
такли мастеров судили режиссе-
ры новейших поколений. 

«Нам казалось важным сде-
лать фестиваль, посвященный 
именно большому режиссерско-
му репертуарному театру, — рас-
сказывает арт-директор Ольга 
Егошина. — В основе фестиваля—– 
простая мысль, биеннальный 
принцип, что мы показываем его 
в двух срезах: раз в два года мы 
представляем этот театр в творче-
стве молодых режиссеров, как это 

было в прошлом году, которое 
оценивает «олимпийское» жюри. 
И раз в два года, как сейчас, мы 
представляем линейку работ на-
ших мэтров, которых судят уже 
позавчерашние конкурсанты. 
Если говорить, кто, что придумал 
— идея была Римаса Туминаса. Я, 
как историк театра, могу сказать, 
что такого конкурса не было ни-
когда в истории русского театра, 
чтобы соревновались только 
олимпийцы, только люди, кото-
рые уже все доказали в своей про-
фессии. Поэтому сразу возник во-
прос: кто же мог бы рассудить та-
кую линейку тяжеловесов? И Ри-
мас Туминас нашел выход: «Ко-
нечно же, молодые. Пускай моло-
дые режиссеры придут и нам рас-

скажут, где мы правы, а где нет. 
Пусть они нам дадут обратную 
связь».

«Сегодня есть невероятное ко-
личество разнообразных направ-
лений — документальный, соци-
альный театр, какой угодно. В на-
шем раздираемом противоречия-
ми мире очень важно показать, 
что фестивали могут не соперни-
чать, а дружить в рамках биенна-
ле, — продолжает Ольга Егошина. 
— И что страны могут дружить 
между собой, как раз объединя-
ясь цеховой солидарностью… В 
этом году у нас было десять ма-
стер-классов. Мы были рады всем, 
кто приходил, но, конечно, самы-
ми дорогими нашими гостями 
были театральные студии и моло-
дые режиссеры. Когда взаимос-
вязь поколений, обмен опытом 
возникали не как декларация на 
бумаге. А если говорить в целом о 
биеннале — дело это живое. В 
прошлом году у нас было два фе-
стиваля: музыкальный и драма-
тический. В этом году к мелома-
нам и тем, кто любит драматиче-
ский театр, добавились и самые 
маленькие зрители. С детской 
программой мы охватили все рос-

сийское население, все возраст-
ные группы». 

Всего в программу биеннале 
вошли более 60 спектаклей рос-
сийских драматических и музы-
кальных театров. В спецпроекте 
«Даты», посвященном юбилеям и 
другим значимым событиям, к 
50-летию творческой деятельнос-
ти Валерия Фокина представили 
его венгерский спектакль «Кроко-
дил»; к 60-летию режиссерской де-
ятельности Адольфа Шапиро пока-
зывали его «Манон Леско» в Боль-
шом театре, а в честь юбилея пье-
сы Шиллера «Коварство и лю-
бовь» в Москву привозили спек-
такль Льва Додина. Что еще важно: 
с этого года фестиваль «Уроки ре-
жиссуры» стал международным — 
в зарубежную программу вошли 
театры из Франции, Венгрии, 
Швейцарии, Австрии и Израиля. 

Завершал международную 
программу французский спек-
такль Эрика Лакаскада «На дне». 
Рассказ режиссера о его встречах 
с Горьким читайте в номерах 
«РГ». 

Коллаж. «Уроки режиссуры» 
представляют коллективный 
режиссерский портрет. 

Кирилл Стрежнев: Надо любить артиста и все создавать в диалоге с ним, 
считая его не исполнителем, а сотворцом.

А К Ц Е Н Т

Такого конкурса не было никогда 
в истории русского театра, 
чтобы соревновались люди, которые 
уже все доказали в своей профессии

ЛОКАЛ И ГЛОБАЛ
Я очень надеюсь, что эта книга, PDF верстки которой с 
согласия автора мне предоставило издательство АСТ, 
успеет выйти к юбилейной, уже двадцатой книжной яр-
марке non/fiction, самой интересной книжной ярмарке 
страны.

Дело не только в том, что эта книга идеально подходит 
под формат ярмарки. Дело в том, что книга замечатель-
ная. Татьяна Щербина. «Антропологические путешест-
вия». 

Тираж обидно мал — 1500. Эссеистика Мишеля Уэль-
бека или Умберто Эко выходит совсем другими тиража-
ми, а мы все еще считаем этот жанр каким-то второсор-
тным. А ведь еще Пушкин писал: «Проза требует мыслей 
и мыслей». Так, может, и высказывать эти мысли без 
лишних фантазий? 

Тем более что эссеистика тоже обладает огромным 
художественным потенциалом. Изложение мыслей, на-
блюдений само по себе может быть изящным и краси-
вым. Татьяне Щербине именно это и удается. Она пишет 
сложные стихи, модернистскую прозу и ясную, предель-
но отчетливую эссеистику. Может быть, поэтому послед-
няя мне у нее и нра-
вится больше всего. 
В этой книге собра-
ны в основном эссе, 
редко перемежае-
мые стихами (очень 
хорошими), задаю-
щими музыкальную 
тональность прозаи-
ческим текстам. 

Татьяна Щербина 
— неутомимая путе-
шественница. Ка-
жется, она объехала 
полмира. В книге со-
браны эссе о России 
и Китае, Германии и 
США, Индии и Вьетнаме... И конечно, много эссе о ее лю-
бимой Франции, где она, свободно владеющая француз-
ским, прожила довольно долго. 

«Человек путешествующий сменил человека читаю-
щего… Время, когда жизнь ограничивалась своим горо-
дом, и только редкие люди перемещались по континен-
там, кажется уже былинным. Хотя оно было еще совсем 
недавно. Узнавание происходит не только по книгам: все 
слышали про войну во Вьетнаме, про французскую коло-
нию Индокитай — попадая в сегодняшний Вьетнам, ви-
дишь всю эту историю воочию. Страна, уничтоженная 
под корень, тропики, превращенные дефолиантами в пу-
стыню, но жизнь занялась снова, в Южном Вьетнаме — на 
остатках французской роскоши. Добрые, улыбчивые, 
трудолюбивые вьетнамцы превращают страну в рай, где 
хочется остаться. И многие остаются. Вообще сейчас пе-
риод второго Великого переселения народов, первое 
было в IV—VII веках, хотя и не такое «великое», не все-
мирное».

Это из предисловия к книге, которое называется «Ло-
кал и Глобал». В сущности, это основная мысль, которая 
красной нитью проходит через всю книгу и которую 
можно коротко сформулировать как вопрос. Что проис-
ходит с миром? Понятно, что в нем борются две основ-
ные силы или даже лучше сказать — воли. Воля к сохране-
нию своей этнической, субкультурной идентичности, 
экономической независимости и т. д. и воля к растворе-
нию этого в глобальном культурном, экономическом и т. 
д. пространстве. Что лучше, что правильнее?

«В связи с этим возникает вопрос: что лучше — глоба-
лизация, когда любая страна оказывается миром в мини-
атюре, с чайна-таунами, арабским и африканским наше-
ствием в Европу, европейцами, переселяющимися в 
Азию, или своеобразие и очарование локальных куль-
тур? Всюду одни и те же бренды, мировые торговые сети, 
всюду этнический коктейль, объясняющийся на pidgin 
English — интернациональном птичьем языке», — пишет 
Щербина. И разумеется, не отвечает на этот вопрос бук-
вально, потому что на него нет ответа. Жизнь развивает-
ся так, как развивается. 

Как бы ни была прекрасна любая «глубинка» в любом 
уголке мира, но все хотят жить хорошо и комфортно. И 
потому великий Глобал будет непобедим. Все мы охотно 
любуемся на национальную «экзотику», порой весьма 
экстремальную, но предпочитаем делать это, сидя перед 
телевизором, или во время организованного тура с не-
пременным возвращением в комфортабельную гостини-
цу. Есть, конечно, молодые экстремалы, которые путеше-
ствуют с рюкзачком по индийским или африканским де-
брям, но их явное 
меньшинство, да и 
они в конце концов 
возвращаются в 
свои цивилизован-
ные места.

Щербина пишет, 
что в одной китай-
ской провинции луч-
шая невеста — бере-
менная. Девочек в 13 
лет отселяют в от-
дельные домики, и к 
ним ходят парни. Когда девушка забеременеет — вот тог-
да она годится в невесты. Потому что однозначно небес-
плодная. Где-то в европейской «глубинке» жители все 
еще голосуют за мэра, выходя на площадь и поднимая 
руки. В книге Щербины очень много таких любопытных 
фактов, в том числе и о России. Что происходит в Сузда-
ле, в этом «сувенирном» городе, когда вдруг вырубается 
электричество. Туристам нравится Суздаль, но — с элек-
тричеством. И жителям Суздаля — тоже.

«Локал — это пространство «своих», с ясной, хоть и не 
проведенной границей: квартал, деревня, поселок, ма-
ленький городок. В 1990-е я жила в Париже именно в та-
кой атмосфере: во всех близлежащих лавочках, киосках, 
кафе тебя узнавали, спрашивали «вам как обычно?» и 
«как дела?», теперь их все больше теснят grandes 
surfaces, как это называют по-французски — буквально 
«большие поверхности». Локал персонализирован и ую-
тен, в нем занавесочки, безделушки, цветочки. Глобал — 
функционален, строг, обезличен, прозрачен, стандарти-
зирован и все больше виртуален: заказы всего на свете 
через интернет, вавилонское столпотворение соцсетей и 
больших городов», — пишет Щербина.

И вновь нет ответа на вопрос — что лучше? Но какие-то 
ответы Щербина все-таки дает. Во-первых, нужно внима-
тельнее относиться к чужим культурам. Во-вторых, Гло-
бал должен не крушить Локал, а делать его более прием-
лемым для жизни обычных людей и привлекательным 
для туристов, которые тоже, в конце концов, обычные 
люди. «Глобал должен прийти на помощь Локал, чтоб он 
развивался, чтоб не чувствовал себя никому не нужным 
медвежьим углом». Вот это и есть, пожалуй, основной от-
вет в книге. Возможно, это идеализм. Но очень человеч-
ная мысль. 

В боевике «Апгрейд» автомеханик 
Грей и его жена Аша попадают 
в плохие обстоятельства. 

Книга 
Татьяны Щербины 
идеальна для 
non/fiction, самой 
интересной 
книжной ярмарки 
страны

Время, когда жизнь 
ограничивалась 
своим городом, 
кажется 
уже былинным

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

К
О

Л
Л

А
Ж

 Б
И

Е
Н

Н
А

Л
Е

 Т
Е

А
Т

Р
А

Л
Ь

Н
О

Г
О

 И
С

К
У

С
С

Т
В

А

КОНФЛИКТ 
Виктора 
Ерофеева 
не пустили 
в Грузию

СВИДАНИЕ 
НЕ СЛУЧИЛОСЬ
Александр Саможнев

Российского писателя Виктора 
Ерофеева не пустили на террито-
рию Грузии и вернули обратно в 
Россию, сообщили в пресс-службе 
МВД республики.

«Данному лицу было отказано 
в прохождении на грузинскую 
территорию на основании статьи 
о правовом положении иностран-
ных граждан и лиц, не имеющих 
гражданства», — комментировали 
представители МВД. Виктора Еро-
феева был приглашен на фести-
валь российского кино в Грузию в 
качестве почетного гостя. Писа-
тель вернулся в Россию и написал 
запрос для выяснения причины 
отказа. В прошлом году он был в 
Абхазии, а, согласно грузинскому 
законодательству въезд в Абхазию 
и Южную Осетию со стороны Рос-
сии должен осуществляться толь-
ко при согласии на это Тбилиси. 

Напомним, ранее во въезде в 
Грузию отказали художественно-
му руководителю  детского кино-
журнала «Ералаш» Борису Гра-
чевскому. Режиссера остановили в 
аэропорту Тбилиси у стоек погра-
ничного контроля. Вместе с Гра-
чевским в страну не пропустили 
продюсера Владимира Пирожка и 
режиссера Александра Шеина. 
Очередным рейсом они улетели в 
Москву.    Деятели культуры на-
правлялись в Тбилиси на откры-
тие фестиваля российских филь-
мов «Свидание с Россией».

Телеканал «Рустави-2» сооб-
щил, что россиян не пропустили 
на территорию Грузии из-за посе-
щения ими Абхазии через границу 
с Россией.  Въезд в Абхазию, минуя 
пограничный контроль, рассма-
тривается властями как наруше-
ние пограничного режима. 
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А.И.Бойцова, Н.С.Бондаря, Г.А.Гаджиева, 
Ю.М.Данилова ,  Л .М.Жарковой , 
С . М . К а з а н ц е в а ,  С . Д . К н я з е в а , 
А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
С .П .Маврина ,  Н .В .Мельникова , 
Ю . Д . Р уд к и н а ,  О . С . Хо х р я ко в о й , 
В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, 
пунктом 3 части первой, частями третьей 
и четвертой статьи 3, частью первой ста-
тьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конститу-
ционности абзаца второго части третьей 
статьи 445 ГПК Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела 
я в и л а с ь  ж а л о б а  г р а ж д а н и н а 
В.С.Волосникова. Основанием к рассмо-
трению дела явилась обнаружившаяся 
неопределенность в вопросе о том, соот-
ветствует ли Конституции Российской 
Федерации оспариваемое заявителем 
законоположение.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика Л.М.Жарковой, исследовав пред-
ставленные документы и иные материа-
лы, Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
1. Согласно абзацу второму части 

третьей статьи 445 ГПК Российской 
Федерации в случае отмены в кассацион-
ном или надзорном порядке решений 
суда по делам о взыскании денежных 
сумм по требованиям, вытекающим из 
трудовых отношений, о взыскании воз-
награждения за использование прав на 
произведения науки, литературы и 
искусства, исполнения, открытия, изо-
бретения, полезные модели, промыш-
ленные образцы, о взыскании алимен-
тов, о возмещении вреда, причиненного 
увечьем или иным повреждением здоро-
вья либо смертью кормильца, поворот 
исполнения решения допускается, если 
отмененное решение суда было основа-
но на сообщенных истцом ложных све-
дениях или представленных им подлож-
ных документах.

1.1. Конституционность приведенно-
го законоположения оспаривает гражда-
нин В.С.Волосников, у которого 15 июля 
1988 года установлено наличие профес-
сионального заболевания, связанного с 
его многолетней занятостью на буровых 
работах, и которому приказом по Ташта-
гольскому руднику ОАО «Кузнецкий 
металлургический комбинат» от 24 янва-
ря 2000 года впервые назначены ежеме-
сячные страховые выплаты в возмеще-
ние вреда здоровью на срок с 13 января 
2000 года до 13 января 2001 года на 
основании его заявления исходя из зара-
ботной платы за двенадцать месяцев, 
предшествовавших установлению утра-
ты им профессиональной трудоспособ-
ности. В дальнейшем эти выплаты терри-
ториальным органом Фонда социально-
го страхования Российской Федерации, 
куда поступили документы личного учет-
ного дела В.С.Волосникова, индексиро-
вались в соответствии с законодательст-
вом и продлевались исходя из процента 
утраты профессиональной трудоспособ-
ности.

Решением Таштагольского городско-
го суда Кемеровской области от 24 апре-
ля 2014 года были удовлетворены иско-
вые требования В.С.Волосникова к Куз-
басскому региональному отделению 
Фонда социального страхования Рос-
сийской Федерации: на ответчика возло-
жена обязанность назначить истцу с 1 
марта 2014 года ежемесячные страховые 
выплаты в размере 49 842,53 руб. с 
последующей индексацией, а также еди-
новременно взысканы недоплата по ним 
за период с 13 января 2000 года по 1 
марта 2014 года в размере 2 124 281,55 
руб .  с  индексацией в  размере 
1 124 580,86 руб. и расходы на оплату 
услуг представителя — 15 000 руб., на 
оформление доверенности — 700 руб. 
Оставленное без изменения апелляцион-
ным определением судебной коллегии 
по гражданским делам Кемеровского 
областного суда от 24 июля 2014 года и 
вступившее в законную силу решение 
суда первой инстанции было исполнено 
ответчиком в полном объеме, однако 
определением Судебной коллегии по 
гражданским делам Верховного Суда 
Российской Федерации от 23 марта 2015 
года, рассмотревшей его кассационную 
жалобу, названные судебные акты отме-
нены, в удовлетворении требований 
истца отказано ввиду существенных 
нарушений судами норм материального 
права, повлиявших на исход дела (ни на 
момент передачи личного дела от рабо-
тодателя в территориальный орган 
Фонда социального страхования Рос-
сийской Федерации, ни в последующем 
В.С.Волосников не обращался с заявле-
нием о перерасчете ежемесячных стра-
ховых выплат в связи с наступлением 
обстоятельств, влекущих изменение их 
размера).

Поскольку вопрос о повороте испол-
нения решения от 24 апреля 2014 года в 
соответствии с частью первой статьи 445 
ГПК Российской Федерации рассмотрен 
не был, ответчик, руководствуясь ее 
частью второй, обратился в суд первой 
инстанции с заявлением о повороте 
исполнения его решения в части взыска-
ния сумм индексации ежемесячных 
страховых выплат и сумм судебных рас-
ходов. Определением Таштагольского 
городского суда Кемеровской области от 
16 июня 2015 года, оставленным без 
изменения апелляционным определени-
ем судебной коллегии по гражданским 
делам Кемеровского областного суда от 
30 июля 2015 года, в удовлетворении 
заявления было отказано со ссылкой на 
невозможность такого поворота по при-
чине отсутствия обстоятельств, свиде-
тельствующих о недобросовестности 
В.С.Волосникова или о счетной ошибке 
(часть третья статьи 445 ГПК Российской 
Федерации, подпункт 3 статьи 1109 ГК 
Российской Федерации и пункт 3 статьи 
19 Федерального закона от 24 июля 1998 
года № 125-ФЗ «Об обязательном соци-
альном страховании от несчастных слу-
чаев на производстве и профессиональ-
ных заболеваний»). В свою очередь, 

президиум Кемеровского областного 
суда, не согласившись с судами первой и 
второй инстанций, постановлением от 8 
февраля 2016 года произвел поворот 
исполнения решения от 24 апреля 2014 
года и взыскал с истца в пользу ответчи-
ка суммы индексации ежемесячных 
страховых выплат (1 124 580,86 руб.) и 
судебные расходы по делу.

Определением Таштагольского 
городского суда Кемеровской области от 
22 октября 2015 года Кузбасскому регио-
нальному отделению Фонда социально-
го страхования Российской Федерации 
было отказано и в удовлетворении заяв-
ления о повороте исполнения решения 
от 24 апреля 2014 года в части взыскания 
выплаченных истцу ежемесячных стра-
ховых выплат. Отменяя это определение 
и оставившее его без изменения апелля-
ционное определение судебной колле-
гии по гражданским делам Кемеровско-
го областного суда от 3 декабря 2015 
года и направляя дело на новое рассмо-
трение в суд первой инстанции, Судебная 
коллегия по гражданским делам Верхов-
ного Суда Российской Федерации в 
определении от 28 ноября 2016 года ука-
зала, что отношения в системе обяза-
тельного социального страхования от 
несчастных случаев на производстве и 
профессиональных заболеваний, исхо-
дя из субъектного состава их участников, 
отличны от отношений по возмещению 
вреда здоровью, регулируемых нормами 
Гражданского кодекса Российской Феде-
рации; при рассмотрении дела по иску 
В.С.Волосникова судом разрешался спор 
о недоплате ежемесячных страховых 
выплат, решение же о возмещении при-
чиненного его здоровью вреда, поворот 
исполнения которого возможен, если 
отмененный судебный акт основан на 
сообщенных истцом ложных сведениях 
или представленных им подложных 
документах (абзац второй части третьей 
статьи 445 ГПК Российской Федерации), 
судом не принималось. Таштагольский 
городской суд Кемеровской области, 
вновь рассмотрев заявление о повороте 
исполнения решения от 24 апреля 2014 
года, определением от 13 февраля 2017 
года произвел такой поворот в части 
взыскания сумм ежемесячных страхо-
вых выплат (2 443 939,21 руб.), с чем 
согласились вышестоящие суды (апел-
ляционное определение судебной колле-
гии по гражданским делам Кемеровско-
го областного суда от 28 марта 2017 года, 
определения судьи Кемеровского 
областного суда от 12 мая 2017 года и 
судьи Верховного Суда Российской 
Федерации от 5 июля 2017 года об отказе 
в передаче кассационных жалоб для рас-
смотрения в судебных заседаниях судов 
кассационной инстанции).

С 1 января 2017 года ежемесячные 
страховые выплаты В.С.Волосникову 
осуществляются в размере 29 841,21 
руб. бессрочно, а его страховая пенсия 
по старости составляет 15 835 руб. До 
февраля 2018 года с него по исполни-
тельным листам в пользу Фонда соци-
ального страхования Российской Феде-
рации взыскано 170 524,5 руб.

1.2. По мнению заявителя, оспарива-
емое законоположение противоречит 
статьям 1 (часть 1), 7 (часть 1), 15 (часть 
4), 17 (часть 1), 18, 19 (часть 1), 39 (часть 
1), 45 (часть 1), 46 (часть 1) и 55 (часть 3) 
Конституции Российской Федерации в 
той мере, в какой по смыслу, придавае-
мому ему правоприменительной практи-
кой, позволяет по заявлению государст-
венного органа производить поворот 
исполнения решения суда о присужде-
нии лицу ежемесячных страховых 
выплат по обязательному социальному 
страхованию от несчастных случаев на 
производстве и профессиональных 
заболеваний, когда это лицо не способ-
ствовало их получению своими винов-
ными действиями, однако данное реше-
ние отменено вышестоящим судом со 
ссылкой на то, что право на соответству-
ющие выплаты реализуется в рамках 
отношений по обязательному социаль-
ному страхованию, а не отношений по 
возмещению вреда здоровью.

Таким образом, принимая во внима-
ние требования статей 74, 96 и 97 Феде-
рального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской 
Федерации», абзац второй части третьей 
статьи 445 ГПК Российской Федерации 
является предметом рассмотрения Кон-
ституционного Суда Российской Федера-
ции по настоящему делу постольку, 
поскольку на его основании решается 
вопрос о возможности поворота испол-
нения решения суда о взыскании в поль-
зу гражданина ежемесячных страховых 
выплат по обязательному социальному 
страхованию от несчастных случаев на 
производстве и профессиональных 
заболеваний, в том числе с учетом их 
индексации, в случае отмены такого 
решения в кассационном или надзорном 
порядке.

В то же время Конституционный Суд 
Российской Федерации воздерживается, 
как того требуют положения частей тре-
тьей и четвертой статьи 3 названного 
Федерального конституционного закона, 
от установления и исследования факти-
ческих обстоятельств, имевших место в 
делах заявителя.

2. Конституция Российской Федера-
ции, провозглашая человека, его права и 
свободы высшей ценностью, а призна-
ние, соблюдение и защиту прав и свобод 
человека и гражданина — обязанностью 
государства (статья 2), гарантирует 
каждому право на судебную защиту его 
прав и свобод (статья 46, часть 1), не под-
лежащее ограничению ни при каких 
обстоятельствах (статья 56, часть 3).

Раскрывая конституционное содер-
жание данного права, одной из составля-
ющих которого является исполнение 
вынесенного судом решения, Конститу-
ционный Суд Российской Федерации 
отметил, что — поскольку в рамках 
судебной защиты прав и свобод допусти-
мо обжалование в суд решений и дейст-
вий (бездействия) любых органов госу-
дарственной власти, включая судебные 
(статья 46, часть 2, Конституции Россий-
ской Федерации), — отсутствие возмож-
ности пересмотреть ошибочный судеб-
ный акт не согласуется с универсальным 
правилом скорейшего восстановления в 
правах посредством правосудия, отвеча-
ющего требованиям справедливости, 
умаляет и ограничивает право на судеб-
ную защиту; при этом институциональ-

ные и процедурные условия пересмотра 
ошибочных судебных актов во всяком 
случае должны отвечать требованиям 
процессуальной эффективности, эконо-
мии в использовании средств судебной 
защиты, прозрачности осуществления 
правосудия, исключать затягивание или 
необоснованное возобновление судеб-
ного разбирательства и тем самым обес-
печивать правильность и своевремен-
ность разрешения дела и вместе с тем — 
правовую определенность, в том числе 
признание законной силы судебных 
решений, их неопровержимости (res 
judicata), без чего недостижим баланс 
публично- и частноправовых интересов 
(постановления от 2 февраля 1996 года 
№ 4-П, от 3 февраля 1998 года № 5-П, от 
5 февраля 2007 года № 2-П, от 19 марта 
2010 года № 7-П и др.).

2.1. Неотъемлемым элементом над-
лежащего функционирования суда апел-
ляционной, кассационной или надзор-
ной инстанции и гарантией исполнения 
возложенных на него полномочий по 
исправлению выявленной в проверяе-
мом решении нижестоящего суда ошиб-
ки служит закрепление в законе основа-
ний для отмены судебного решения, в 
котором суд неправильно истолковал 
или применил нормы материального 
либо процессуального права, неверно 
установил фактические обстоятельства 
конкретного дела.

Реализуя на основе Конституции 
Российской Федерации, исходя из кон-
ституционных целей и ценностей, обще-
признанных принципов и норм междуна-
родного права и международных обяза-
тельств России, свои дискреционные 
полномочия, федеральный законода-
тель, чьи пределы усмотрения при опре-
делении системы судебных инстанций, 
последовательности и процедур обжа-
лования, оснований для отмены или 
изменения судебных актов вышестоя-
щими судами достаточно широки, пред-
усмотрел в Гражданском процессуаль-
ном кодексе Российской Федерации 
возможность проверки судебных реше-
ний, не вступивших в законную силу, в 
суде апелляционной инстанции (глава 
39), а также производство в судах касса-
ционной и надзорной инстанций и пере-
смотр по вновь открывшимся или новым 
обстоятельствам судебных решений, 
вступивших в законную силу (главы 41, 
411 и 42).

В силу конституционной природы 
правосудия, вытекающей из фундамен-
тального права каждого на защиту его 
прав и свобод в суде, вышестоящий суд, 
выявив основания для отмены или изме-
нения проверяемого судебного решения 
(статьи 330, 387, 3919 и 392 ГПК Россий-
ской Федерации), во всех случаях обязан 
осуществить возложенные на него пол-
номочия и отменить или изменить оши-
бочный судебный акт с тем, чтобы не 
допустить его существования в право-
вом поле, учитывая обязательность 
судебных решений для всех без исклю-
чения органов государственной власти и 
местного самоуправления, обществен-
ных объединений, должностных лиц, 
граждан, организаций (статья 13 ГПК 
Российской Федерации). В противном 
случае оказываются не выполненными 
задачи гражданского судопроизводства, 
состоящие в правильном рассмотрении 
и разрешении гражданских дел в целях 
защиты нарушенных или оспариваемых 
прав, свобод и законных интересов субъ-
ектов гражданских и иных правоотноше-
ний (статья 2 ГПК Российской Федера-
ции).

2.2. Право на судебную защиту и на 
восстановление прав, свобод и законных 
интересов предполагает скорейшее 
исполнение вступившего в законную 
силу судебного решения, а в случаях, 
предусмотренных законом, — немед-
ленное исполнение решений суда первой 
инстанции до их проверки вышестоящим 
судом и вступления в законную силу. 
Данные требования соотносятся как с 
положениями Конституции Российской 
Федерации, так и с нормами междуна-
родного права, являющимися согласно 
ее статье 15 (часть 4) составной частью 
российской правовой системы, о праве 
каждого на эффективное восстановле-
ние в правах компетентным судом (ста-
тья 8 Всеобщей декларации прав челове-
ка) и праве на справедливое судебное 
разбирательство (статья 6 Конвенции о 
защите прав человека и основных сво-
бод).

В связи с этим — учитывая также 
процессуальные сроки для подачи апел-
ляционной, кассационной и надзорной 
жалоб в соответствующий суд (статьи 
321, 376 и 3912 ГПК Российской Федера-
ции) и возможность их восстановления 
по заявлению заинтересованных лиц в 
случае пропуска по уважительной причи-
не — предметом проверки в апелляци-
онном, кассационном или надзорном 
порядке выступают и судебные решения, 
уже исполненные должником добро-
вольно либо уполномоченным на то 
органом принудительно, причем органы 
принудительного исполнения не наделе-
ны правом оспорить судебное решение, 
на основании которого выдан поступив-
ший к ним исполнительный документ. 
Тем самым не исключается вероятность 
исполнения судебного акта, вынесенно-
го с нарушением норм права, а значит, 
подлежащего отмене с принятием ново-
го решения самим вышестоящим судом 
или с направлением дела на новое рас-
смотрение в нижестоящий суд. Решение 
же об отказе в иске полностью или в 
части, о прекращении производства по 
делу либо оставлении заявления без рас-
смотрения, вынесенное по итогам пере-
смотра дела о взыскании денежных 
сумм с учетом применимых правовых 
принципов — конституционных, конвен-
ционных и отраслевых — и при неуко-
снительном соблюдении норм права, 
свидетельствует об ошибочности взы-
скания с ответчика в пользу истца всего 
того, что было ему присуждено отменен-
ным судебным актом, и, следовательно, 
о лишении ответчика имущества посред-
ством предъявления к нему необосно-
ванного требования, удовлетворенного 
судом.

Отмена исполненного судебного 
решения означает отпадение правомер-
ного основания приобретения имущест-
ва, вследствие чего оно считается, как 
правило, неосновательно приобретен-
ным. Восстановление прав ответчика в 

таких случаях осуществимо путем воз-
вращения ему того, что с него взыскано в 
пользу истца, т.е. посредством поворота 
исполнения отмененного решения суда. 
Правомочие произвести поворот испол-
нения и порядок его реализации закре-
плены статьями 443, 444 и 445 ГПК Рос-
сийской Федерации, что, как указал Кон-
ституционный Суд Российской Федера-
ции, направлено на установление допол-
нительных гарантий защиты прав сторо-
ны по делу, потерпевшей от предъявле-
ния к ней необоснованного требования, и 
само по себе не может считаться нару-
шающим конституционные права и сво-
боды граждан (определения от 19 декаб-
ря 2017 года № 3024-О, от 24 апреля 2018 
года № 1056-О и др.).

2.3. Согласно статье 445 ГПК Россий-
ской Федерации суд, рассматривающий 
дело в суде апелляционной, кассацион-
ной или надзорной инстанции, если он 
своим решением, определением или 
постановлением окончательно разреша-
ет спор, либо прекращает производство 
по делу, либо оставляет заявление без 
рассмотрения, обязан разрешить вопрос 
о повороте исполнения решения суда 
или передать дело на разрешение суда 
первой инстанции (часть первая); если в 
решении, определении или постановле-
нии вышестоящего суда нет никаких ука-
заний на поворот исполнения решения 
суда, ответчик вправе подать соответст-
вующее заявление в суд первой инстан-
ции (часть вторая); в случае отмены в 
суде апелляционной инстанции решения 
суда по делу о взыскании алиментов 
поворот исполнения решения суда допу-
скается, только если отмененное реше-
ние суда было основано на сообщенных 
истцом ложных сведениях или представ-
ленных им подложных документах; в 
случае отмены в кассационном или над-
зорном порядке решений суда по делам 
о взыскании денежных сумм по требова-
ниям, вытекающим из трудовых отноше-
ний, о взыскании вознаграждения за 
использование прав на произведения 
науки, литературы и искусства, исполне-
ния, открытия, изобретения, полезные 
модели, промышленные образцы, о взы-
скании алиментов, о возмещении вреда, 
причиненного увечьем или иным повре-
ждением здоровья либо смертью кор-
мильца, поворот исполнения решения 
допускается, если отмененное решение 
суда было основано на сообщенных ист-
цом ложных сведениях или представлен-
ных им подложных документах (часть 
третья).

Из приведенных законоположений 
следует, что институт поворота исполне-
ния может быть применен не ко всем 
вступившим в законную силу судебным 
решениям, отмененным вышестоящими 
судами. Так, поворот исполнения реше-
ния суда по делам о взыскании денеж-
ных сумм по требованиям, вытекающим 
из трудовых отношений, о возмещении 
вреда, причиненного увечьем или иным 
повреждением здоровья, допускается 
только в случаях, когда отмененное 
решение принято вследствие действий 
самого истца, прямо указанных в части 
третьей статьи 445 ГПК Российской 
Федерации.

Данное регулирование, предполага-
ющее, что поворот исполнения недопу-
стим, если на лицо, будь он произведен, 
возлагалось бы обременение, не соот-
ветствующее положению этого лица как 
выступающего более слабой стороной в 
правоотношениях или, исходя из харак-
тера спора, как находящегося в тяжелой 
жизненной ситуации, хотя и не предо-
пределено Конституцией Российской 
Федерации непосредственно, но отража-
ет гуманистические начала российского 
законодательства и согласуется с обя-
занностью федерального законодателя 
при выборе тех или иных процедур судо-
производства, включая механизм вос-
становления прав ответчика, нарушен-
ных взысканием денежных сумм в поль-
зу истца на основании ошибочного 
судебного решения, впоследствии отме-
ненного вышестоящим судом, непроти-
воречиво регламентировать отношения 
в этой сфере, создавать для них стабиль-
ную правовую основу и не ставить под 
сомнение конституционный принцип 
равенства путем приоритетной защиты 
прав лишь одной из сторон судопроиз-
водства.

3. Конституция Российской Федера-
ции провозглашает Россию социальным 
государством, политика которого 
направлена на создание условий, обес-
печивающих достойную жизнь и свобод-
ное развитие человека, и в котором охра-
няются труд и здоровье людей, устанав-
ливаются гарантии социальной защиты 
(статья 7), каждый имеет право на труд в 
условиях, отвечающих требованиям без-
опасности и гигиены (статья 37, часть 3), 
на социальное обеспечение по возрасту, 
в случае болезни, инвалидности, потери 
кормильца, для воспитания детей и в 
иных случаях, предусмотренных зако-
ном (статья 39, часть 1).

Закрепляя данные права, Конститу-
ция Российской Федерации не конкрети-
зирует порядок, основания и размеры 
возмещения вреда, причиненного здо-
ровью, что — принимая во внимание ее 
статьи 35 (часть 3) и 41 (часть 1) о праве 
на охрану здоровья как неотчуждаемого 
блага, без которого утрачивают свое зна-
чение многие другие блага и ценности, а 
также о гарантиях защиты имуществен-
ных интересов граждан, в том числе осу-
ществляющих трудовую деятельность, 
— предопределяет обязанность госу-
дарства установить в отраслевом зако-
нодательстве действенный организаци-
онно-правовой механизм восполнения 
имущественных потерь, вызванных 
утратой трудоспособности ввиду причи-
нения вреда здоровью в связи с исполне-
нием трудовых обязанностей. При этом 
государство должно стремиться к макси-
мальному социальному эффекту в соот-
ветствующей сфере, используя для 
этого все необходимые правовые сред-
ства, включая обязательное социальное 
страхование от несчастных случаев на 
производстве и профессиональных 
заболеваний.

3.1. Действуя в рамках предоставлен-
ных ему полномочий, федеральный 
законодатель урегулировал отношения 
по обязательному социальному страхо-
ванию от несчастных случаев на произ-
водстве и профессиональных заболева-
ний в Трудовом кодексе Российской 

Федерации (статьи 184 и 219—231) и 
Федеральном законе от 24 июля 1998 
года № 125-ФЗ «Об обязательном соци-
альном страховании от несчастных слу-
чаев на производстве и профессиональ-
ных заболеваний», имея целью гаранти-
ровать как социальную защиту в широ-
ком смысле слова, так и социальное 
обеспечение застрахованных и иных 
указанных в законе лиц при наступлении 
страхового случая и тем самым — во 
исполнение предписаний статей 7, 35, 
37, 39 и 41 Конституции Российской 
Федерации — способствовать созданию 
безопасных условий труда и возмеще-
нию вреда, причиненного здоровью 
работника в результате произошедшего 
на производстве несчастного случая или 
приобретенного им профессионального 
заболевания.

Согласно Федеральному закону «Об 
обязательном социальном страховании 
от несчастных случаев на производстве 
и профессиональных заболеваний» 
обязательное социальное страхование 
от несчастных случаев на производстве 
и профессиональных заболеваний 
предусматривает, в частности, социаль-
ную защиту застрахованных и возмеще-
ние вреда, причиненного их жизни и 
здоровью при исполнении ими обязан-
ностей по трудовому договору, путем 
предоставления в полном объеме всех 
необходимых видов обеспечения по 
страхованию (пункт 1 статьи 1), кото-
рое, в свою очередь, определяется как 
страховое возмещение вреда, причи-
ненного в результате наступления стра-
хового случая жизни и здоровью 
застрахованного, в виде денежных 
сумм, выплачиваемых либо компенси-
руемых страховщиком застрахованно-
му или лицам, имеющим на это право 
(абзац четырнадцатый статьи 3). Дан-
ный Федеральный закон в числе основ-
ных видов обеспечения по страхованию 
называет ежемесячные страховые 
выплаты застрахованному (абзац тре-
тий подпункта 2 пункта 1 статьи 8), уста-
навливает основания их назначения и 
период выплаты — в течение всего вре-
мени стойкой утраты застрахованным 
профессиональной трудоспособности 
(пункт 3 статьи 10), размер и возмож-
ность дальнейшего перерасчета исходя 
из индекса роста потребительских цен 
(статья 12), не ограничивая права 
застрахованных на возмещение причи-
ненного вреда в части, превышающей 
обеспечение по страхованию, предус-
мотренное данным Федеральным зако-
ном (пункт 2 статьи 1).

Конституционный Суд Российской 
Федерации в сохраняющих свою силу 
решениях отметил, что закрепленный в 
Федеральном законе «Об обязательном 
социальном страховании от несчастных 
случаев на производстве и профессио-
нальных заболеваний» принцип гаранти-
рованности возмещения причиненного 
вреда предполагает защиту нарушенных 
прав в полном объеме (определения от 1 
декабря 2005 года № 460-О и от 3 ноября 
2006 года № 445-О); в силу пункта 2 ста-
тьи 1 данного Федерального закона 
предусмотренное им право застрахован-
ных на возмещение вреда в части, пре-
вышающей обеспечение по страхова-
нию, не ограничивается: работодатель 
несет ответственность за вред, причи-
ненный жизни или здоровью работника 
при исполнении им трудовых обязаннос-
тей, в порядке главы 59 ГК Российской 
Федерации об обязательствах вследст-
вие причинения вреда (определения от 
11 июля 2006 года № 301-О и от 21 декаб-
ря 2006 года № 580-О), в которой, в част-
ности, определены объем и характер 
возмещения вреда, причиненного гра-
жданину повреждением здоровья при 
исполнении им договорных обяза-
тельств, а также размер подлежащего 
возмещению утраченного потерпевшим 
заработка (дохода) (статьи 1084, 1085 и 
1086).

Таким образом, предусмотренные 
Федеральным законом «Об обязатель-
ном социальном страховании от несчаст-
ных случаев на производстве и профес-
сиональных заболеваний» ежемесячные 
страховые выплаты застрахованным 
лицам в связи с наступлением страхово-
го случая (подтвержденного в надлежа-
щем порядке факта повреждения здоро-
вья вследствие несчастного случая на 
производстве или профессионального 
заболевания) в установленном данным 
Федеральным законом размере, в том 
числе с учетом его индексации (один раз 
в год исходя из индекса роста потреби-
тельских цен), являясь одним из видов 
обеспечения по страхованию, направле-
ны на возмещение вреда, причиненного 
здоровью застрахованного при исполне-
нии им обязанностей по трудовому дого-
вору. Предназначение этого обеспечения 
в механизме правового регулирования и 
его целевую направленность не меняет 
то обстоятельство, что оно предоставля-
ется Фондом социального страхования 
Российской Федерации как особым 
субъектом соответствующих правоотно-
шений, публично-правовая природа 
которого тем более предполагает — с 
тем чтобы был достигнут баланс консти-
туционно защищаемых ценностей — 
учет тяжелой жизненной ситуации, в 
которой находится лицо, чьему здоро-
вью причинен вред.

3.2. Как следует из правопримени-
тельной практики, включая дела с уча-
стием В.С.Волосникова, с 2015 года при 
решении вопроса о возможности пово-
рота исполнения отмененного в кассаци-
онном или надзорном порядке решения 
суда по делу о взыскании ежемесячных 
страховых выплат, предусмотренных 
Федеральным законом «Об обязатель-
ном социальном страховании от несчаст-
ных случаев на производстве и профес-
сиональных заболеваний», суды не отно-
сят такие выплаты к денежным суммам в 
возмещение вреда, причиненного уве-
чьем или иным повреждением здоровья, 
указывая, что страховщик и застрахован-
ный не являются субъектами возникаю-
щих вследствие причинения вреда обя-
зательств, и обязывают гражданина, в 
пользу которого ранее на основании 
вступившего в законную силу решения 
суда были взысканы такие выплаты (в 
том числе с учетом их индексации), воз-
вратить страховщику — Фонду социаль-
ного страхования Российской Федера-
ции (его территориальному органу) соот-
ветствующие суммы.

Между тем гражданин, получивший в 
порядке исполнения судебного решения 
ежемесячные страховые выплаты, пред-
усмотренные данным Федеральным 
законом, не должен претерпевать всю 
полноту неблагоприятных последствий 
(поворота исполнения решения) в случа-
ях, если это решение отменено судом 
кассационной или надзорной инстанции 
как ошибочное, притом что отмененное 
решение не было основано на сообщен-
ных истцом ложных сведениях или пред-
ставленных им подложных документах.

Соответствующий подход нашел 
отражение в статье 1109 ГК Российской 
Федерации, согласно подпункту 3 кото-
рой не подлежат возврату в качестве нео-
сновательного обогащения суммы в воз-
мещение вреда, причиненного жизни 
или здоровью, предоставленные гра-
жданину в качестве средства к существо-
ванию, при отсутствии недобросовест-
ности с его стороны и счетной ошибки. 
Как указал Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации, предусмотренное 
главой 60 данного Кодекса правовое 
регулирование обязательств вследствие 
неосновательного обогащения, а значит, 
и его статья 1109, не исключает исполь-
зования института неосновательного 
обогащения за пределами гражданско-
правовой сферы и обеспечения тем 
самым с его помощью баланса публич-
ных и частных интересов, отвечающего 
конституционным требованиям о недо-
пустимости осуществления прав и сво-
бод человека и гражданина с нарушени-
ем прав и свобод других лиц, а также 
принципам равенства и справедливости 
(постановления от 24 марта 2017 года 
№ 9-П и от 26 февраля 2018 года № 10-П).

Следовательно, судам при рассмо-
трении в конкретном деле вопроса о воз-
можности поворота исполнения судеб-
ного решения, отмененного в кассацион-
ном или надзорном порядке, о прису-
ждении ежемесячных страховых выплат, 
предусмотренных Федеральным зако-
ном «Об обязательном социальном стра-
ховании от несчастных случаев на произ-
водстве и профессиональных заболева-
ний» (в том числе с учетом их индекса-
ции), исходя из их общего предназначе-
ния — в системе действующего правово-
го регулирования — с суммами, выпла-
чиваемыми работодателем в возмеще-
ние вреда, причиненного жизни или здо-
ровью работника, по правилам, опреде-
ленным главой 59 ГК Российской Феде-
рации, следует руководствоваться абза-
цем вторым части третьей статьи 445 ГПК 
Российской Федерации.

4. Таким образом, абзац второй части 
третьей статьи 445 ГПК Российской 
Федерации не противоречит Конститу-
ции Российской Федерации, поскольку 
содержащееся в нем положение по свое-
му конституционно-правовому смыслу 
не предполагает поворот исполнения 
решения суда о взыскании в пользу 
застрахованного лица ежемесячных 
страховых выплат в связи с наступлени-
ем страхового случая (подтвержденного 
в установленном порядке факта повре-
ждения здоровья вследствие несчастно-
го случая на производстве или профес-
сионального заболевания) в предусмо-
тренном Федеральным законом «Об 
обязательном социальном страховании 
от несчастных случаев на производстве и 
профессиональных заболеваний» раз-
мере, в том числе с учетом индексации 
данных выплат, в случае отмены такого 
судебного решения в кассационном или 
надзорном порядке, если отмененное 
решение не было основано на сообщен-
ных истцом ложных сведениях или пред-
ставленных им подложных документах.

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79 
и 100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации», Конституционный 
Суд Российской Федерации

постановил:
1. Признать абзац второй части тре-

тьей статьи 445 ГПК Российской Федера-
ции не противоречащим Конституции 
Российской Федерации, поскольку — по 
своему конституционно-правовому смы-
слу в системе действующего правового 
регулирования — содержащееся в нем 
положение не может служить основани-
ем для поворота исполнения решений 
суда о взыскании в пользу гражданина 
предусмотренных Федеральным зако-
ном «Об обязательном социальном стра-
ховании от несчастных случаев на произ-
водстве и профессиональных заболева-
ний» ежемесячных страховых выплат в 
установленном данным Федеральным 
законом размере, в том числе с учетом их 
индексации, в случае отмены таких 
судебных решений в кассационном или 
надзорном порядке, при условии что 
отмененное решение не было основано 
на сообщенных истцом ложных сведени-
ях или представленных им подложных 
документах.

2. Выявленный в настоящем Поста-
новлении конституционно-правовой 
смысл абзаца второго части третьей ста-
тьи 445 ГПК Российской Федерации 
является общеобязательным, что 
исключает любое иное его истолкование 
в правоприменительной практике.

3. Правоприменительные решения, 
принятые по делам гражданина Воло-
сникова Владимира Степановича на 
основании абзаца второго части третьей 
статьи 445 ГПК Российской Федерации в 
истолковании, расходящемся с его кон-
ституционно-правовым смыслом, выяв-
ленным в настоящем Постановлении, 
подлежат пересмотру в установленном 
порядке.

4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опу-
бликования, действует непосредственно 
и не требует подтверждения другими 
органами и должностными лицами.

5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» и 
на «Официальном интернет-портале 
правовой информации» (www.pravo.gov.
ru). Постановление должно быть опубли-
ковано также в «Вестнике Конституцион-
ного Суда Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 40-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности абзаца второго части третьей 
статьи 445 Гражданского процессуального кодекса 

Российской Федерации 
в связи с жалобой гражданина В.С. Волосникова

город Санкт-Петербург  12 ноября 2018 года

«На территории Российской Федерации 
запрещаются распространение 
экстремистских материалов, а также их 
производство или хранение в целях 
р а с п р о с т р а н е н и я .  В   с л у ч а я х , 
предусмотренных законодательством 
Российской Федерации, производство, 
хранение или распространение 
экстремистских материалов является 
правонарушением и влечет за собой 
ответственность».

(Ст. 13 Федерального закона 
№ 114-ФЗ от 27 июня 2002 года 

«О противодействии экстремистской 
деятельности» с изменениями 

на 29 апреля 2008 года).
4573. Материалы статьи Бориса Стома-

хина «Свободным будешь ты, Кавказ!», 
размещенный на сайте http://rko.marsho.net 
информационно-телекоммуникационной 
сети Интернет (решение Ленинского район-
ного суда г. Ставрополя от 10.05.2012);

4574. Газета «Майдан № 1 (3/13) январь 
2009 года (решение Кировского районного 
суда г. Уфы Республики Башкортостан от 
20.07.2010);

4575. Текст песни «Банда Москвы — 
Хулиган», и аудиозапись с ее исполнением 
продолжительностью около 1 мин. 41 сек., 
размещенный в сети Интернет на сайте 
«ВКонтакте», на страницах под названием 
«Олег Сибиряк», которые имеют электрон-
ные адреса «http://vk.com/id81750848» и 
«http://vk.com/id222692414» (решение Куй-
бышевского районного суда г. Новокузнец-
ка от 26.06.2015);

4576. Информационный материал — 
видеофайл под названием «Sriny chistyat 
rodinu ot govna !!! fly», размещенного на 
странице Лихойды А.А. в социальной сети 
«ВКонтакте» на сайте http://vk.com/ video 
156123982_163 009043 (решение Цен-
трального районного суда г. Воронежа от 
09.02.2015);

4577. «Программа Русского националь-
ного движения» (решение Правобережного 
районного суда г. Магнитогорска Челябин-
ской области от 25.08.2010);

4578. Статья «Открытые вопросы рус-
ского национализма», написанная Лоза 
В.П. и размещенная в сети «Интернет» 
(решение Правобережного районного суда 
г. Магнитогорска Челябинской области от 
27.10.2010);

4579. Видеоролики, размещенные на 
интернет-странице в социальной сети «В 
Контакте», расположенной в международ-
ной компьютерной сети «Интернет» по 
адресу: WWW. vkontakte. Ru /id 19499471 
(решение Правобережного районного суда 
г. Магнитогорска Челябинской области от 
17.11.2010);

4580. Аудиозапись и текст песни «Силы 
закона (destructors)» «criminal state», начи-
нающейся со слов: «Если есть злость 
делать, чтобы не было больше в мире 
зла...» и заканчивающейся словами: «...и не 
будет закона, так только можно систему 
убить», расположенные по электронному 
адресу: 

http://vk.com/id41903093;
http://www.youtube.com/watch?v= 

9Jy7U5QqVis;
https://myzuka.fin/Album/779171/

Criminal-State-Motivi-Neugasaushei-
Nenavisti-2011;

http://domino-music.ru/?mp3=Criminal 
+State;

http://musicalka.me/?mp3=Criminal 
+State, продолжительностью не менее 2 
минут 23 секунд (решение Нижегородского 
районного суда г. Нижнего Новгорода от 
26.03.2018);

4581. Видеоролик «Разъяснение амира 
КБК Тенгиза Гукетлова по поводу ликвида-
ции мирных русских кафиров в Ставропо-
лье» (решение Ленинского районного суда 
г. Ставрополя от 11.04.2014);

4582. Видеоролик «Имарат Кавказ 
Вилаят Дагестан. Обращение Хасавюртов-
ского джамаата к жителям города. 1433-
(2012)» (решение Ленинского районного 
суда г. Ставрополя от 29.01.2014);

4583. Текст статьи «Юбилею Ферган-
ской резни 1989г.», размещенный по элек-
тронному адресу: http://zapravdu.ru/content/
view/222 (решение Останкинского районно-
го суда города Москвы от 08.12.2014);

4584. Видеоролик «Брунсвиг — белый 
отряд», размещенный в сети Интернет на 
персональной странице социальной сети 
«ВКонтакте» «http://vk.com», под названи-
ем «Жека Николаев» (vk.com/id207989285) 
(решение Боровичского районного суда 
Новгородской области от 10.12.2014);

4585. Видеоклип «Ах Бандеро!», разме-
щенный на интернет-странице по электрон-
ному адресу: http://www.yotube.com/
watch?v=AIYJYrzeipl (решение Октябрьско-
го районного суда г. Екатеринбурга Свер-
дловской области от 09.09.2015);

4586. Музыкальное произведение «Про 
Жида», начинающееся словами «Ходит по 
Руси вечный странник...» и оканчивающее-
ся «...денешь жидов», размещенное в 
информационно-телекоммуникационной 
сети Интернет на интернет-страницах:

h t t p s : / / x m u s i k . m e / s / 5 3 0 6 8 4 5 9 
-DOROGIE_ROSSIYANE_-_Pro_ZHida/;

http://mp3-pesnja.com/song/%DQ%B4% 
D0%BE%Dl% 80%D0%BE%D0%B3% 
D 0 % B 8 % D 0 % B 5 + % D 1 % 8 0 % 
D0%BE%D1%81 %D1%81 %D0%B8%D1 
%8F%D0%  BD%D 0%B5+%D0%BF%D1%8
0%D0%BE+%D0%B6%D0%B8%D0%B4%D
0%B0;

https://petamusic.ru/?string=%C4%E 
E%F0%EE%E3%E8%E5%20%D0%EE%F 
1%F1%E8%FF%ED%E5;

http://poiskm.net/show/%D0%B4%D0
%BE%Dl%80%D0%BE%D0%B3%D0%B 
8%D0%B5 -%D 1 %80%D0%BE%D1%81 
%D1%81 %D0%B8%D1%8F%D0%BD%D0 
%B5;

https://my-hit.me/%D0%B4%D0%BE%
Dl%80%D0%BE%D0%B3%DQ%B8% 
D0%B5-%D1%80%D0%BE%D1%81 
%D1%81%D0%B8%D1%8F%D0%BD% 
D0% B5;

h t t p : / / m p 3 v e g a .
c o m / ? s t r i n g = 0 % D 0 % 9 4 % D 
0%BE%Dl%80%D0%BE% D0%B3% D0%B8
%D0%B5+%D0%A0%D0%BE%D1%81%D1
%81%D0%B8%D1 %8F%D0 % BD%D0%B5;

http://www.vk.com/id145159256;
http://www.vk.com/id133046581;
http://www.vk.com/valirum (решение 

Октябрьского районного суда г. Архангель-
ска от 27.06.2017);

4587. Видеоролик продолжительно-
стью 4 мин. 37 секунд с заглавием «Девуш-
кам о хачах» (решение Валдайского район-
ного суда Новгородской области от 
18.02.2015);

4588. Видеоролик продолжительно-
стью 2 минуты 50 секунд с заглавием «То, 
что произойдет с Россией в ближайшие 5 
лет, если к нам не перестанут заселяться 
нелегалы из Средней Азии и Кавказа» 
(решение Валдайского районного суда Нов-
городской области от 11.02.2015);

4589. Видеофайл с заглавием «ВВ. 
Квачков — В Кремле русских нет», разме-
щенный в социальной сети «ВКонтакте» 
( h t t p . / v k . c o m )  и н ф о р м а ц и о н н о -
телекоммуникационной сети Интернет на 
странице пользователя, созданной под 
именем «А.В. Коваль», имеющей сетевой 
адрес http://vk.com/id81775770 (решение 
Валдайского районного суда Новгородской 
области от 09.02.2015);

4590. Видеоролик продолжительно-
стью 0 минут 27 секунд с заглавием «Чурки: 
«мы приехали в Москву порядок наводить» 
(решение Валдайского районного суда Нов-
городской области от 18.02.2015);

4591. Графическое изображение иду-
щих в атаку солдат с текстовой надписью 
«Они сражались за родину! А ты отдаешь ее 
черно..... без боя» (решение Валдайского 
районного суда Новгородской области от 
11.02.2015);

4592. Страница сайта http://www.vk.
com/gulshatka_m4 (решение Калининского 
районного суда г. Тюмени от 11.04.2016);

4593. Аудиозапись под названием « Dub 
Dervish — Проснись! (Abu Аli Qom Cover).
mp3» продолжительностью 05 мин. 55 сек., 
начинающаяся словами: «Встань, про-
снись, разбей преграды!...» и заканчиваю-
щаяся словами «Что в Куране нет сомне-
нья» (решение Гусевского городского суда 
Калининградской области от 18.04.2017);

4594. Аудиозапись под названием 
«Тимур Муцураев — 12000 муджахедов.
трЗ» продолжительностью 04 мин. 45 сек., 
начинающаяся словами: «Багрово на закате 
солнце...» и заканчивающаяся словами: 
«Все ж покорим Иерусалим» (решение 
Гусевского городского суда Калининград-
ской области от 18.04.2017).

4595. Аудиовизуальный материал под 
названием «Священная война» продолжи-
тельностью 5 мин. 13 сек., содержащий 
чередующиеся изображения людей, оде-
тых в военную форму, военной техники, 
сцен боевых действий. Видеоролик начина-
ется появлением надписи «Священная 
война» на фоне географического изобра-
жения Украйны в цветах украинского флага 
и заканчивается надписью «Слава Украй-
не!» Видеоряд сопровождается мелодией 
песни «Священная война» с измененным 
текстом, начинающимся со слов «Вставай, 
страна огромная! Вставай на смертный бой! 
С рашистской силой темною...» и заканчи-
вающимся словами «... Идет война народ-
ная. Священная война» (решение Централь-
ного районного суда г. Хабаровска от 
27.07.2018);

4596. Аудиофайл «Трезвый заряд — 
Решайся (на стихи А. Воеводина)» продол-
жительностью 2 мин. 54 сек., начинающий-
ся словами «Как любим мы поболтать — о 
революции, о битвах...» и заканчивающим-
ся словами «...И, девушки, хватит химер — 
вам путь указан Ковалевой» (решение Цен-
трального районного суда г. Хабаровска от 
27.07.2018);

4597. Аудиофайл «Вандал — На 
штурм!» продолжительностью 4 мин. 23 
сек., начинающийся словами «Пока банда 
пархатых...» и заканчивающийся словами 
«...В Вальхалле гимны победы с честью 
споем! На штурм! На штурм! На штурм!» 
(решение Центрального районного суда г. 
Хабаровска от 27.07.2018);

4598. Брошюра «Политическая колони-
зация опаснее, чем военная колонизация. 
Месячный шахри-халака», Октябрь 2006 г., 
Россия, изъятая в ходе обыска по месту 
жительства Файзуллина Ф.Р. (решение 
Советского районного суда г. Казани от 
10.09.2010);

4599. Брошюра «Аль-Ваъй» №229, изъ-
ятая в ходе обыска по месту жительства 
Файзуллина Ф.Р. (решение Советского рай-
онного суда г. Казани от 10.09.2010);

4600. Листовка «Религия находится на 
плечах волевых людей», изъятая в ходе 
обыска по месту жительства Файзуллина 
Ф.Р. (решение Советского районного суда г. 
Казани от 10.09.2010);

4601. Листовка «Вопросы-ответы», 
изъятая в ходе обыска по месту жительства 
Файзуллина Ф.Р. (решение Советского рай-
онного суда г. Казани от 10.09.2010);

4602. Листовка «Призыв и призываю-
щий», изъятая в ходе обыска по месту 
жительства Файзуллина Ф.Р. (решение 
Советского районного суда г. Казани от 
10.09.2010);

4603. Газета «Вести славян юга России» 
№ 1 (206) за февраль 2010 года (решение 
Крымского районного суда Краснодарского 
края от 25.06.2015);

4604. Газета «Вести славян юга России» 
№ 2 (220) за апрель 2013 года с текстом ста-
тьи: «Из последнего слова полковника 
Квачкова» (решение Крымского районного 
суда Краснодарского края от 25.06.2015 и 
апелляционное определение Судебной кол-
легии по гражданским делам Краснодар-
ского краевого суда от 03.03.2016).

Исключение из федерального списка 
экстремистских материалов

3629. Текст аудиозаписи «Руки сжаты, 
а в них автомат. Бей их насмерть, пленных 
не брать!» длительностью 1 минута 41 
секунда (начинающейся со слов: Пыль 
пять метров к небу крики...» и заканчивая 
словами: «уничтожая своих врагов), раз-
мещенной в сети Интернет на сайте «ВКон-
такте» по электронному адресу: https://vk.
com/search?c[q]=pyки сжаты %2С а в них 
aвтомaт.&c[section]=audio (решение 
Кировского районного суда г. Санкт-
Петербурга от 04.02.2016);

4194. Аудиозапись «Я не фашист, я 
просто белый и за чистую нацию» продол-
жительностью 2 минуты 56 секунд, начина-
ющаяся со слов: «Мы должны сохранить 
существование нашего народа и его буду-
щее ...» и заканчивающийся словами: «Это 
наша земля. Хватит бегать, дальше они не 
пройдут. Как стадо перепуганных кроли-
ков» размещенная в информационно-теле-
коммуникационной сети «Интернет» по 
адресу: http://pleer.net/tracks/11602954yenJ 
под названием «Хз -Антифа, я не фашист, я 
просто белый и за чистую нацию» (решение 
Первомайского районного суда г. Кирова от 
29.05.2017);

4195. Аудиозапись «Я не фашист, я 
просто белый и за чистую нацию» продол-
жительностью 2 минуты 56 секунд, начина-
ющаяся со слов: «Мы должны сохранить 
существование нашего народа и его буду-
щее ...» и заканчивающийся словами: «Это 
наша земля. Хватит бегать, дальше они не 
пройдут. Как стадо перепуганных кроли-
ков», размещенная в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет» по 
а д р е с у :  h t t p s : / / m u z o f o n d . c o m /
s e a r c h / % D 0 % B B % D 0 % B E % D 0 % 
B 2 % D 0 % B 8 % 2 0
%D1%85%D0%B2%D0%BE%D1%81 
% D 1 % 8 2 % D 0 % B 0 % D 1 % 8 2 % D 
1%8B%D0%B9%20%D0%BD%D0%B5%20
%D0%B2%20%D0%BA%D1%83%D1%8 
0 % D 1 % 8 1 % D 0 % B 5 % 2 0 % D 0 % 
B C % D 1 % 8 0 % D 0 % B 0 % D 
0 % B 7 % D 0 % B 8 % 2 0 % D 0 % B 0 % D 0 % 
B D % D 1 % 8 2 % D 0 % B 8 % D 1 
%84%D0%B0%20% D0%BD%D0 %B5%20
%D0%BD % D0%B0%D0%B4%D0% 
BE%20% D0%B2%D1%81%D1%91 
%20%D0%B7%D0%B0 %D0%B1%D0%BB
%D1%83%D0%B6%D0%B4%D0%B0%D1
% 8 2 % D 1 % 8 C % 2 0 % D 1 % 8 F % 2 0
%D0%BD%D0%B5%20%D1%84%D0%B0
%D1%88%D0%B8%D1%81%D1 %82%2 
0%D1%8F%20%D0%BF%D1%80%D0%BE
%D1%81%D1%82%D0%BE% 20%D0% 
B1%D0%B5%D0%BB%D1%8B%D0%B 
9%20%D0%B7 %D0%B0%20%D1% 
87%D0%B8%D1%81%D1 %82%D1%83%D 
1%8E%20%D 0%BD%D0%B0%D1%86%D 
0%B8%D1%8E%20%D0%B2%D1%81 
% D 0 % B 5 % D 0 % B C % 2 0 % D 0 % B F % 
D 0 % B 8 % D 0 % B 4 % D 0 % B 0 % D 1 
%80%D0%B0%D0%BC%20%D0%BA% 
D0%BE%D1%82%D0%B E%D1 %80%D1%8 
B%D0%B5%20% D1%81%D1%87%D0%B 
8%D1 %8 2%D0 % B0%D1 % 8E %D1% 8 2 
под названием «Клим — лови хвостатый. 
Антифа, я не фашист, я просто белый и за 
чистую нацию» (решение Первомайского 
районного суда г. Кирова от 29.05.2017).

Информация предоставлена
Минюстом России

Федеральный список 
экстремистских материалов

Извещение
Оргкомитет политической партии «ПАРТИЯ НАРОДНОГО СОЦИАЛИЗМА» объявляет о 

проведении учредительного съезда партии 27 декабря 2018 года по адресу:  129301, Россия, 
г. Москва, ул. Касаткина, дом 3, актовый зал. Начало работы съезда — 19 часов. Начало 
регистрации делегатов — 15 часов. Телефон для справок: +7 (926) 204 41 52.
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РЫНОК ТРУДА Треть работников 
готова переучиваться, 
но только 
за счет работодателя 

Бонус за учебу

Ольга Игнатова

Государство должно поощрять 
представителей бизнеса, кото-
рые занимаются трудоустрой-
ством и переобучением работ-
ников старших возрастных 
групп. К такому выводу пришли 
участники конференции по ана-
лизу рынка труда для возраст-
ных работников, организован-
ной Партией пенсионеров и РЭУ 
им. Плеханова.

Как отметила доцент базовой 
кафедры Торгово-промышлен-
ной палаты РФ РЭУ им. Плеха-
нова Людмила Иванова-Швец, 
сегодня на рынке труда высокий 
уровень так называемой фрик-
ционной безработицы. По раз-
ным оценкам, ее уровень дохо-
дит до 20 процентов.

«Фрикционная безработица 
— это тот период времени, когда 
человек, покинув прежнее ме-
сто работы, занят поиском но-
вого. Из-за неполноты информа-
ции, недостоверного анализа и 
прогнозирования, работники, 
особенно старших возрастов, 
принимают неправильные ре-
шения», — рассказывает Ивано-
ва-Швец.

Люди с большим опытом ра-
боты зачастую его переоценива-
ют и с легкостью расстаются с 
«насиженным» местом, рассчи-
тывая получить более высокоо-
плачиваемую должность. Одна-
ко им предлагают меньшую зар-
плату, и никакой опыт не идет в 
заслугу. Напротив, работникам 
старших возрастов говорят, что 
их знания и навыки уже не соот-
ветствуют сегодняшним реали-
ям и если они хотят конкуриро-
вать на рынке труда, то им нуж-
но повысить квалификацию или 
пройти переобучение. Такой по-
ворот событий ставит многих 
людей в тупик. По словам кан-
дидата экономических наук Фа-
риды Мирзабалаевой, треть ра-
ботников (35 процентов) готова 
к переобучению и повышению 
квалификации, но только за 
счет работодателя. Собствен-
ных средств на учебу у многих 
просто нет. А если и есть, то 
люди, уже столкнувшись с про-
блемами при поиске работы, не 

верят, что вложенные средства 
окупятся. Зато, как отмечают 
эксперты, готовность учиться 
повышается с ростом зарплаты.

«С возрастом работники со-
глашаются на более низкоква-
лифицированную работу. Если в 
возрастной группе 50—59 лет 
превалируют водители, руково-
дители и специалисты в области 
образования, то в группе от 60 
до 72 лет работники сельского 
хозяйства, руководители и 
неквалифицированные работ-
ники», — отмечает Фарида Мир-
забалаева.

Эксперты считают, что на 
рынке труда большую роль 
должны играть государствен-
ные службы занятости. Сейчас 
они предоставляют вакансии 
лишь 0,8 процента кандидатов. 

Это очень мало. Но бизнес не 
обращается в службы занято-
сти, так как процесс работы с 
госструктурами слишком за-
бюрократизирован. «Нужно 
снижать бюрократические ба-
рьеры для компаний, которые 
работают с госслужбами заня-
тости. Это окажет положитель-
ный эффект на всех участников 
рынка труда: государство будет 
обладать более точными сведе-
ниями о его динамике, а компа-
нии смогут найти подходящих 
кандидатов, сэкономив средст-
ва на подборе», — считает Люд-
мила Иванова-Швец.

При этом необходимо заин-
тересовать работодателей об-
учать и повышать квалифика-
цию работников старших возра-
стов, в том числе в рамках госу-
дарственно-частного партнер-
ства, добавляет эксперт. 

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкладов» 
(далее — Агентство) сообщает о наступлении 14 ноября 2018  г. стра-
хового случая в отношении кредитной организации «УМ-Банк» 
Общество с ограниченной ответственностью (далее — «УМ-Банк» 
ООО), г. Москва, регистрационный номер по Книге государственной 
регистрации кредитных организаций 1441, в связи с отзывом лицен-
зии на осуществление банковских операций на основании приказа 
Банка России от 14 ноября 2018 г. № ОД-2953.

В соответствии с Федеральным законом от 23 декабря 
2003  г. № 177-ФЗ «О страховании вкладов физических лиц в банках 
Российской Федерации» (далее — Федеральный закон) вкладчики 
«УМ-Банк» ООО, в том числе открывшие в банке вклады (счета) для 
осуществления предпринимательской деятельности, имеют право 
на получение возмещения по вкладам (далее — возмещение). Обя-
занность по выплате возмещения возложена указанным Федераль-
ным законом на Агентство, осуществляющее функции страховщика. 

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 100 процентов 
суммы всех его вкладов (счетов) в банке, в том числе открытых для 
осуществления предпринимательской деятельности, по состоянию 
на дату наступления страхового случая, включая проценты, но в со-
вокупности не более 1,4 млн руб. Проценты рассчитываются на дату 
наступления страхового случая исходя из условий каждого конкрет-
ного договора банковского вклада (счета).

По банковскому вкладу (счету) в иностранной валюте возмещение 
рассчитывается в рублях по курсу Банка России на 14 ноября 2018 г. 

Если вкладчик на дату наступления страхового случая имел задол-
женность перед банком, то в соответствии с частью 7 статьи 11 Феде-
рального закона размер выплачиваемого Агентством возмещения оп-
ределяется исходя из разницы между суммой обязательств банка пе-
ред вкладчиком (размер вклада и начисленных процентов) и суммой 
встречных требований данного банка к вкладчику (например, остаток 
обязательств вкладчика по полученному в банке кредиту и начислен-
ным процентам), возникших до дня наступления страхового случая 
(вне зависимости от наступления срока их исполнения). 

При этом выплата Агентством возмещения за вычетом суммы 
встречных требований не означает их автоматического погашения 
(полного или частичного), и обязательства вкладчика перед банком 
сохраняются в прежнем размере и должны исполняться надлежащим 
образом в соответствии с условиями заключенных с банком догово-
ров. При полном либо частичном погашении вкладчиком размера за-
долженности перед банком восстанавливается право вкладчика на по-
лучение возмещения в соответствующем размере. При этом вкладчик 
вправе направить в банк заявление в свободной форме о внесении со-
ответствующих изменений в реестр обязательств банка перед вклад-
чиками.

Требования по вкладам в размере, превышающем выплаченное 
возмещение, будут удовлетворяться за счет имеющегося имущества 
и других активов банка в ходе конкурсного производства (принуди-
тельной ликвидации) в составе требований первой очереди кредито-
ров (для вкладов (счетов), открытых для осуществления предприни-
мательской деятельности, — в составе третьей очереди).

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам (далее — за-
явление о выплате возмещения) и иных необходимых документов, 
а также выплата возмещения будут осуществляться с 26 ноября 
2018  г. через АО «Россельхозбанк», действующее от имени Агентс-
тва и за его счет в качестве банка-агента.

Перечень подразделений АО «Россельхозбанк» и режим их ра-
боты размещены на официальном сайте Агентства в информаци-
онно-телекоммуникационной сети «Интернет» (далее — сеть «Ин-
тернет») (www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Страховые 
случаи»). Кроме того, информацию о перечне подразделений банка-
агента, осуществляющих выплату возмещения, и режиме их работы 
вкладчики «УМ-Банк» ООО могут получить по следующим теле-
фонам горячих линий: АО «Россельхозбанк» — 8-800-200-02-90,  
Агентство — 8-800-200-08-05 (звонки на все телефоны горячих ли-
ний по России бесплатные). 

В соответствии с частью 1 статьи 10 Федерального закона вклад-
чик вправе обратиться в Агентство с заявлением о выплате возмеще-
ния до дня завершения арбитражным судом конкурсного производс-
тва (принудительной ликвидации) в отношении «УМ-Банк» ООО.  
Прием заявлений, иных необходимых документов и выплату 
возмещения вкладчикам «УМ-Банк» ООО будет осуществлять  
АО «Россельхозбанк» на основании заключенного с Агентством 
агентского договора в течение не менее 1 года. 

После окончания указанного срока прием заявлений и выплата 
возмещения будут продолжены либо через банк-агент, либо будут 
осуществляться непосредственно Агентством до дня завершения кон-
курсного производства (принудительной ликвидации), о чем будет 
сообщено дополнительно.

В случае пропуска вкладчиком (его наследником) срока для обра-
щения за выплатой возмещения срок по заявлению вкладчика (его 
наследника) может быть восстановлен при наличии обстоятельств, 
указанных в части 2 статьи 10 Федерального закона.

Вкладчик вправе обратиться за выплатой возмещения в лю-
бое подразделение банка-агента, указанное на официальном сайте 
Агентства в сети «Интернет».

Для получения возмещения вкладчик представляет в банк-
агент только паспорт или иной документ, удостоверяющий 
личность, а также заполняет заявление о выплате возмещения 
по установленной форме. Бланки заявлений можно получить и за-
полнить в подразделениях банка-агента или скопировать с офици-
ального сайта Агентства в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел  
«Страхование вкладов/Бланки документов»). 

С заявлением о выплате возмещения вкладчик может обратиться 
как лично, так и через своего представителя, полномочия которого 

должны быть подтверждены нотариально удостоверенной доверен-
ностью (примерный текст доверенности размещен на официальном 
сайте Агентства в сети «Интернет»: www.asv.org.ru, раздел «Страхова-
ние вкладов/Бланки документов»).

Вкладчики «УМ-Банк» ООО могут получить возмещение по вкла-
дам (счетам), открытым не для осуществления предпринимательской 
деятельности, как наличными денежными средствами, так и путем пе-
речисления денежных средств на счет в банке — участнике системы 
обязательного страхования вкладов, указанный вкладчиком.

Выплата возмещения по вкладам (счетам), открытым для 
осуществления предпринимательской деятельности, произво-
дится путем перечисления суммы возмещения на указанный вклад-
чиком счет в банке — участнике системы обязательного страхова-
ния вкладов, открытый для осуществления предпринимательской 
деятельности. 

Если на момент выплаты возмещения вкладчик представил доку-
мент, подтверждающий государственную регистрацию факта утраты 
им статуса индивидуального предпринимателя (за исключением пре-
кращения государственной регистрации в связи с принятием арбит-
ражным судом решения о признании индивидуального предприни-
мателя банкротом и о введении реализации имущества гражданина), 
то выплата возмещения осуществляется по заявлению вкладчика как 
наличными денежными средствами, так и путем перечисления денеж-
ных средств на счет в банке — участнике системы страхования вкла-
дов, указанный вкладчиком.

Если на момент выплаты возмещения в отношении вкладчика 
введена процедура реализации имущества, выплата возмещения осу-
ществляется путем перечисления денежных средств на основной бан-
ковский счет физического лица — должника, открытый на его имя 
в банке — участнике системы страхования вкладов и указанный фи-
нансовым управляющим или его представителем в заявлении.

Если на момент выплаты возмещения в отношении вкладчика 
введена процедура реструктуризации долгов, выплата возмещения 
осуществляется при наличии письменного согласия финансового уп-
равляющего как наличными денежными средствами, так и путем пе-
речисления денежных средств на счет в банке — участнике системы 
страхования вкладов, указанный вкладчиком.

Вкладчики «УМ-Банк» ООО, проживающие вне населенных 
пунктов, где расположены подразделения банка-агента, осу-
ществляющие выплату возмещения, также могут направить заяв-
ления о выплате возмещения по почте в Агентство по адресу: 109240, 
г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4. В этом случае выплата возмещения 
будет осуществляться в безналичном порядке путем перечисления 
на счет в банке — участнике системы обязательного страхования 
вкладов, указанный вкладчиком в заявлении о выплате возмещения, 
или наличными денежными средствами путем почтового перево-
да по месту проживания вкладчика (кроме возмещения по вкладам 
(счетам), открытым для осуществления предпринимательской де-
ятельности). 

Подпись на заявлении, направляемом по почте (при размере воз-
мещения свыше 3000 руб.), должна быть нотариально удостоверена. 
В случае отсутствия в населенном пункте нотариуса подлинность под-
писи вкладчика на заявлении может свидетельствовать глава местной 
администрации или специально уполномоченное должностное лицо 
органа местного самоуправления. К заявлению при его направлении 
по почте также необходимо приложить копию документа, удостове-
ряющего личность вкладчика.

Вкладчикам, у которых после выплаты возмещения остается 
непогашенной часть обязательств банка по банковским вкла-
дам (счетам), необходимо предъявить свои требования кредитора 
к «УМ-Банк» ООО. Для этого вкладчику достаточно заполнить соот-
ветствующий раздел в заявлении о выплате возмещения при обраще-
нии в подразделение банка-агента для получения выплаты возмеще-
ния. Оформление таких требований производится подразделениями 
банка-агента с 26 ноября 2018 г.

В случае возникновения разногласий, связанных с раз-
мером подлежащего выплате возмещения, или отсутствия 
данных о вкладчике в реестре обязательств «УМ-Банк» ООО 
перед вкладчиками вкладчик может подать заявление о несогла-
сии и представить его в банк-агент для передачи в Агентство либо 
самостоятельно направить такое заявление по почте в Агентство 
с приложением подлинников или надлежащим образом заверенных 
копий дополнительных документов, подтверждающих обоснован-
ность требований вкладчика: договор банковского вклада (счета), 
приходный кассовый ордер и т.д. (далее — дополнительные доку-
менты), а также копии паспорта или иного документа, удостоверя-
ющего личность.

Если вкладчик представляет в банк-агент подлинники допол-
нительных документов, то банк-агент осуществляет их копиро-
вание, свидетельствует верность копии оригиналу и приобщает 
копии документов к заявлению о несогласии, которое передается 
в Агентство. Оригиналы документов банк-агент возвращает за-
явителю. Если вкладчик представляет в банк-агент надлежащим 
образом заверенные копии дополнительных документов, то банк-
агент приобщает их к заявлению о несогласии, которое передается 
в Агентство.

Вкладчик может самостоятельно направить заявление о несогла-
сии по почте в Агентство с приложением подлинников или надлежа-
щим образом заверенных копий дополнительных документов, а также 
копии паспорта или иного документа, удостоверяющего личность.

Дополнительную информацию о порядке выплаты возме-
щения можно получить по телефону горячей линии Агентства  
(8-800-200-08-05) (звонки по России бесплатные), а также на офи-
циальном сайте Агентства в сети «Интернет» (www.asv.org.ru,  
раздел «Страхование вкладов/Страховые случаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ»
ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
«УМ-БАНК» ОБЩЕСТВО  
С ОГРАНИЧЕННОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ

Общество с ограниченной ответственностью «ТСП» информи-
рует общественность, всех заинтересованных лиц о проведении 
общественных слушаний по объекту государственной экологичес-
кой экспертизы — проектной документации — «Технология про-
изводства и использования «экобиопрепарата «Восток ЭКО» (но-
вый материал (комплексное средство), планируемое к реализации 
на территории ПФО. 

В составе указанного Проекта технической документации со-
держатся материалы оценки воздействия на окружающую сре-
ду — далее материалы ОВОС, техническое задание к материалам 
ОВОС.

Цели намеченной деятельности:
Уменьшение класса опасности отходов полученных в результа-

те добычи и переработки нефти путем использования комплексно-
го средства Экобиопрепарат «Восток ЭКО», направленного на вос-
становление продуктивности народохозяйственной ценности тер-
риторий, а также на улучшение окружающей среды.

Местоположение намеченной деятельности: 612711,  
Кировская область, Омутнинский район, дорога Восточный- 
Филипповка, дом 19, стр.1.

Наименование заказчика: ООО «ТСП», 610006, Кировская 
область, г.Киров, ул. Северное Кольцо, 16А, офис 8.

Тел. 8 (8332) 51 89 93, эл. почта: TCPkirov43@yandex.ru
Примерные сроки проведения: ОВОС ноябрь—декабрь 

2018 г.
Орган, ответственный за организацию общественных 

слушаний: Администрация Восточного городского округа Омут-
нинского района Кировской области по адресу: Кировская об-
ласть, Омутнинский район, пос.Восточный , ул. 30 лет Победы, дом 
8, каб.1, телефон: 8 (83352) 33-1-76.

Форма общественных слушаний: общественные слушания.
Форма представления замечаний и предложений: свобод-

ная.
Общественные слушания состоятся 29.12.2018 г. в 11.00 По ад-

ресу: Кировская область, Омутнинский район, пос. Восточный, 
ул. 30 лет Победы, дом 8, каб.1, телефон: 8 (83352) 33-1-76.

С техническим заданием, проектной документацией и матери-
алами ОВОС можно ознакомиться с 26.11.2018 г. по 29.12. 2018 г. 
по адресу: 610006, Кировская область, г.Киров, ул. Северное Коль-
цо, 16А, офис 8 с 10.00 до 15.00 (кроме выходных и праздничных 
дней).

Приём замечаний по материалам ОВОС и ТЗ, на ОВОС в тече-
нии 30 календарных дней с даты публикации объявления. 

Приём замечаний по проекту технической документации, яв-
ляющегося объектом государственной экологической экспертизы 
30 календарных дней с даты проведения общественных слушаний. 

Замечания и предложения можно подавать в письменной форме 
по адресу: 610006, Кировская обл., г. Киров, ул. Северное Кольцо, 
16А, офис 8 на электронную почту: TCPkirov43@yandex.ru.

В устной форме по телефону: (8332) 51-89-93 (с 8.00 до 15.00). 
Кроме выходных и праздничных дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации  
от 26 июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  судьи Двадцать первого арбитражного апелляци-
онного суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Рос-
товской области;

—  председателя Читинского гарнизонного военного 
суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 
5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 
12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, стро-
ение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 25 декабря 2018 
года. Заявления и документы, поступившие после указанно-
го срока, к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантной должности:

—  председателя Оренбургского гарнизонного военного 
суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-
шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанную 
вакантную должность с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в 
пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 14 декабря 2018 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Муниципальное учреждение «Администрация Шалинского муни-
ципального района» проводит публичные слушания «Проектно-смет-
ной документации на строительство объекта «Полигон ТКО на терри-
тории Шалинского муниципального района северо-западная окраина 
с. Мескер-юрт, ЧР». Публичные слушания будут проходить 27 декабря 
2018 года в актовом зале по адресу: г. Шали, ул. Ивановская, 1.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МЕДИАЦЕНТР Эксперты 
рассказали, зачем нужно 
проходить онкоскрининги

Все на онкоскрининг
Евгения Мамонова

Ежегодно в России от онкологиче-
ских заболеваний умирает около 
300 тысяч человек. Одна из основ-
ных причин смертности  —  поздняя 
диагностика заболевания. Как сти-
мулировать пациентов пройти об-
следование при отсутствии клини-
ческих симптомов, какую роль в 
этом вопросе должны играть врачи 
общей практики, а какую — госу-
дарство, обсуждали эксперты на 
пресс-конференции по Всероссий-
скому социальному проекту «Он-
конастороженность: своевремен-
ная диагностика — успех в лечении. 
Результаты 2018 года и планы на 
2019 год», которая прошла в пресс-
центре «Российской газеты».

По прогнозам, заболеваемость 
онкологией во всем мире будет 
только расти. Поэтому задача госу-
дарства — помочь онкологическим 
больным жить долгой, активной 
жизнью. Для этого в нашей стране 

создано достаточно условий: есть и 
передовые медицинские центры, и 
квалифицированные специали-
сты, постоянно появляются совре-
менные лекарственные препара-
ты. Однако все это не будет эффек-
тивно без одного условия  —  паци-
ент должен прийти к врачу на ран-
ней стадии заболевания, а лучше 
пройти скрининг на предрасполо-
женность к онкопатологиям. Толь-
ко так можно либо полностью по-
бедить болезнь, либо продлить 
жизнь на многие десятилетия. 

«Основная проблема заключа-
ется в том, что люди не идут к вра-
чу  —  боятся,  —  говорит директор 
НИИ Организации здравоохране-
ния и медицинского менеджмен-
та Департамента здравоохране-
ния Москвы Давид Мелик-Гусей-
нов. — Поэтому задача государ-
ства — заставить человека заду-
маться о своем здоровье, побу-
дить его пойти к врачу, и пройти 
ранний онкоскрининг». 

ЛЮБОВЬ: РОЖДЕННАЯ 
НЕСВОБОДНОЙ
Новости, новости… Они — про важное, про политиче-
ское, культурное, спортивное… Понятно, что все это не-
обходимо. Но вот ты — колумнист, и вдруг понимаешь: в 
последнее время тебя тревожит не просто новость, а эда-
кая новость-размышление. 

С тех пор, как я придумал свою психофилософию и 
написал о ней несколько книг, ко мне «на поговорить» 
стали приходить люди со своими проблемами. И вот но-
вость (она же — повод для размышлений): сто процентов 
людей, у которых возникают лично-семейные проблемы 
— борцы за свою независимость и личное пространство.

Сегодня прилав-
ки магазинов забиты 
книгами о том, как 
сохранить свободу в 
лирических отноше-
ниях, психологи раз-
ного уровня компе-
тентности проводят 
лекции о том, как не 
потерять себя в люб-
ви… 

Люди верят. И что 
происходит дальше? 
Они начинают зани-
маться не тем, чтобы 
строить совместные 
отношения, а тем, 
чтобы оберегать личное пространство. А потом приходят 
ко мне с криком: «У нас нет взаимопонимания!» «А лич-
ное пространство есть?» — спрашиваю я. Личное про-
странство есть всегда.

Проблема того, как сохранить себя в любви, волнует 
людей не меньше (если не больше), чем многие полити-
ческие и даже социальные проблемы.

В нашей стране огромное количество закомплексо-
ванных людей, которые убеждены, что им не додано люб-
ви, счастья, внимания, света… 

Любой закомплексованный человек, как сумасшед-
ший, держится за свою территорию, боясь, что у него и 
это малое отнимут. Он хочет брать и нести себе все, в том 
числе чувства и эмоции. Великая фраза великого Сене-
ки: «Если хочешь, чтобы тебя любили — люби», — не рабо-
тает: эгоизм побеждает.

А что такое любовь, собственно говоря? Понятно, что 
сколько веков существует человечество, столько веков 
оно ищет ответ на этот вопрос. Однако любому очевидно, 
что любовь — это путь к эмпатии. Эмпатия — немецкий 
термин, дословно означающий «вчувствование». Это то, 
что испытывает мать к ребенку. Это когда другому чело-
веку больно, и тебе болит. Это когда другой человек пла-
чет от горя, и ты страдаешь. Это, собственно говоря, и 
есть любовь. О какой свободе, от кого можно говорить, 
если человек движется к эмпатии?

Тут уж выбирай: либо ты влюблен, либо свободен. 
Только не следует забывать: синоним человеческой сво-
боды — одиночество. Если ты свободен от проявлений 
других людей — от их настроения, проблем, от их жизни, 
наконец, значит, ты одинок.

Свободен ли верующий человек от Бога? Нет, разуме-
ется. Вера, собственно говоря, и означает: человек ощу-
щает себя, живущим в присутствии Бога. Без Бога он как 
бы неполон. И эта зависимость от Господа и есть полная и 
окончательная свобода человека.

То же самое и с 
любовью. Если она 
настоящая — человек 
не может быть от нее 
свободен. На вопрос, 
который возникает в 
таких случаях: «Но 
ведь тогда я потеряю 
себя», есть только 
один ответ: «А разве 
тот, кто будет без 
любви — это ты?» 
Психологи, которые 
так любят призы-
вать людей — особен-
но женского пола — 
не потерять себя в 
отношениях с любимым, по сути, ведь вот что твердят: 
«Ты без любви ничуть не хуже, чем с любовью! Ты — на-
стоящий без любви! Береги себя настоящего!» По-насто-
ящему любящий человек может сохранить себя только 
при условии, что он сохранит любовь. Вот это очень важ-
но помнить.

Такой разговор притворяется «абстрактно-философ-
ским». На самом деле он абсолютно конкретен, по сути — 
это руководство к действию. Я заметил: когда у супругов 
один мейл или когда муж по просьбе жены смотрит сооб-
щение, которое пришло ей на телефон — это безусловный 
признак хороших, доверительных отношений.

Выдающийся философ Георгий Гачев заметил, что ког-
да встречаются мужчина и женщина, и между ними воз-
никает любовь, то в этих отношениях участвуют как бы 
три человека: он, она, и он и она вместе. И вот этот тре-
тий «человек» — он и она вместе — нуждается в том, чтобы 
его поддерживали, любили, холили и лелеяли. А если про 
него забывают, движимые собственными амбициями и 
желанием сохранить свою свободу — этот третий может 
чахнуть и в конце концов умрет.

Так что же: надо все делать вместе? И не должно быть 
у людей никакого личного пространства? Замечательно 
сказал великий писатель Фазиль Искандер, когда его 
спросили об отношении к одиночеству. Да, — сказал он. — 
Я должен сидеть в кабинете один и писать. Но они (имея в 
виду свою семью) должны копошиться за стеной.

Если мы говорим о настоящей любви, то личное про-
странство в ней не может быть отвоевано. Если за личное 
пространство приходится воевать — значит, существуют 
серьезные проблемы во взаимопонимании, а значит, в 
любви. 

Если женщине нравится проводить время без мужчи-
ны (или, соответственно, мужчине без женщины) — зна-
чит, в их отношениях что-то сломалось, что-то не так. Мы 
живем в такое быстрое, суетливое, часто истеричное вре-
мя, что оно и так всегда разделяет людей. Это, что назы-
вается, объективная реальность. Каждый из нас занят 
большим количеством разных дел, если к тому же хочет-
ся прятаться в компании друзей, в социальные сети и так 
далее — это тревожный симптом.

Любовь — это прекрасная несвобода. Да, несвобода. 
Но прекрасная. Где же найти человека, рядом с которым 
хочется идти, держась за руки? Проблема? Без сомнения. 
Потому что не мы находим любовь, а любовь находит 
нас. Но если появился такой человек (или кажется, что 
появился) — воевать за собственное пространство, за не-
кую самость без любви — означает убивать любовь. Вот и 
все. 

Либо ты влюблен, 
либо свободен. 
Только не следует 
забывать: синоним 
человеческой 
свободы — одино-
чество

По-настоящему 
любящий человек 
может сохранить 
себя только 
при условии, 
что он сохранит 
любовь 

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий

ВКЛ

— Все колонки автора 
rg.ru/sujet/4049

Сегодня государст-
венные службы 
занятости предос-
тавляют вакансии 
менее чем процен-
ту кандидатов
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ВОКРУГ МЯЧА В 2019 году 
«спорт номер один» 
ждут реформы

Футбол 
меняет правила

Павел Зарудный

Менять правила игры в футбол — исключительная компе-
тенция Международного совета футбольных ассоциаций 
(IFAB). В эту структуру, которая была создана в 1886 году 
и признана ФИФА «гарантом правил» в 1906 году, входят 
четыре представителя родоначальников игры: футболь-
ные ассоциации Англии, Шотландии, Уэльса и Северной 
Ирландии, а также четыре представителя ФИФА.

Накануне в Глазго члены IFAB обсудили возможность 
внесения ряда очередных изменений в правила футбола.

О чем идет речь? Планируется, что с будущего года иг-
роки, которых заменяют, должны покинуть поле, пройдя 
через ближайшую боковую или лицевую линию.

Далее — вратари смогут оставлять на линии ворот 
одну ногу во время исполнения пенальти. На данный мо-
мент, согласно правилам, на линии должны находиться 
обе ноги. Команды могут получить желтые или даже кра-
сные карточки за не-
подобающее поведе-
ние официальных 
лиц. Также при сво-
бодном ударе можно 
будет разыгрывать 
мяч в пределах 
штрафной площад-
ки. Кроме того, при-
нято решение о том, 
в каких случаях при 
попадании мяча в 
штрафной площади 
в руку будет назна-
чаться пенальти.

Окончательное решение по всем изменениям будет 
принято на заседании организации 2 марта 2019 года. А 
уже с 1 июня будущего года новые правила вступят в силу.

Не отстает от членов IFAB и глава ФИФА Джанни Ин-
фантино. Его стараниями Международная федерация 
футбола планирует создать два новых турнира, которые 
в перспективе заменят Кубок конфедераций и клубный 
чемпионат мира.

Инфантино предлагает с мая 2019 года изменить фор-
мат клубного чемпионата мира. Он считает, что целесоо-
бразнее проводить соревнование раз в четыре года вме-
сто Кубка конфедераций. Обговаривается также вариант 
с увеличением числа участников с шести до 24. По словам 
главы ФИФА, проект поддерживается серьезной группой 
инвесторов. Они готовы потратить более 25 миллиардов 
долларов на 12-летний цикл начиная с 2021 года.

Также Инфантино предлагает создать Лигу мира. Она 
предусматривает участие восьми лучших национальных 
сборных планеты и будет проводиться раз в два года. 
Правда, инициатива президента ФИФА была воспринята 
неоднозначно. К примеру, организация World Leagues 
Forum, включающая в себя 38 профессиональных лиг, в 
том числе английскую, немецкую и испанскую, высту-
пила против этих реформ.

Но Инфантино обещает, что не будет останавливаться 
и обязательно продолжит реформы уже после переиз-
брания на пост главы ФИФА. Выборы в Международной 
федерации футбола пройдут в Париже 5 июня 2019 года. 
Инфантино успел заручился поддержкой Конфедерации 
футбола Океании, а также Африканской конфедерации 
футбола и Российского футбольного союза. 

КАК МЕНЯЛИСЬ ПРАВИЛА ИГРЫ?

В 1863 году
Английской футбольной ассоциацией были приняты пер-

вые правила игры, основанные на придуманных ранее в 

Кембриджском университете положениях игры.

В 1872 году
Введены угловые удары.

До 1878 года
Судьи не имели в своем арсенале свистка. Революция 

произошла 10 июля 1878 года в результате курьеза. Су-

дить один из матчей был назначен полицейский. Когда на 

поле вдруг началась драка, «коп» воспользовался более 

привычным ему свистком.

В 1891-м
На воротах появилась сетка.

В 1968-м
Разрешены две замены игроков. Позже стало возмож-

ным менять трех футболистов.

В 1970 году
На чемпионате мира в Мексике введены желтые и кра-

сные карточки.

С 1991-го
Две желтые карточки автоматически превращаются в 

красную.

С 2009 года
Любой игрок, покинувший поле по каким-либо причинам 

без разрешения судьи, продолжает официально нахо-

диться на поле, то есть именно по нему выстраивается ли-

ния офсайда.

2012 год
Появление электронной фиксации гола (пробный тур-

нир — клубный ЧМ).

2016 год
Разрешение видеоповторов при принятии решений в 

спорных и ключевых ситуациях.

С 2018 года
ФИФА приняла решение ввести четвертую замену в мат-

чах плей-офф чемпионата мира, если игра переходит в до-

полнительное время.

ХОККЕЙ КХЛ проведет два вынесенных матча в Цюрихе

Швейцарские гастроли
Илья Соболев,
Москва — Цюрих

В 
швейцарском Цюрихе воз-
обновляется серия выне-
сенных матчей регулярно-

го чемпионата Континентальной 
хоккейной лиги KHL World 
Games. Сегодня, 26 ноября, на 
местной арене «Халленштадион» 
сыграют рижское «Динамо» и 
питерский СКА, а 28 числа рижа-
не встретятся с ЦСКА.

Напомним, проект стартовал 
месяц назад в Вене матчами пи-
терских и московских армейцев 
против братиславского «Слова-

на». Но если Австрия была для 
КХЛ в некотором роде terra 
incognita, то Швейцария — сов-
сем другое дело. Хотя бы потому, 
что хоккей здесь не в пример по-
пулярней. ХК «Берн» вот уже не-
сколько лет удерживает звание 
самого посещаемого клуба Евро-
пы, а «Цюрих Лайонс», на арене 
которого пройдут матчи КХЛ, 
входит в десятку соответствую-
щего рейтинга. Кроме того, 
швейцарская лига в целом явля-
ется самой посещаемой в Евро-
пе, опережая по этому показате-
лю даже КХЛ. Закономерно, что 
столь глубокая увлеченность 

хоккеем нашла отражение и в 
успехах на международном 
уровне: если кто забыл, на про-
шедшем ЧМ-2018 в Дании сбор-
ная Швейцарии завоевала «сере-
бро», уступив в упорнейшем фи-
нале шведам.

Тут надо отметить, что к столь 
стремительному прогрессу хок-
кея в стране приложили руку и 
наши соотечественники. Многие 
из них продолжали и заканчива-
ли здесь свои игровые карьеры и 
начинали тренерские. Имена Вя-
чеслава Быкова, Андрея Хомуто-
ва, Владимира Юрзинова-стар-
шего и других для швейцарцев 

как минимум не менее культо-
вые, чем для российских любите-
лей хоккея.

В афише KHL World Games 
говорится, что вынесенные 
матчи кэхаэловской «регуляр-
ки» пройдут в Швейцарии впер-
вые, но технически это не сов-
сем так. Как известно, в швей-
царском Давосе ежегодно про-
водится старейший клубный 
турнир в мире, Кубок Шпенгле-
ра, на который наши команды 
охотно приезжали еще с совет-
ских времен. КХЛ после своего 
образования эту традицию пре-
рывать не стала. Более того, в 
2010 году на Кубке Шпенглера 
впервые приняли участие два 
российских клуба — СКА и мо-
сковский «Спартак». Питерцы 
тогда вообще проводили в высо-
когорье полноценный сбор и 
для «неразрывности трениро-
вочного процесса» предложили 
«красно-белым» сыграть матч 
регулярного чемпионата КХЛ. 
Надо сказать, что игра собрала 
в Давосе аншлаг и завершилась 
более чем уверенной победой 
СКА — 5:1.

А тот Кубок Шпенглера питер-
цы потом, к слову, выиграли, став 
последним российским клубом, 
которому покорился трофей. 
Среди тех, кто пытался повто-
рить достижение, был и ЦСКА, 
однако в 2013 году москвичи до-
вольствовались лишь выходом в 
финал турнира.

Перед своим возвращением в 
Швейцарию ЦСКА и СКА встре-
тились в очном матче в Москве. 
Это было уже третье армейское 
дерби в нынешней «регулярке» 
Континентальной хоккейной 
лиги. Как и в предыдущих двух 
случаях, столичные армейцы 

оказались сильнее — 3:1. Гости 
благодаря шайбе Николая Про-
хоркина открыли счет, но затем 
пропустили трижды. У победите-
лей голами в протоколе отмети-
лись Антон Слепышев, Михаил 
Григоренко и Иван Телегин. 
ЦСКА, таким образом, выиграл 
12-й матч подряд и стал едино-
личным лидером сводной табли-
цы в лиге. Подопечные Игоря Ни-
китина обогнали екатеринбург-
ский «Автомобилист», который в 
своем матче уступил казанскому 
«Ак Барсу» (3:4).

В гладком чемпионате у ар-
мейских команд осталась еще 
одна очная встреча (22 декабря), 
а в Цюрихе команды продолжат 
соперничество в заочном режи-
ме. Противостоять им будет риж-
ское «Динамо». Напомним, в 
Вене «спаррингом» ЦСКА и СКА 
стал братиславский «Слован». С 
игровой точки зрения выбор ока-
зался не самым удачным. Если в 
плане организации и привлече-
ния внимания КХЛ в Австрии 
сработала отлично, то непосред-
ственно на льду полноценного 
шоу не получилось: московские 
и питерские армейцы друг за дру-
гом разгромили братиславский 
«Слован» — 9:0 и 7:0 соответст-
венно.

Есть твердое ощущение, что 
рижское «Динамо» с собой так 
обойтись не позволит. К примеру, 
перед KHL World Games рижане 
«сняли скальп» с одного из фаво-
ритов Востока, омского «Аван-
гарда», — 3:0.

Что касается ближайших со-
перников, подопечные Гирта Ан-
кипанса с ЦСКА в этой «регуляр-
ке» пока не встречались, а вот 
СКА уступили, но, правда, в 
упорнейшем сражении — 1:2. 

ФУТБОЛ «Спартак» победил в первой встрече при новом тренере

Дебют удался 

Артур Нанян

М
осковский «Спар-
так» одержал пер-
вую победу при но-
вом главном трене-
ре Олеге Кононове. 
Н а  с в о е м  п о л е 
«красно-белые» 
обыграли «Крылья 
Советов» — 3:1.

В предматчевом интервью Ко-
нонов не стал скрывать: он вол-
нуется. Оно и понятно. Все-таки 
впервые в российской карьере 
ему представилась возможность 
возглавить топ-клуб. Да еще и в 
ситуации, когда болельщики на-
строены против некоторых фут-
болистов и продолжают негодо-
вать из-за отставки предыдущего 
рулевого — итальянца Массимо 
Карреры.

Встретили фанаты «Спарта-
ка» Кононова сдержанными 
аплодисментами. Зато они в оче-
редной раз освистали Дениса 
Глушакова, попавшего в старто-
вый состав. Выйдя на поле с капи-
танской повязкой, полузащит-
ник провел один из лучших мат-
чей в сезоне. Как и Софьян Ханни.

Безусловно, «Спартаку» по-
везло. При счете 1:0 в пользу 

«Крыльев» главный арбитр Вла-
димир Москалев должен был на-
значить пенальти за игру рукой в 
собственной штрафной Зе Луи-
ша. Но рефери ошибся.

— Пенальти был железный. 
Спорить с этим могут разве что 
спартаковские болельщики, — от-
метил главный тренер самарцев 
Миодраг Божович.

На пресс-конференции Коно-
нову задали с десяток вопросов. 
Олег Георгиевич отвечал обстоя-
тельно. Где-то даже слишком са-
моуверенно. К примеру, новый 
рулевой «Спартака», по его же 
словам, рассчитывает в этом се-
зоне на первое место. Хотя мо-
сквичи отстают от лидера «Зени-
та» на 12 очков.

Что касается выхода в старто-
вом составе Глушакова, а также 
Дмитрия Комбарова, Артема Ре-
брова и Андрея Ещенко, то Коно-

нов отметил, что он собирается 
строить вокруг этих футболи-
стов игру своей команды.

— В мире масса примеров, 
когда болельщики хотя видеть 
одних исполнителей, а тренер 
смотрит на эти вещи иначе. Ре-
бята, вышедшие сегодня, мне 
как тренеру подходят. Через них 
мы будем строить желаемую 
игру. Они опытные, с лидерски-
ми качествами, отдаются на все 
100 процентов как на трениров-
ках, так и в матчах. Для меня это 
самое главное, — подчеркнул Ко-
нонов.

Важный штрих: забив третий 
мяч, Луис Адриано и еще не-
сколько игроков побежали 
праздновать его у бровки с Коно-
новым.

— Получилось так, что я пер-
вый был на его пути, — признался 
тренер спартаковцев. — Может, 

окажись там другой, он бы побе-
жал к нему. Конечно, это прият-
но. Тренерский штаб и футболи-
сты — мы все едины.

Отметил положительные из-
менения в «Спартаке» Ханни, 
сравнявший счет во вчерашней 
игре.

— Мы стараемся закрыть стра-
ницу книги, связанную с Карре-
рой и открыть новую — с Кононо-
вым. Атмосфера в «Спартаке» 
сейчас лучше. Мне кажется, но-
вый тренер и его штаб пытаются 
наладить атмосферу в коллекти-
ве. Это хорошо для нашего буду-
щего, — сказал Ханни. 

Единственное, что расстрои-
ло Кононова по итогам встречи с 
«Крыльями» — травма Романа 
Зобнина. Полузащитник россий-
ской сборной вышел на поле во 
втором тайме и вынужден был 
уйти в концовке из-за травмы. 
Насколько серьезно поврежде-
ние — пока не сообщается. Как от-
метил Кононов, «у Романа болит 
колено».

Уверенную победу одержал 
главный преследователь лидера 
чемпионата — «Краснодар». 
«Быки» разгромили на своем 
поле «Арсенал» — 3:0. Отличи-
лись Вандерсон, Иван Игнатьев и 

Магомед-Шапи Сулейманов. К 
слову, этот матч стал первым для 
Игоря Черевченко на посту глав-
ного тренера тульской команды.

Наконец, в заключительном 
матче 15-го тура, а вместе с ним и 
первого круга, «Зенит» обыграл 
на своем поле «Ростов» со счетом 
2:0. Отличились Себастьян Дри-
усси и бывший полузащитник ро-
стовчан Александр Ерохин. 

До матча с «Крыльями Советов» спар-
таковцы проиграли в четырех домаш-
них встречах чемпионата подряд.

Хоккеисты СКА и ЦСКА проведут матчи регулярного чемпионата КХЛ перед европейскими зрителями.

А К Ц Е Н Т

Болельщики «Спартака» встретили 
Олега Кононова 
сдержанными аплодисментами

НОВОСТИ 

Хэмилтон
выиграл
последнюю
гонку сезона

ЗАБЫЛ
ПРО ТОРМОЗ
Артур Нанян

Британский пилот команды 
«Мерседес» Льюис Хэмилтон 
стал победителем заключитель-
ного этапа чемпионата «Форму-
лы-1» — Гран-при Абу-Даби.

Хэмилтон, досрочно завое-
вавший свой пятый титул, выиг-
рал уже 11-ю гонку в сезоне. Вто-
рым в Абу-Даби финишировал 
немец Себастьян Феттель («Фер-
рари»), замкнул тройку лидеров 
голландец Макс Ферстаппен 
(«Ред Булл»).

Россиянин Сергей Сироткин, 
выступающий за «Уильямс», 
стал последним среди тех, кто 
добрался до финиша. Он занял 
15-ю строчку.

Последнюю гонку в карьере в 
«Формуле-1» провел двукрат-
ный чемпион мира Фернандо 
Алонсо. Испанец стал 11-м. О ре-
шении уйти из «королевских го-
нок» Алонсо объявил еще в сере-
дине августа. При этом он не 
исключил, что в будущем может 
вернуться.

Добавим, что следующий се-
зон «Формулы-1» стартует эта-
пом в Австралии (15—17 марта). 

Хорватская
сборная 
победила
в Кубке Дэвиса

ПОД СОУСОМ
ЧИЛИЧА
Сергей Литвинов

Сборная Хорватии по теннису 
выиграла Кубок Дэвиса, одолев в 
финале французов — 3:1. Решаю-
щее очко победителям принес 
Марин Чилич, победивший Люка 
Пуи в трех сетах — 7:6 (7:3), 6:3, 
6:3. 

Хорваты взяли этот трофей во 
второй раз в истории. Ранее они 
сделали это в 2005 году, а два 
года назад уступили в финале ар-
гентинцам.

Завершившийся розыгрыш 
Кубок Дэвиса стал уникальным. 
Со следующего сезона на смену 
уже 118 лет существующему 
турниру придет новое соревно-
вание — World Cup of Tennis 
Finals (чемпионат мира тенни-
сных финалов — в переводе). 

По новому формату турнир 
будет проходить в течение одной 
недели — в ноябре. 18 команд по-
делят на группы, в которых опре-
делится восьмерка четвертьфи-
налистов. Каждый будет состо-
ять из двух одиночных встреч и 
парной комбинации. Все матчи 
закончатся в трех сетах. 

Добавим, что сборная России 
побеждала в Кубке Дэвиса два-
жды — в 2002 и 2006 годах. 

Денис Лебедев
оказался
сильнее
американца

НЕ ЗАМЕТИЛ
ОППОНЕНТА
Артур Нанян

Российский боксер Денис Лебе-
дев победил в Монте-Карло аме-
риканца Майка Уилсона едино-
гласным решением судей. Один 
из них посчитал поединок 117-
111 в пользу Лебедева, двое дру-
гих — 119-109. 

Денис выиграл третий поеди-
нок кряду после поражения от 
Мурата Гассиева в 2016 году. Что 
касается Уилсона, то он потер-
пел первое поражение в профес-
сиональной карьере.

По окончании боя Лебедев за-
явил, что он готов провести пое-
динок с абсолютным чемпионом 
мира в первом тяжелом весе 
украинцем Александром Уси-
ком. Ранее Всемирная боксер-
ская организация (WBA) обяза-
ла Усика встретиться с россий-
ским спортсменом. 

— За сегодняшний поединок я 
бы поставил себе четверочку. В 
принципе неплохо поработал с 
таким соперником. Это был хо-
роший вечер, — отметил Лебе-
дев. — Усик? Сейчас много бок-
серов в нашем весе хотят сра-
зиться с ним. Согласно резолю-
ции WBA, я могу провести с ним 
бой. Если наши команды дого-
ворятся, а все к этому идет, так 
и будет. 

Глава ФИФА Джанни Инфантино в следующем году планирует 
изменить формат клубного чемпионата мира.

С июня 2019 года 
команды могут 
быть наказаны кар-
точками за неподо-
бающее поведение 
официальных лиц
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Положение команд

И В Н П М О
1. Зенит 15 11 1 3 24–11 34

2. Краснодар 15 9 2 4 28–12 29

3. ЦСКА 15 7 5 3 21–7 26

4. Локомотив 15 7 4 4 20–14 25

5. Ростов 15 6 5 4 14–10 23

6. Урал 15 6 4 5 18–22 22

7. Спартак 15 6 4 5 17–16 22

8. Оренбург 15 6 4 5 16–13 22

9. Рубин 15 4 9 2 14–12 21

10. Ахмат 15 5 4 6 12–16 19

11. Арсенал 15 4 5 6 19–21 17

12. Динамо 15 3 7 5 11–12 16

13. Кр.Советов 15 4 2 9 9–22 14

14. Уфа 15 3 5 7 11–17 14

15. Анжи 15 4 2 9 9–22 14

16. Енисей 15 2 3 10 9–25 9



15Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
26 ноября 2018
понедельник № 265 (7728)

СпортFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ХОККЕЙ С МЯЧОМ 
Столичное «Динамо» 
дало бой чемпиону страны

Сражение 
при «Ерофее»

Павел Петровский

В чемпионате России по хоккею с мячом среди клубов 
Суперлиги прошли матчи очередного тура.

В Хабаровске встречались лидеры турнирной табли-
цы команды — действующий чемпион страны «СКА-Не-
фтяник» и московское «Динамо».

Игра получилась очень боевой с лихо закрученным 
сюжетом. Столичные хоккеисты играли дерзко и боеви-
то и по ходу встречи выигрывали с преимуществом в два 
мяча. Однако в концовке матча армейцы смогли спа-
стись — Павел Рязанцев с пенальти установил оконча-
тельный счет в этом матче 4:4. «СКА-Нефтяник» и «Ди-
намо» набрали по 19 очков и по-прежнему идут впереди, 
столько же очков у казанского «Динамо», которое разо-
бралось с «Байкалом-Энергией» — 5:3. Правда, у хаба-
ровского клуба есть небольшое преимущество в виде 
матча в запасе.

Тем временем в финском городе Лаппеэнранта завер-
шился розыгрыш VIII Кубка мира по хоккею с мячом сре-
ди ветеранов. Как сообщает пресс-служба Федерации 
хоккея с мячом России, в финальном матче турнира 
встретились команды «Ветераны Красноярска» и «Вете-
раны ФИБ», которые не проиграли в своих группах ни 
одной игры. Противостояние этих двух команд на Куб-
ках мира длится уже не первый год и становится тради-
ционным.

В финальном матче прошлогоднего розыгрыша кра-
сноярские ветераны обыграли «сборную мира» со сче-
том 3:1. 

И вот очередное противостояние в финале Кубка 
мира 2018 года. И более чем убедительная победа кра-
сноярцев — 12:1! Ветераны Красноярска стали четырех-
кратными обладателями трофея.

АВТОРИТЕТНО Авербух 
знает, в чем причина 
ошибок Медведевой

Мимо финала

Анна Козина

Двукратная чемпионка мира Евгения Медведева не смо-
гла отобраться в финал Гран-при по фигурному катанию, 
который пройдет в канадском Ванкувере 6-9 декабря.

Как призналась сама Медведева, причины ошибок в 
произвольной программе, из-за которых она стала во 
Франции только четвертой и прокатилась мимо финала, 
кроются именно в психологии. О выступлении Медведе-
вой корреспондент «РГ» поговорил с серебряным призе-
ром Игр-2002 в танцах на льду, продюсером ледовых шоу 
Ильей Авербухом, который как хореограф поставил для 
Жени много ее чемпионских программ. 

Илья, что происходит с Медведевой?
ИЛЬЯ АВЕРБУХ: Первоисточник — Евгения. Ей виднее всего, 
что происходит. Если она сказала, значит, проблема ле-
жит в области психологии. Я видел, как на разминке она 
делала все эти прыжки. Накануне в короткой программе 
она тоже справилась с двойным акселем. И тут такая 
ошибка в начале произвольной, которая развалила всю 
историю. Знаете, Женя этот аксель не любила всегда. 
Имело ли вообще смысл начинать с него? Но это решение 
ее и тренера Брайана Орсера. Видно, что они работали 
над ним. Он изменился по технике. Но искусство тренера 
в том, чтобы правильно вывести спортсмена на пик фор-
мы в том числе в плане психологического спокойствия и 
равновесия. Пока такого понимания, которое было меж-
ду Медведевой и Этери Тутберидзе, нет. Но это нормаль-
но. В этом вопросе Женя больше рассчитывала на собст-
венные силы, но, видимо, не справилась. 

Важно ли было Жене попасть в финал Гран-при именно в 
этом сезоне, оставаться в числе сильнейших?

ИЛЬЯ АВЕРБУХ: Не вижу никакого криминала в том, что она 
не выступит в Ванкувере. Чемпионы мира, призеры 
Олимпиады в танцах на льду Пападакис-Сизерон не бу-
дут там кататься. Насколько я знаю, двукратный олим-
пийский чемпион Юдзуру Ханю заявил, что не поедет на 
финал. Но никто не сомневается в их лидерстве. В сло-
жившейся ситуации для Жени это даже к лучшему, пото-
му что ей нужно все силы бросить на подготовку к чем-
пионату России. Финал создал бы дополнительную не-
рвотрепку, связанную с борьбой. Сейчас она может вы-
дохнуть и готовиться. Конкуренция на ЧР будет не менее 
жесткой. Так что Жене будет нелегко отобраться в ко-
манду на чемпионат Европы и мира. 

В финале Гран-при из россиян также выступят Сергей 
Воронов, спортивные пары Евгения Тарасова — Влади-
мир Морозов, Наталья Забияко — Александр Энберт, Да-
рья Павлюченко — Денис Ходыкин, танцевальные дуэты 
Виктория Синицина — Никита Кацалапов, Александра 
Степанова — Иван Букин, Тиффани Загорски — Джонатан 
Гурейро. 

ШАХМАТЫ Екатерина Лагно впервые в карьере стала вице-чемпионкой мира

Шагнула в ферзи
Павел Петровский

Н
акануне в Ханты-Мансий-
ске завершился чемпио-
нат мира по шахматам 

среди женщин по нокаут-систе-
ме. Сильнейшей на планете ста-
ла рейтинг-фаворит турнира, 
китаянка Цзюй Вэньцзюнь. В 
финальном матче представи-
тельница Поднебесной в упор-
ной борьбе на тай-брейке пере-
играла россиянку Екатерину 
Лагно — 5:3.

Интересный факт — Вэньзцюнь 
стала первой чемпионкой мира, 
сумевшей защитить титул. 

Но и для Екатерины Лагно 
турнир можно назвать успеш-
ным. Титул вице-чемпионки 
мира стал первым в карьере 
Лагно, и она вместе с Александ-
рой Костенюк и Марией Музы-
чук отобралась в турнир претен-
денток, который состоится в пер-
вой половине 2019 года.

На торжественной церемонии 
закрытия чемпионата присутст-
вовали губернатор Ханты-Ман-
сийского автономного округа — 
Югры Наталья Комарова, заме-
ститель министра спорта Россий-
ской Федерации Сергей Косилов, 
президент Международной шах-
матной федерации (ФИДЕ) Арка-
дий Дворкович и президент Рос-
сийской шахматной федерации 
Андрей Филатов. 

«От лица Международной 
шахматной федерации поздрав-
ляю всех вас с блестяще прове-
денным чемпионатом мира по 
шахматам среди женщин. Для 
меня это первый чемпионат 
мира в роли президента ФИДЕ. 
Не знаю, кто волновался больше 
— я или участницы соревнова-
ний. Но мы подошли к финишу, и 
я поздравляю всех, кто был ча-
стью этого замечательного собы-

тия. И, конечно, спасибо каждой 
участнице. Все боролись так, как 
были подготовлены, все играли с 
душой и добились отличных 
спортивных результатов. Честно 
говоря, за проигравших даже не 
обидно, потому что это высочай-
ший уровень шахмат — это чем-
пионат мира. Я не только прези-
дент ФИДЕ, но и болельщик. В ка-
честве болельщика России я по-
здравляю Александру Костенюк 
и Екатерину Лагно с отличным 
результатом. Как любитель шах-
мат, как президент ФИДЕ, я по-
здравляю чемпионку мира Цзюй 
Вэньцзюнь с победой, с тем, что 
вы отстояли звание чемпионки», 
— обратился к участницам и зри-
телям Аркадий Дворкович.

В свою очередь, шестой прези-
дент ФИДЕ Кирсан Илюмжинов 
признался корреспонденту «РГ», 
что, на его взгляд, спортсменка 
из Поднебесной выиграла за счет 
опыта.

«С одной стороны, дома и 
родные стены помогают, в Хан-
ты-Мансийске Катя неодно-
кратно выступала. Но все-таки 
она уступила опыту, китаянка, 
очевидно, лучше подготови-
лась. Хотя Лагно имела все шан-
сы выиграть — как, кстати, и 
Сергей Карякин два года назад в 
матче за мировую шахматную 
корону. После восьмой партии 
против Магнуса Карлсена он 
вполне мог стать чемпионом 
мира. Но, как говорится, у Бога 
случайностей не бывает. Чуть 
больше везения Кате, и она бы 
выиграла турнир», — сказал 
Илюмжинов.

Также экс-руководитель 
ФИДЕ подчеркнул, что Ханты-
Мансийск в очередной раз про-
вел крупнейший международ-
ный шахматный турнир на высо-
чайшем уровне.

«Хотел бы выразить благо-
дарность губернатору Ханты-
Мансийского автономного 
округа Наталье Владимировне 
Комаровой. Ханты-Мансийск 
стал центром развития не толь-
ко российских, но и мировых 
шахмат, — напомнил Илюмжи-
нов. — Там реализуется про-
грамма «шахматы в школах», 
это одно из немногих мест, где 
построена шахматная акаде-
мия. Ханты-Мансийск был так-
же столицей Шахматной олим-
пиады в 2010 году и готовится 
принять ее вновь в 2020 году. К 
тому же в 2019 году в Югре 
пройдет Кубок мира».

К слову, организация чемпио-
ната мира в Ханты-Мансийске 
была высоко оценена Министер-
ством спорта РФ и Международ-
ной шахматной федерацией 
(ФИДЕ). 

Об этом заявил исполнитель-
ный директор оргкомитета ЧМ 
Валерий Радченко:

— Завершился очень яркий 
шахматный турнир, накал стра-
стей был на каждом этапе чемпи-
оната мира, но финал был еще 
более интригующий. После тур-
нира в Ханты-Мансийске шах-
матная королева будет опреде-
ляться уже по иной схеме. Вдвой-
не приятно, что именно нам до-
сталось право его проведения. 
Мы получили достаточно лест-
ные отзывы в свой адрес со сто-
роны многих участниц и руково-
дителей Международной шах-
матной федерации, Российской 
шахматной федерации, а также 
Министерства спорта РФ. Конеч-
но, возникали небольшие труд-
ности, но Ханты-Мансийск смог 
вновь доказать, что способен 
проводить международные шах-
матные турниры на самом высо-
ком уровне! 

ЧЕСТНАЯ ИГРА 

Европейское 
движение 
Фэйр Плей 
наградило 
своих лауреатов

ГЕРОЯМ 
ВСЕГДА ЕСТЬ 
МЕСТО 
Николай Долгополов, 
Брюссель

Старинное здание парламента 
города Брюсселя, не путать с на-
циональным, заполонилось на-
родом, совсем не похожим на де-
путатов-политиков. Сюда позд-
но вечером после девяти часов 
почти непрерывных заседаний 
пришла толпа делегатов Кон-
гресса Европейского движения и 
Генеральной Ассамблеи Фэйр 
Плей.

Терпеливо выдержав все мно-
гочисленные речи депутатов и 
спонсоров местного уровня, сто-
ронники Фэйр Плей перешли к 
вполне конкретному делу — на-
граждению совершивших благо-
родные поступки.

Больше всего запомнилась 
пара приятных в общении бегу-
нов из Словении. Стайерский за-
бег в горной местности мог бы 
превратиться в очередной три-
умф для членов национальной 
сборной Урсы Тробец и Стояна 
Робица. Они лидировали, когда 
увидели совсем юного участни-
ка горного марафона. 

Тот, чуть не бездыханный, ле-
жал на обочине горной дороги. 
По молодости слишком резво на-
чал, лидировал, однако явно не 
рассчитал силы, свалившись в 
полутора километрах до фини-
ша. Тробец и Робица останови-
лись, помогли пареньку прийти 
в себя и, подняв его на ноги, бук-
вально дотащили до горного фи-
ниша. Понятно, что тут чемпио-
нам было уже не до призовых 
мест и призовых денег.

Но какой-то неизвестный бо-
лельщик запечатлел всю эту эпо-
пею и показал по телевидению. 
Так и пришла к Урсе Тробец и 
Стояну Робицу заслуженная сла-
ва. Скромные ребята-словенцы, 
не говорящие по-русски, с тру-
дом назвали мне даже свои фа-
милии. Помог посол Словении в 
Брюсселе. Вот она, старая шко-
ла — прекрасно перевел на рус-
ский все детали этого маленько-
го спортивного подвига.

Еще одного приза удостоен 
наш турецкий коллега по перу и 
по компьютеру Авни Эрбой.У 
себя в Измире он, несмотря на 
все финансовые проблемы, на-
шел возможность открыть це-
лый ряд спортивных клубов. На-
чал с футбольного, затем подо-
брал высоченных ребят для ба-
скетбольного. 

Потом пришел черед волей-
больной школы, секций для 
большого тенниса и настольно-
го, тренировкам и постоянно 
оплаченным поездкам  на сорев-
нования — безукоризненное по-
ведение на спортивных аренах. 
Стоит спортсмену получить кра-
сную карточку, и он моменталь-
но отстраняется от занятий в 
спортшколе. Пропуск в большой 
спорт — это соблюдение законов 
Фэйр Плей.

Позвольте еще об одном, на 
этот раз коллективном лауреате. 
Приз вручен не только как хозя-
ину и организатору, хотя и поэ-
тому тоже. «Панафлон — Валло-
ния — Брюссель» вобрал в себя 
активнейшую группу людей во 
главе с бывшим профессиональ-
ным спортсменом, ныне журна-
листом, Филиппом Узье. 

Все его соратники, как один, 
не только ищут примеры Фэйр 
Плей, но и словно терпеливые 
проповедники продвигают идеи 
Фэйр Плей. Арена влияния — дет-
ские сады, школы, университе-
ты, спортивные клубы, нацио-
нальные сборные Бельгии.

Это и по инициативе «Пана-
флон — Валлония — Брюссель» в 
эти дни на Конгресс была при-
нята «Совместная декларация» 
об участии в движении Фэйр 
Плей самых различных религи-
озных организаций, объединя-
ющем всех верующих разных 
вероисповеданий. Время пока-
жет, что принесет этот необыч-
ный план.

В будущем году европейское 
движение Фэйр Плей отметит 
25-летие со дня официального 
создания. Торжества по этому 
случаю могут состояться в Вене 
или в Будапеште. 

БАСКЕТБОЛ «Локомотив-Кубань» делегирует в сборную 
больше игроков, чем любой другой наш клуб

Пятерка с Юга

Илья Трисвятский 

В 
чемпионате Единой 
лиги наступил двух-
недельный перерыв, 
связанный с подго-
товкой и участием 
с б о р н о й  с т р а н ы  в 
важнейших матчах 
к о н т и н е н т а л ь н о й 
квалификации чемпи-

оната мира-2019 против Фин-
ляндии и Чехии.

Последний перед паузой игро-
вой уикенд получился не слиш-
ком насыщенным, состоялось 
всего три встречи. Особое внима-
ние было приковано к матчу с 
участием краснодарского «Локо-
мотива-Кубани». Волею обстоя-
тельств именно эта команда — сей-
час базовая для сборной, делеги-
рует в национальную дружину 
большинство исполнителей. Же-
лезнодорожники в Красноярске 
победили местный «Енисей» — 
93:86. 

В сборную, руководимую Сер-
геем Базаревичем, вызваны за-
щитники кубанского клуба Дмит-
рий Кулагин, Виталий Фридзон, 

Дмитрий Хвостов, форвард Ста-
нислав Ильницкий и центровой 
Владимир Ивлев — полноценная 
игровая пятерка. В Красноярске 
отличился Кулагин, который с 23 
очками стал самым результатив-
ным баскетболистом матча. 
Фридзон совершал три дальних 
попадания, Хвостов раздавал го-
левые передачи и дирижировал 
партнерами. Помимо россиян од-
ним из главных действующих лиц 
на площадке у гостей был амери-
канец Джамел Маклин, он принес 
краснодарцам 20 очков и сделал 
дюжину подборов.

Уступая по ходу встречи до 
семи очков, железнодорожники 
победили во многом за счет удар-
ной игры в заключительной деся-
тиминутке (30:18) и индивиду-
альному мастерству Дмитрия Ку-
лагина, ставшего главным вдох-
н о в и тел е м  м о щ н о го  р ы в ка 
«Локо». 

— У нас выдалась тяжелая неде-
ля. Мы сыграли дома с пермской 
«Пармой», а далее были тяжелые 
путешествия в Турцию на встречу 
Еврокубка и теперь в Красноярск. 
Еще были проблемы с отравлени-

ем у нескольких ребят. Поэтому 
за неделю у нас прошла только 
одна тренировка, — рассказал на 
послематчевой пресс-конферен-
ции исполняющий обязанности 
главного тренера «Локомотива-
Кубани» сербский специалист 
Владе Йованович. — Я не могу по-
сетовать, что мы плохо играли в 
нападении, а в защите нам уда-
лось удержать одного из главных 
снайперов «Енисея» — Джона Ро-
берсона. Мы знали, что «Енисей» 
хорошо атакует из-за трехочко-
вой дуги. Нам удалось закрыть пе-
риметр и за счет этого победить.

Кстати, вполне вероятно, что 
Йованович в скором времени мо-
жет избавиться от приставки 
«и.о.». Ведь когда был отправлен в 
отставку прежний рулевой Саша 
Обрадович, президент клуба Анд-
рей Ведищев говорил, что прежде 
чем искать нового наставника, 
надо посмотреть на результаты 
команды под началом Йованови-
ча, бывшего помощника Обрадо-
вича. После смены тренера, прои-
зошедшей в начале ноября, южа-
не в рамках Единой лиги и евро-
кубка провели шесть матчей и в 

пяти из них одержали победы. 
Единственное поражение — от 
действующего чемпиона страны 
ЦСКА. Причем в той встрече 
«Локо» оказал «красно-синим» 
вполне достойное сопротивление.

Питерский «Зенит» дома взял 
верх над польским дебютантом 
турнира БК «Зелена-Гура» — 
93:81. Один из ключевых игроков 
сборной зенитовец Сергей Кара-
сев набрал 13 очков и точно ис-
полнил все шесть штрафных.

Положение лидеров Единой 
лиги перед паузой, которая про-
длится до 7 декабря: ЦСКА, «Хим-
ки» — по 8 побед, 0 поражений, 
УНИКС (Казань) — 6–1, «Зенит» — 
5–2, «Локомотив-Кубань» — 5–3.

Евролига
В девятом туре Евролиги под-

московные «Химки» в Каунасе 
под давлением 15-тысячной тол-
пы болельщиков «Жальгириса» 
смогли одолеть литовский клуб — 
84:83. Набравший 25 очков Алек-
сей Швед был признан самым цен-
ным игроком тура, а врачи диаг-
ностировали у него перелом ми-
зинца левой руки. ЦСКА потерпел 

первое поражение, уступив на вы-
езде черногорской «Будучности» 
— 92:93. Армейцы делят лидерство 
с мадридским «Реалом» и турец-
ким «Фенербахче», «Химки» 
близки к зоне попадания в плей-
офф, куда выйдут восемь лучших 
участников из 16. 

29 ноября ЦСКА на выезде 
встретится с «Реалом», «Химки» 
на следующий день принимают 
греческий «Олимпиакос». Но на 
30-е назначен и отборочный матч 
с Финляндией. Такой странный 
календарь — следствие неразбери-
хи в мировом и европейском ба-
скетболе, конфликта интересов 
между Евролигой и международ-
ной федерацией. Уже известно, 
что «Химки» готовы делегиро-
вать в Финляндию только Петра 
Губанова. Андрей Зубков остается 
в команде, Швед в лазарете. ЦСКА 
отдает Андрея Воронцевича и 
Ивана Ухова, другие армейцы мо-
гут появиться в национальной 
дружине только перед матчем с 
Чехией 3 декабря. 

После матчей в Красноярске (момент 
на фото), Питере и Саратове в Единой 
лиге наступил перерыв до 7 декабря.

Год назад Екатерина Лагно выиграла в составе сборной России «золото» 
на командном ЧМ в Югре. В этом году — новый успех!

А К Ц Е Н Т

В 2019 году в Ханты-Мансийске пройдет 
Кубок мира с участием сильнейших 
гроссмейстеров мира, 
а в 2020 году Югра примет 
Всемирную шахматную олимпиаду

Евгения Медведева пропустит финал Гран-при, но на чемпионате 
России борьба будет не менее серьезной. 

Пропуск в большой 
спорт — это неуко-
снительное соблю-
дение законов 
честной игры — 
Фэйр Плей
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Москва -3...-1, снег

Санкт-Петербург -2...-1, снег

Анадырь -16...-11, перем. обл.

Архангельск -9...-5, снег

Астрахань 0...+6, перем. обл.

Благовещенск  -16...-1, ясно

Владивосток -2...+6, перем. обл.

Волгоград -6...+3, перем. обл.

Воронеж -5...0, снег

Екатеринбург -11...-8, снег

Иркутск -16...-9, перем. обл.

Казань -6...-4, снег

Калининград -3...+2, перем. обл.

Краснодар 0...+7, перем. обл.

Магнитогорск -12...-2, снег

Мурманск -6...-4, снег

Нижний Новгород -5...-4, снег

Новосибирск -13...-9, снег

Омск -11...-7, снег

Орел -5...-1, снег

Оренбург -7...-1, снег

Пермь -9...-6, снег

Ростов-на-Дону -1...+5, перем. обл.

Севастополь +1...+10, перем. обл.

Симферополь +1...+10, перем. обл.

Сочи +6...+15, перем. обл.

Тамбов -6...-1, снег

Тюмень -12...-7, снег

Уфа -9...-4, снег

Хабаровск -12...-1, перем. обл.

Челябинск -10...-5, снег

Чита -13...-10, снег

Элиста 0...+7, дождь

Южно-Сахалинск -7...+3, снег

Якутск -35...-29, ясно

Ярославль -5...-2, снег

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПОНЕДЕЛЬНИК
В столичном регионе 
ожидается снегопад. Ат-
мосферное давление бу-
дет пониженным — 
743 мм ртутного столба.

ВТОРНИК
В Москве и области будет 
пасмурно с прояснения-
ми. Давление составит 
746 мм ртутного столба.

СРЕДА
В течение дня возможны 
осадки. Атмосферное 
давление — 747 мм 
ртутного столба.
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ВИДЕО Что отличает новые плацкартные вагоны
rg.ru/art/1619454

ВИКТОРИНА Что вы знаете об авторе «Незнайки»?
rg.ru/art/1619385

АВТО Lada Xray с вариатором: собран первый 
экземпляр
rg.ru/art/1620481

ОРУЖИЕ Первый полет вертолета нового поколения 
Ми-38Т. Видео
rg.ru/art/1620599

НАУКА На МКС нашли дискеты 20-летней давности
rg.ru/art/1620114

КИНО Вышел трейлер нового «Короля льва»
rg.ru/art/1620474

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

СОБЫТИЕ

24.11
суббота

Во Франции прошли 1619 манифестаций, в которых приняли участие свыше ста 
тысяч человек. Многие из них были одеты в желтые жилеты. Они яростно проте-
стовали против запланированного французским правительством повышения в 
следующем году налога на дизтопливо и бензин, что неминуемо приведет к их 
резкому подорожанию. Демонстранты ломали автобусные остановки, били мага-
зинные витрины и вступали в схватки с жандармерией. Против них были приме-
нены слезоточивый газ и светошумовые гранаты. Свое намерение поднять налог 
правительство объяснило заботой об окружающей среде. «А о нас кто позаботит-

ся?» — было написано на плакатах манифестантов.  Движение «Желтых жилетов» 
возникло стихийно в соцсетях. На сегодняшний день, по оценкам экспертов, его 
поддерживает больше половины населения страны. Участники движения узнают 
друг друга по светоотражающим жилетам, лежащим под лобовым стеклом. В 
большинстве своем участники — это рабочие, мелкие предприниматели, сельские 
чиновники. Но особенно много среди них пенсионеров. Одним из инициаторов 
движения стала 51-летняя Жаклин Мурад, призвавшая в Facebook к протесту про-
тив «травли автоводителей». «Желтые жилеты» перекрывают крупнейшие маги-

страли, блокируют съезды и выезды. Многие из участников дежурят у баррикад 
даже ночью, согреваясь у костров. Ни об одной из своих демонстраций «Желтые 
жилеты» не сообщают заранее.
По данным МВД Франции, за время протестов пострадало уже 528 человек, 17 
доставлены в больницы с серьезными ранениями, двое погибли. Среди пострадав-
ших — 92 сотрудника правоохранительных органов. Тем не менее премьер-министр 
страны Эдуар Филипп заявил, что власти не откажутся от повышения цен на бензин.
Подробнее читайте на с. 7

REUTERS

Действительно, многие люди по тем или иным причинам бывают вы-
нуждены время от времени приводить на работу детей («РГ», 1-я и 
6-я полосы). Самая банальная и распространенная из причин — не с 
кем оставить. Не у всех есть бабушки и дедушки, дяди и тети, готовые 
посидеть с детьми. И далеко не все могут позволить себе оплачивать 
услуги няни. Или бывает так: родители приводят с утра ребенка в 
сад, а им говорят — извините, но сад сегодня не работает. Что делать 
маме или папе в подобной ситуации? Отпрашиваться с работы? Не 
всегда это удобно и не всегда возможно. Вот и приходится брать ре-
бенка с собой. Поэтому я, конечно, одобряю инициативу таких рабо-
тодателей, которые создают у себя на предприятиях условия для 
комфортного пребывания детей с родителями в течение рабочего 
дня.

Раньше, в советские времена, почти все крупные предприятия и 
производства имели собственные сады и школы, их могли посещать 
дети сотрудников. Это было очень удобно. Завел ребенка в сад, кото-
рый, как правило, находился в непосредственной близости от рабо-
ты, и побежал ударно трудиться. А вечером забрал. Сейчас эта систе-

ма ведомственных дошкольных и школьных учреждений разрушена. 
Она больше не функционирует, к сожалению. И ясли мало где оста-
лись. Детей в сад на полный день берут только с трех лет. Но хорошо, 
что работодатели все же стали понемногу задумываться об альтерна-
тивных способах облегчить жизнь своим сотрудникам, имеющим де-
тей. Давно уже, лет пятнадцать, наверное, ведутся разговоры о такой 
необходимости. У нас ведь существует еще вот какая проблема: мно-
го матерей-одиночек. Женщины зачастую не от хорошей жизни пра-
ктически сразу после рождения ребенка спешат выйти на работу. 
Просто в противном случае им нечем будет этого ребенка кормить, 
не на что его одевать, учить и так далее. Как это ни печально, но очень 
много сегодня слабых мужчин, не способных взять на себя ответст-
венность за детей, которым они дали жизни, содержать их, воспиты-
вать, проводить с ними время и быть для них примером. Приходится 
женщине становиться сильной. А как иначе? Ребенка не бросишь. 

Кроме того, есть женщины, не желающие терять квалификацию, 
сидя три года в декрете. Они тоже достаточно быстро после рождения 
детей выходят на работу. И это их право. Задача государства да и биз-
неса тоже — создать для них комфортные условия. Чтобы женщина 
могла одновременно быть и хорошей матерью, и квалифицирован-
ным специалистом.

Де-юре в нашей стране провозглашается равноправие полов. Но 
по факту в сфере трудовых отношений мы этого равноправия не на-
блюдаем. У руководителя той или иной организации, того или иного 
предприятия всегда есть возможность выбора между мужчиной и 
женщиной при приеме на работу. И если женщина имеет малолетних 
детей, то ее шансы занять желаемую должность сразу же падают. По-

чти наверняка ей предпочтут мужчину. Парадоксально, но даже в 
том случае, когда мужчина обладает меньшей квалификацией. Одна-
ко если у женщин появится возможность совмещать материнство и 
работу не в ущерб ни тому, ни другому, то и ущемлять их права рабо-
тодатели, надеюсь, будут гораздо реже. Поэтому я бы вообще обяза-
ла всех работодателей создавать детские комнаты у себя на предпри-
ятиях, нанимать воспитателей и аниматоров. Это и им самим будет 
выгодно. Ведь почти наверняка обойдется гораздо дешевле, чем вы-
плата всевозможных пособий. К тому же не придется на длительный 
срок «терять» ценных сотрудников из числа женщин. Они смогут 
приступить к выполнению своих трудовых и должностных обязан-
ностей уже в скором времени после рождения ребенка.

Вообще создание комфортных условий для матерей с детьми, как 
мне кажется, одна из приоритетных задач для нашего государства. 
Ведь без этого выполнение программы по увеличению демографии 
так и останется весьма затруднительным. Ну не захотят семьи иметь 
больше одного ребенка, если везде и всюду будут натыкаться на про-
блемы. Надо создать комфортную среду: все социально значимые уч-
реждения оборудовать пандусами для детских колясок, в аэропор-
тах, на вокзалах, в поликлиниках, в крупных торговых центрах, в за-
ведениях общепита, в библиотеках и так далее — сделать комнаты ма-
тери и ребенка. И всячески поддерживать матерей в их желании и 
стремлении работать. Тем более что неработающие женщины, пять — 
десять — пятнадцать лет сидящие дома с детьми, в экономическом 
плане государству совершенно не выгодны.  

Подготовила Анна Кольдина

СВЕЖАЯ ГОЛОВА

Валентина Петренко, 
государственный деятель, доктор 

педагогических наук
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